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В мероприятии приняли 
участие 850 делегатов и гостей из 
70 регионов, главы фермерских 
хозяйств, руководители коопера-
тивных объединений, представи-
тели науки и эксперты в области 
сельского хозяйства.

Фермерские 
хозяйства традиционно 
вносят огромный вклад 
в обеспечение продо-
вольственной безопас-
ности страны. 

По данным за 2022 год, ма-
лые формы хозяйствования дали 
почти 40% общего производства 
сельскохозяйственной про-
дукции. Каждый год фермеры 
увеличивают производство 
зерна. В прошлом году собрали 
44,3 млн тонн, почти треть всего 

урожая. Сегодня у фермеров 
26,2 млн га – около 1/3 всех по-
севных площадей.

В ходе работы съезда 
рассматривали вопросы господ-
держки фермерства, новые воз-

можности для КФХ и 
сельхозкооперативов, 
обсуждали проблемы и 
задачи. Были озвуче-
ны предложения по 
корректировке условий 
государственной под-

держки семейных ферм, сельско-
хозяйственных и потребительских 
кооперативов, инфраструктуры 
реализации фермерской про-
дукции, а также меры защиты ин-
тересов сельхозпроизводителей 
при поставке товаров в торговые 
сети и др.

Юбилейный 
съезд фермеров

27
февраля

В Москве прошёл юбилейный съезд Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России, приуроченный к 35-летию 
возрождения фермерства в стране. 

(3412) 56-49-59, 97-23-45, 8-912-766-00-79

ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

Календарь / Февраль

УВАЖАЕМЫЙ 
АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕВИЧ!

Примите искренние 
поздравления 
с днём рождения! 

Трудовой коллектив, 
возглавляемый Вами, 
показывает стабильный рост 
показателей в животноводстве 
и растениеводстве, занимает 
первые позиции в районном 
рейтинге производственно-
финансовой деятельности 
предприятий АПК, потому 
что Вы, как грамотный 
руководитель,  делаете ставку 
на внедрение новых технологий, 
применение в работе мощной, 
высокопроизводительной 
техники, строительство и 
обновление объектов хозяйства. 

Сегодня многие могут уверенно равняться на тот 
пример динамичного развития, который демонстрирует 
СПК «Колхоз имени Ленина», перенимать богатый 
передовой опыт трудового коллектива.

Благодарим Вас за сотрудничество, желаем новых 
профессиональных успехов, достижений, дальнейшего 
наращивания производственных и финансовых 
показателей. Доброго Вам здоровья, удачи в любых 
начинаниях, всех благ!

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА,
директор 
обособленного 
структурного 
подразделения 
«Удмуртия» 
ООО «Юговской 
комбинат молочных 
продуктов»

Можга – территория спорта

В соревнованиях по 11 видам спорта приняли участие 900 спорт-
сменов из 25 муниципальных образований. Между ними было разы-
грано 93 комплекта медалей. Победителем игр в первой группе стала 
команда Завьяловского района, второе место занял Игринский район, 
третье – Увинский. Во второй группе победу одержал Алнашский рай-
он, на втором месте оказалась команда Кезского района, на третьем – 
Вавожский район. Лидером в третьей группе стал Юкаменский район, 
«серебро» – у Дебёсского, «бронза» –  у Селтинского района.

В Можгинском районе прошли XXX Республиканские 
зимние сельские спортивные игры.

19 марта день рождения отмечает Александр Геннадьевич ВАХРУШЕВ, 
председатель СПК «Колхоз им. Ленина» Увинского района



ТРАКТОР ULAN-RT 2204 PRO

ООО «Тракторный завод «УЛАН»

Удмуртская Республика, 

г. Сарапул, ул. Индустриальная, 10

8-800-775-14-05, 8912-877-20-20

office@ulan-rt.ru 

zakaz-ypo@ulan-rt.ru

zakaz-gla@ulan-rt.ru

улан-рт.рф

Мощность 90 л.с./66,2 кВт; 
двигатель 4-цилиндровый; 
коробка передач 24*8; 
макс. снаряжённая масса 4850 кг

ТРАКТОР ULAN-RT 904 PRO
Мощность 130 л.с./95,6 кВт; 
двигатель 6-цилиндровый; 
коробка передач 24*8; 
макс. снаряжённая масса 6050 кг

ТРАКТОР ULAN-RT 1304 PRO

Мощность 220 л.с./161,8 кВт; 
двигатель 6-цилиндровый; 
коробка передач 16*16; 
макс. снаряжённая масса 10900 кг

ПОДГОТОВЬТЕСЬ К НОВОМУ СЕЗОНУ УЖЕ СЕЙЧАС, 
ОФОРМИТЕ ЗАЯВКУ НА ЛИЗИНГ НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ С АО «РОСАГРОЛИЗИНГ»*

Оказываем услуги по ремонту и техническому 
обслуживанию тракторов российского и китайского 
производства, а также услуги по установке 
и ремонту всех видов навесного оборудования. 

*Лизинг предоставляет 
АО «РОСАГРОЛИЗИНГ»Реклама
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Календарь / Февраль

УВАЖАЕМЫЙ 
НИКОЛАЙ АРКАДЬЕВИЧ!

С наилучшими 
пожеланиями 
поздравляем Вас
с днём рождения!  

Предприятия, которые 
Вы возглавляете, неизменно 
радуют успехами и высокими 
показателями работы. 
По итогам прошлого года 
ООО «Котегово» вошло 
в число лидеров по приросту 
валового производства 
молока, а в ООО «Никольское» 
достигнута самая большая 
продуктивность за историю 
Балезинского района. Такие 
результаты говорят о том, что 
Вы эффективно руководите 
хозяйствами, правильно выбираете стратегию развития.  

Пусть и в дальнейшем Ваши коллективы находятся 
в числе передовых, показывают пример того, как можно 
достигать намеченного и повышать производственную 
планку. Желаем всегда быть в числе лидеров, 
демонстрировать большие успехи по всем направлениям 
развития, в том числе в важной сфере производства 
молока. Примите также пожелания успехов в новых 
проектах, благополучия во всём!   

Ирина Канифовна 
МАКАРОВА,
директор 
обособленного 
структурного 
подразделения 
«Удмуртия» 
ООО «Юговской 
комбинат молочных 
продуктов»
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ПРОДАЁТСЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ 
КОМПЛЕКС 
для содержания КРС 
в Завьяловском районе 
Удмуртской Республики.

Четыре корпуса для беспривязного содержания КРС со всей 
инфраструктурой: вместимость до 800 голов, корпус зерно-
переработки (мельницы, экструдер, хранение).
Земли сельскохозяйственного назначения 350 га +250 га.

Телефон +7-950-819-00-62
E-mail : vvdne@mail.ru 

-

Судя по статистике, жителям 
и гостям Удмуртии совсем не на-
доедает участвовать в празднике 
и снимать пробу с блюда, на ав-
торство которого претендует не 
только наша республи-
ка. За фестивальную 
неделю мероприятия, 
мастер-классы по-
сетили свыше 40 тыс. 
человек, в том числе 
жители 12 регионов – от Москвы 
до Новосибирска. Было съедено 
порядка 11 т пельменей. 

День пельменя «докатился» 
и до самой столицы: 18 февраля 
этот праздник отмечали в стране, 
а Удмуртия в его честь органи-
зовала специальную программу 

на выставке-форуме 
«Россия», которая 
проходит в Москве 
на ВДНХ. В её рамках 
состоялись открытые 
мастер-классы по 

приготовлению традиционных 
удмуртских пельняней, по созда-
нию флисовых пельменей. 

Напомним, что проект, 
разработанный Министерством 
сельского хозяйства и продо-
вольствия УР для фермерского 
сектора и осуществляемый при 
поддержке АНО «Центр компе-
тенций УР», начал действовать 
в 2019 году. Если вы амби-
циозный предприниматель, 
фермер или человек с инно-

вационными идеями в сфере 
сельского хозяйства, это ваш 
шанс получить финансовую и 
профессиональную поддержку 
для реализации самых смелых 
проектов. 

Сбор заявок продлится 
до 18 марта. Период обуче-
ния – с 21 марта по 30 апреля 
2024 года. 

День пельменя: 
от Ижевска до Москвы

Я – фермер

10
февраля

В этот день в Ижевске завершилось ещё одно 
юбилейное, зрелищное общественное мероприятие – 
10-й гастрономический фестиваль «Всемирный день пельменя». 

У жителей Удмуртии в очередной раз есть 
возможность пройти обучение 
по программе агро-акселератора «Я-фермер». 

Февраль

8 марта день рождения отмечает Николай Аркадьевич ЗЯМБАХТИН,
директор ООО «Никольское» Балезинского района
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Агропром Удмуртии 

УВАЖАЕМЫЕ ДАМЫ – 
ТРУЖЕНИЦЫ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ УДМУРТИИ!

Примите наши самые искренние 
и тёплые поздравления 
с праздником 8 Марта!

Наша страна гордится своей богатой истори-

ей. Множество выдающихся людей сыграли в ней 

особую роль, в том числе и женщины, которые были 

и продолжают оставаться успешными в политике, 

различных сферах экономики, социальных направ-

лениях. 

В АПК Удмуртии уважаемым сельским 

труженицам тоже принадлежит значимая 

роль: у отрасли во многом – женское лицо. 

Трудолюбивые, ответственные, целеустремлённые – 

вы вносите огромный вклад в развитие своих 

предприятий, сельского хозяйства в целом. 

Наравне с мужчинами вы берётесь за самые 

непростые задачи и успешно их решаете. 

И, помимо этого, остаётесь любящими, мудрыми 

жёнами, заботливыми матерями, хранительницами 

домашнего очага и уюта.

От всей души желаем вам, дорогие 

женщины, всегда весеннего настроения, 

счастья, любви и лучезарных улыбок. 

Пусть каждый день приносит вам радость 

и положительные эмоции. Оставайтесь 

всегда такими же чуткими, красивыми и 

обаятельными. И, конечно же, желаем 

успехов в вашей профессиональной 

деятельности, мира, 

благополучия и согласия – 

вашим семьям! 

Михаил Алексеевич 
КАМЫШНЫЙ,

заместитель 
генерального директора – 

вице-президент – управляющий 
АО «МИЛКОМ»

Алексей Юрьевич 
БОГДАНОВ,  

начальник управления
по работе с сельскохозяйствен-

ными предприятиями 
АО «МИЛКОМ»

МАРТПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

7 марта
Геннадий 
Петрович 
ТРЕФИЛОВ
ООО «АгроЯр», 
Ярский район

8 марта
Николай 
Аркадьевич 
ЗЯМБАХТИН 
ООО «Котегово», 
ООО «Никольское», 
Балезинский район

10 марта
Константин 
Николаевич 
РУСИНОВ 
глава МО 
«МО Завьяловский 
район»

11 марта
Сергей 
Анатольевич 
БАЛОБАНОВ 
ООО «Колос», 
ООО «Рассвет», 
Игринский район

20 марта
Алексей 
Александрович 
ЧЕРНЫШЕВ 
ООО «Палэп», 
Алнашский 
район

21 марта
Надежда 
Людвиговна 
УШАКОВА 
ООО «Ярский 
льнозавод»

27 марта
Владимир 
Арсентьевич 
СУХИХ 
ООО «Курьинское», 
Красногорский 
район

28 марта
Алексей 
Владимирович 
МЕДВЕДЕВ 
ООО «Колос», 
Алнашский районлнашс

23 февраля в двух районах 
прошло сразу два интересных 
события – настоящих, мужских, 
впрочем, как и дата их проведения 
в календаре. Малопургинский рай-
он в этот день провёл состязание 
по перетягиванию каната среди 
механизаторов сельхозпредпри-
ятий. Самые сильные и ловкие 
собрались на базе ООО «Шонер». 
Победителем турнира стала 
команда КФХ Плотникова Н. В., 
второе место заняли предста-
вители ООО «Молния», третье – 
СПК «Аксакшур». Четвёртое место 

в борьбе завоевал СПК «Восход», 
пятое – СПК «Надежда», шестое –  
ООО «Байситово», седьмое – 
ООО «Первый май».

А в с. Александрово Кезского 
района в этот же день прошёл  
«Конный биатлон», собрав-
ший множество гостей со всей 
республики. В нём победителем 
соревнований стали наездни-
ки СПК (колхоз) им. Калинина 
Дебё сского района. Второе место 
заняла команда СПК «Искра» 
Кезского района, третье – 
СПК «Маяк» Кезского района. 

Соревнуются 
защитники

23
февраля

Последний месяц зимы выдался 
богатым на зрелищные мероприятия. 



По словам министра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия УР Михаила Вла-
димировича Юдина, 
побывавшего вместе 
с делегацией на данном 
мероприятии, сельское 
хозяйство республики 
как никогда на подъёме. 
В 2023 году объём про-
дукции АПК в денежном выра-
жении составил 87,6 млрд руб., 
это плюс 23,1 млрд к уровню 
2018  года. По производству пи-

тьевого молока, сыров, сливоч-
ного масла Удмуртия уверенно 
занимает третье место в ПФО, 

несмотря на то, что 
значительно уступает 
регионам-лидерам по 
земельным площа-
дям и численности 
населения. При таком 
уровне перераба-

тывающей промышленности 
республика полностью закры-
вает внутренние потребности 
в основных продуктах питания.

На выставке «Россия» на ВДНХ в тематический 
День сельского хозяйства Удмуртия на своём стенде 
представила достижения сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности республики.

Февраль

АПК Удмуртии – 
на подъёме

ФГБУ ГЦАС «Кировский»
г. Киров, ул. Луганская, 55.
Тел. для консультаций: 
+7(8332) 513-150
agrohim_43@mail.ru 

ФГБУ ГЦАС  «КИРОВСКИЙ»

РАЗРАБОТАЕМ:

  Цифровые интерактивные карты 
сельскохозяйственных угодий.
Картосхемы земельных участков 
(с показателями плодородия, 
кадастровыми номерами и др. 
по запросу заказчика).
 Проект по рекультивации нару-

шенных земель:
– добыча грунта, глины, песка, 
гравия и др.,
– разлив навоза, сточных вод, 
нефтепродуктов,
– несанкционированные свалки 
отходов,
– после строительства газо- и 
нефтепроводов.

 Проект по культуртехнической 
мелиорации (возврат в оборот неис-
пользуемой пашни).
 Технические условия (ТУ), техно-

логический регламент (ТР)
(торф, удобрения, ППЖ, зола, 
осадки сточных вод).
 План применения органических, 

минеральных удобрений и ППЖ.

ПРОВЕДЁМ:

 Агрохимическое, эколого-
токсикологическое обследования 
сельскохозяйственных угодий.

 Экспертизу почв на соответствие 
плодородия и безопасности после 
рекультивации, на пригодность под 
закладку многолетних насаждений, 
сформируем границы полей для 
ЕФИС ЗСН и др.

ИССЛЕДУЕМ:

 Почвы на показатели плодородия 
и их безопасность.

 Органические, минеральные, 
органо-минеральные удобрения, 
мелиоранты известковые, гуматы.

 Корма, комбикорма и кормовые 
добавки.

 Питьевую, природную и сточную 
воду.

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ  БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦЕНТР 
АГРОХИМИЧЕСКОЙ С ЛУЖБЫ «КИРОВСКИЙ»

Аккредитованная лаборатория



ТЕХНИКА
В НАЛИЧИИ!
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– Мы стараемся постоянно 
экспериментировать с посева-
ми культур, не боимся про-
бовать новое. Такую стратегию 
выбираем и при подготовке 
к наступающему сезону. Пока 
не хочу говорить о новшествах, 
которые наметили, сначала 
надо понять, как перезимовали, 
потом, если что, будем коррек-
тировать планы.
В этом году увеличим посевы 
под кукурузу, урожайность 
в прошлые сезоны радовала, 
и сейчас тоже связываем с ней 
большие надежды. Серьёзно 
увеличили посевы озимых – 
они составляют почти половину 
от общей площади зерно-
вых. Очень рассчитываем на 
люцерну, посеяли в прошлом 
году, теперь ждём достойных 
результатов. Продолжаем 
обновлять парк техники. 
Приобрели трактор в лизинг, 
задумываемся о покупке других 
сельхозмашин. 
На чём в этом году сэкономим, 
так это на удобрениях. Их мы 
пока не закупили. Скорее всего, 
приобретём в объёмах, которых 
должно хватить на опрыски-
вание. Главное, что помогает 
хорошо пройти посевную, – 
энтузиазм коллектива, желание 
людей трудиться. Я вот сегодня, 
даже будучи больным, с тем-
пературой, пришёл на работу, 
чтобы узнать, как идут дела, 
в том числе подготовка к сезо-
ну. Надеюсь, всё получится!  

– Главная задача на сезон – 
продуктивно поработать 
по кормовой базе. Запаса 
у нас почти нет, приходится 
экономить. Ситуацию, надеюсь, 
исправим благодаря новому 
сезону, ставим цель заготовить 
корма с запасом, хорошего 
качества. Тем более что 
поголовье в хозяйстве растёт. 
В прошлом году из-за ценовой 
политики мы убавили площади 
под зерновые. В этом, думаю, 
ситуация с ценой особенно не 
изменится, поэтому площади 
наращивать не будем. 
У нас всегда есть страховой 
вариант на случай форс-
мажоров. В этом плане хорошо 
работаем с суданской травой, 
будем сеять её и в этом году. 
Исходя из опыта, я пришёл 
к выводу, что не стоит 
торопиться с началом посевной. 
Хозяйства всегда спешат, 
чтобы не упустить нужный 
момент. Но, как показывает 
практика, результат «съедают» 
заморозки. В этом году 
планируем начать сезон дней 
на пять позже, чем обычно, тем 
более что весна, как я думаю, 
не будет ранней. 
И очень надеюсь, что 
сезон пройдёт гладко, без 
погодных сюрпризов, даст 
нам возможность выйти на 
запланированные результаты. 

– Мы делаем ставку на 
импортные сорта культур. Что 
касается ячменя, остановились 
на немецком сорте Бенте, 
в прошлом году он показал 
себя хорошо, урожайность 
была на уровне 28 ц/га. 
По пшенице выбрали сорт 
Гранни, он тоже даёт высокую 
урожайность. Впервые 
в этом году опробуем горох 
импортного сорта Стабил, 
по отзывам, он устойчив 
к полеганию, осыпанию, 
достаточно засухоустойчив.     
Увеличим площади по льну 
масличному – до 120 гектаров. 
Удобрения, средства 
химзащиты закупили. Помимо 
традиционных препаратов, 
протестируем новые. К работе 
с СЗР подходим серьёзно, 
консультируемся с экспертами.
Также впервые будем сеять 
свои семена люцерны, 
надеемся на несколько укосов. 
За счёт этого удастся нарастить 
объёмы по кормам, повысить 
их качество.
В целом к сезону готовы. 
Единственное, есть риски, 
связанные с выпреванием 
посевов озимой пшеницы. 
Это возможно из-за высокого 
снежного покрова и слабого 
промерзания почвы. Будем 
действовать, исходя из 
ситуации. 

Алексей Рудольфович ЛОЖКИН, 
директор ООО «Турнес» 
Дебёсского района:

Николай Николаевич АНТОНОВ, 
главный агроном СПК «Удмуртия» 

Вавожского района:  

Николай Васильевич ХУДЯКОВ, 
главный агроном СПК им. Ленина 

Увинского района:

Готовность номер один
В ДНИ СЕВА ОДНА ЗАБОТА: НЕ ВСТАЛА БЫ РАБОТА. НАШИМ АГРАРИЯМ ЭТО 
НЕ ГРОЗИТ – К ПОСЕВНОЙ ГОТОВЯТСЯ ЗАРАНЕЕ. КАК ИДЁТ ПОДГОТОВКА К НОВОМУ 
СЕЗОНУ В ЭТОМ ГОДУ, НА ЧТО ХОЗЯЙСТВА ОБРАЩАЮТ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ?

– Мне сейчас не до разговоров 
о том, как готовиться 
к сезону, – справиться бы 
с текущими проблемами. 
Работать совсем некому, 
людей не просто дефицит – их 
вообще нет. Сам в четыре утра 
развожу корма, убираю навоз, 
занимаюсь другими делами 
в хозяйстве. Скот распродаю, 
потому что один никак не 
справляюсь. Оставлю голов 
70 из 400.   
Плюс сам хожу по судам: земли 
в 1 тыс. га, которые арендую, 
у меня пытаются отнять. 
В одиночку пытаюсь справиться 
с такой ситуацией. 
В этом сезоне нет новшеств, 
буду работать, как и прежде. 
Главное – найти рабочие 
руки, придётся, скорее всего, 
привлекать в хозяйство 
на время посевной друзей 
и знакомых. 
Работу свою люблю, пусть 
и со всеми её сложностями, 
у меня к труду на земле лежит 
душа. И очень обидно, когда 
ты хочешь работать, а помощи 
нет. И здесь я говорю, прежде 
всего, о государстве. Власть 
заявляет, что сельское 
хозяйство – основа всего и ему 
надо помогать. Но на деле всё 
совсем не так  – государство от 
нас отвернулось.  Выживаю сам, 
как могу.   

Владимир Иванович 
ГУМЕННИКОВ, 

фермер Шарканского района:

Опрос / Посевная
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К 20-ЛЕТИЮ ЖУРНАЛА МЫ ПРОДОЛЖАЕМ ЛИСТАТЬ ПОДШИВКИ. РАССКАЗЫВАЕМ, О ЧЁМ 
ПИСАЛ «АГРОПРОМ УДМУРТИИ» В 2006–2007 ГОДАХ.

Доишь менее 2500 кг 
молока – уходи с работы

Новости одной строкой

В Дебёсском районе 
на информационных 
стендах района появились 
«Листки позора», на которых 
вывешивалась информация 
о должниках за газ, воду, тепло.

Впервые природный газ 
пришёл в Юкаменский район 
в 2003 году, тогда к газопроводу 
подключили 15 домов, 
а к 2007-му газифицировали 
каждый третий дом.

«КОЛОС» – ПЕРВЫЙ 
В РОССИЙСКОМ РЕЙТИНГЕ
Открываем первый номер журнала 2007 года – 
и обращаем внимание на страницу поздрав-
лений с юбилеем руководителей ООО «Новая 
жизнь» Кизнерского района, СПК «Россия» 
Игринского района, СПК «Дружба» Бале-
зинского района, СПК «Урал» Дебёсского 
района, СХПК «Путь Ильича» Сарапульского 
района, МУСП «Юськи» Завьяловского района, 
СПК «Урал» Кезского района, ООО «Сюрсовай» 
Шарканского района… И где эти предпри-
ятия сейчас? Кто-то из 
них канул в Лету, а кто-то 
получил вторую жизнь как 
другое юрлицо. Например, 
в Шарканском районе до 
2004 года было 25 сель-
хозтоваропроизводителей, 
а в 2006-м – 19. 

Мы писали о секретах 
беспривязной дойки, 
поскольку это было новше-
ством. В глазовском «Луче» 
не спешили переходить на 
новую форму, объясняя, 
что технология требует 
большого поголовья, 
необходимы специальные 
«устройства» для ведения учёта за животными 
и, конечно, знания.

Говорили в журнале о картофеле, кото-
рый на тот момент являлся «лучшим другом 
прибыли». Всероссийский НИИ аграрных 
проблем и информатики составил российский 
рейтинг, согласно которому самая высокая 
рентабельность по стране была у вавожского 
«Колоса» – 295,7%. А лучшая урожайность по 
итогам 2005 года в республике у колхоза имени 
Мичурина этого же района – 314 ц/га. 

И в 2006-м ячмень составлял основу 
зернофуража, а техника на полях работала 
преимущественно старая, поэтому и проблемы 
её эксплуатации были острыми. Обеспечен-
ность сельхозмашинами составляла 35–60%. 
Две трети из них эксплуатировались более 

20 лет. Нагрузка на трактор – 
160 га, на зерноуборочный 
комбайн – 240 га. 

В расчёте на 100 га пашни 
по энергетической мощности 
тракторов лидировал За-
вьяловский район – 426 л. с. 
Следом шли: Сюмсин-
ский (348), Увинский (346), 

Глазовский (327), Алнашский (326) районы. 
А больше всего тракторов было в Балезин-

ском – 630, Завьяловском – 559, Увинском – 
539, Алнашском – 517 – районах. 

Тем не менее обновление техпарка шло. 
В 2005 году хозяйства республики смогли 
купить на льготных условиях 211 тракторов, 
114 зерноуборочных и кормоуборочных 
комбайнов. До 30% расходов на приоб-
ретение техники оплатил республиканский 
бюджет.

ОТЧИТАЛИСЬ ПРЕЗИДЕНТУ
В 2006 году в республике прошло всерос-
сийское совещание по вопросам развития 
АПК, на которое приезжал президент России 
В. В. Путин. В спецвыпуске, посвящённом 

этому мероприятию, предприятия отчитались 
о проделанной работе.

В СПК «Первый май» Малопургинского 
района за 2005 год выручка выросла на 73%. 
СХПК «Колос» Вавожского района восста-
новил систему пятилетнего планирования, 
и в 2005 году для него завершилась первая 
пятилетка: в присоединённом хозяйстве 
имени Калинина производственные резуль-
таты удвоились. В СПК «Свобода» Увинского 
района прошло совещание главных экономи-
стов райсельхозуправлений, потому что здесь 
внедрили хозрасчёт – для каждого из 22 под-
разделений был открыт лицевой счёт, выданы 
чековые книжки. Можгинская «Россия» 
в 2004 году стала обществом с ограниченной 
ответственностью. Сократив персонал, она 
нарастила объёмы производства и зарплату 
лучшим работникам. В СХПК имени Мичурина 
Вавожского района с 1984 года внедряли 
интенсивную почвозащитную систему зем-
леделия с безотвальной обработкой почвы. 
В СПК «Прогресс» Ярского района открыто 
говорили об имеющейся проблеме пьянства 
и рассказывали на страницах нашего издания 
о способах искоренения этого зла.  

2006 год 20 СПК республики 
закончили с надоем меньше 2500 кг 
молока на корову. На это президент 
Удмуртии А. А. Волков сказал, что 
в 2007-м таких быть не должно: 
«В тех СПК, которые закончат год 

с надоем меньше 2500 кг, руково-
дитель вместе с главой поселения 
должны будут уйти с работы. 
Стыдно республике, которая вышла 
на надои свыше 4000 кг, иметь СПК 
с таким позорным надоем».
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Павел Владимирович ЛАЗАРЕВ, 
директор ООО «Агроресурс»
Окончил Ижевскую сельхоз-
академию по специальности 
«Инженер-механик». 

Свою трудовую деятель-
ность начал на одной из произ-
водственных площадок предпри-
ятия – механиком в дер. Шевырялово, 
потом был замдиректора на дочернем пред-
приятии – «АгроНива». Сейчас он – директор 
управляющей компании ООО «Агроресурс». 
В его зоне ответственности в основном вопро-
сы, которые касаются снабжения предприятия 
техникой и оборудованием.

– За относительно небольшое время, что я 
работаю руководителем, вижу, насколько зна-
чительно изменилась техническая оснащён-
ность предприятия. Мы стараемся переходить 
на энергонасыщенную технику – например, 
приобрели тракторы RSM 2375 на 350 л.с., 
«Кировец-734». Вместо традиционных сеялок 
покупаются широкозахватные посевные ком-
плексы, например, в прошлом году – «Хорш». 
Сейчас один механизатор, сидя в кабине, кон-
тролирует весь процесс, при этом значительно 
возрастает скорость посева и улучшается 
качество работы. 

Процесс обновления технопарка идёт 
непрерывно. В 2023 году в Шевыряло-
во приобрели кормоуборочный ком-
байн. А сейчас мы активно готовимся 
к посевной. 

Андрей Валентинович 
ГЛУХОВ, 

исполнительный директор 
ООО «АгроНива»
В 1999 году начинал трудить-
ся агрономом-семеноводом 
в колхозе «Новый путь», потом – 
главным агрономом. С 2006 года работает 
в должности директора. Четыре года подряд 
предприятие становилось лучшим сельхоз-
производителем в районе и, соответственно, 
Андрей Валентинович признавался лучшим 
руководителем. 

– «АгроНива» на сегодняшний день – одно 
из крупнейших предприятий в Сарапульском 
районе. Обрабатывает 12600 га пашни, со-
держит 3400 голов КРС, из них 1280 голов 
дойного стада. 232 человека работает в штате 
хозяйства. 

Наша компания сильна тем, что в ней 
работает стабильный коллектив, все друг 
друга знают, по факту мы – почти семья. 

В основе наших отношений лежат открытость, 
взаимопонимание. Каждый понедельник мы 
проводим совещания в «Агроресурсе», а по-
том уже в своём коллективе. Подводим итоги 

предыдущей недели, намечаем планы на 
следующую. Для того чтобы принять 

решение по инвестиционным про-
ектам, составляем производствен-
ные планы, потом их корректируем 
с финансовой службой. Всегда 

находим приемлемое 
решение.

Андрей Васильевич 
БЫКОВ, 
директор 
ООО «Девятово»
Окончил сельхозинститут 
по специальности «Агроно-
мия». На предприятии работает 
с 2010 года. Начинал трудиться в дер. Юрино 
агрономом, потом – председателем в Юрино и 
Костино до тех пор, пока не стал директором 
ООО «Девятово». 

– Мы работаем без кредитов, на средства, 
которые зарабатываем, поэтому быстро раз-
виваться не получается. Вспоминаю, когда 
пришёл на предприятие, у нас в штате было 

1 МАРТА ООО  «АГРОРЕСУРС» САРАПУЛЬСКОГО РАЙОНА ОТМЕЧАЕТ 20-ЛЕТИЕ. У ЕГО ИСТОКОВ 
СТОИТ ТАТЬЯНА АЛЕКСЕЕВНА ЛАЗАРЕВА, КОТОРОЙ УДАЛОСЬ СОЗДАТЬ СИЛЬНУЮ КОМАНДУ 
УПРАВЛЕНЦЕВ И РЯДОВЫХ РАБОТНИКОВ, ЧТОБЫ ВСЕМ ВМЕСТЕ ДОБИВАТЬСЯ ВЫСОКИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ В ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ЭТО ПРЕДПРИЯТИЕ ВСЕГДА В ПЕРВЫХ 
СТРОЧКАХ РЕЙТИНГА САРАПУЛЬСКОГО РАЙОНА, И В РЕСПУБЛИКАНСКИХ СВОДКАХ У НЕГО 
ТРАДИЦИОННО СИЛЬНЫЕ ПОЗИЦИИ. НАКАНУНЕ ЮБИЛЕЯ МЫ ПОБЫВАЛИ В ОФИСЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
И СЕГОДНЯ ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЕГО ВЕДУЩИХ СПЕЦИАЛИСТОВ.
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Масштабный аграрный ресурс
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порядка 180 человек, сейчас 100. 
Обрабатываем 6 тыс. га пашни, по-
этому возможности по наращива-
нию стада ограничены, да и нет 
пока финансовых средств для 
строительства новых коровников. 
На фермах содержится 1700 голов 
КРС, 705 коров. В принципе немало, 
но проблема нашего хозяйства в том, 
что оно находится в 4 км от города, поэтому 
профориентацию среди молодёжи ведём 
с переменным успехом. 

Тем не менее наращиваем производство – 
в прошлом году получили молока на 8% боль-
ше, чем год назад. Когда я начинал работать, 
доили 3,5 тыс. кг молока от коровы, 
а в прошлом году – 6443 кг. 

Михаил Викторович БАЛТАЧЕВ, 
главный зоотехник 
ООО «Агроресурс»
Образование зоотехническое 
и «Переработка сельскохозяйствен-
ной продукции». 
На предприятии четвёртый год.

– Основная моя задача – это контроль за 
работой на производственных площадках и 
привлечение новых технологий, чтобы 
в конечном итоге получать необходи-
мые результаты – от выращивания 
здорового молодняка до увеличе-
ния производства молока.

У этих задач много составля-
ющих. Так, кормозаготовку мы 
ведём с использованием современ-
ных консервантов, укрывных матери-
алов, с последующим исследованием кор-
мов. Благодаря этому нам удаётся добиться 
до 99% сохранности кормов, они получаются 
классные, высокой питательности. Програм-
му ДТМ внедрили на каждой площадке, при 
необходимости делаем срочные настройки. 
Мы понимаем, что кормить скот дорого, но 
если не кормить, будет ещё дороже. Порядка 
50% себестоимости производства молока 
в наших хозяйствах приходится на кормовую 
базу, при этом в концентрированной части 
40% занимают покупные корма (рапсо-
вый или подсолнечный шрот, сейчас – и 
льняной). Поэтому основную часть рациона 
составляют собственные корма, и чем лучше 
будет их качество, тем меньше затрат на 
покупные. 

Для того чтобы обеспечить комфортное 
содержание животных, мы практически 
во всех корпусах провели реконструкцию. 
Если раньше покрытие скотомест было 
бетонным или дощатым, то сейчас везде 
лежат резиновые маты, оборудованы 
кормовые столы. В течение последних двух 
лет ставим на фермах вентиляторы, кото-
рые работают круглогодично, а не только 
в жаркое время. 

В прошлом году в среднем по двум про-
изводственным площадкам получили 7,5 т 
молока. В планах на этот год поднять данный 
показатель до 9200 кг в «АгроНиве» и 7500 кг 
в «Девятово».

Владимир Иванович ПРОХОРОВ, 
экономист

Получил высшее экономическое 
образование, работал в основном 
в сфере сельского хозяйства. 
С 2007 года трудится в компании 

«Агроресурс».
– Работа экономиста разно-

плановая, но наш главный ориен-
тир – на людей, поэтому приходится 
заниматься вопросами стимулиро-
вания работников. Зарплата у нас 
постоянно повышается, по итогам 
прошлого года в среднем составила 
более 40 тыс. рублей. Кроме того, 

разработана система премирования, 
которая зависит от качества произве-

дённой продукции на всех участках 
работы. 

Большое внимание в компании 
уделяется вопросам рентабель-
ности производства. Анализируя 

полученные данные, мы убеждаемся: 
если доить молоко прибыльно при 

достойной цене реализации, то производить 
мясо – убыточно.

Поэтому не занимаемся откормом телят, 
а продаём их до трёхмесячного возраста. 

Игорь Анатольевич ДЕНИСОВ, 
заместитель директора 
по правовым и кадровым 
вопросам 
Получил три образования – 

историческое, юридическое и 
специальность по расследованию 

экономических преступлений. Работал на 
Сарапульском молокозаводе, трудился в след-
ственных органах. В компании «Агроресурс» 
почти 14 лет.

– Сейчас ситуация и внутренняя политика 
в стране изменились, в связи с чем стало 
меньше налоговых и земельных 
споров, нежели в первые годы моей 
работы в компании после засухи 
2010 года со всеми вытекаю-
щими последствиями. Поэтому 
моя основная задача сейчас – это 
общехозяйственные споры: по вопро-
сам подряда, когда работа выполнена 
некачественно и с нарушением сроков. Иногда 
бывают и трудовые споры. Но львиную долю 
времени приходится заниматься текущими 
вопросами – оформлением договоров, при-
казов. Работа, бесспорно, нужная 
в деятельности предприятия. 

Елена Ивановна ШИТОВА, 
бухгалтер по зарплате
После окончания Сарапульского 
кооперативного техникума труди-
лась на разных предприятиях, но 
везде бухгалтером. В «Агроресурсе» 
с 2015 года. 

– Работаю бухгалтером всю жизнь, но 
постоянно приходится учиться, потому что за-
коны меняются в течение года неоднократно, 
отчётность по налогам ежегодно видоизме-

няется. Отчётов очень много, практически 
каждый день мы какие-то сдаём.

Хочу отметить, что вместе мы не только 
работаем, но и любим проводить совместные 
праздники – причём обязательно с какой-то 
программой (например, ездили всей компани-
ей в Нечкино кататься на лыжах). 

Татьяна Ивановна 
ФЕОФИЛОВА, 
старший бухгалтер
Окончила механический техни-
кум, потом – УдГУ, с 2004 года 

работает в «Агроресурсе». 
– Одним из главных годов рабо-

ты в компании был для меня 2006-й, 
когда мы стали учредителями колхозов. 
Я, конечно, жила и раньше в деревне, ездила 
в гости. Но в процессе работы люди, прожи-
вающие в сельской местности, открываются 
иначе. Причём они кардинально отличают-
ся в зависимости от населённого пункта. 
В дер. Девятово они меня удивили простотой 
и открытостью, им можно верить на 100%! 
Проживавшие в Шевырялово – другие, более 
продуманные, видимо, на них влияние оказала 
близость к городу. Мостовинцы – селяне-
крепыши с твёрдым характером, с чётким 
мнением. Костинцы отличаются добротой. 

Считаю, что сила нашей компании в одном 
слове – люди. Если человек любит свою 
работу и подходит к ней добросовестно, то он 
будет для предприятия эффективен. И у нас 
сложился костяк таких специалистов. У нас 
нет такого, что сегодня выходной и можно не 
работать. Если требует дело, мы можем выйти 
на работу и 2 января. Я всегда придерживаюсь 
такой точки зрения: лучше сделать сейчас, 
чем отложить на потом и делать из-за этого 
в два раза больше. Но хочу заметить, что 
жизнь меняется, и сейчас мы крайне редко 

работаем в авральном режиме. 

Александр Александрович 
КОРОБЕЙНИКОВ, 
финансовый директор
Получил экономическое об-

разование в сельхозакадемии. 
Опыт работы в «КОМОС ГРУПП», 

в Министерстве сельского хозяйства. 
В «Агроресурсе» с 2019 года. 

– Если посмотреть на результаты 
компании десять лет назад и сейчас, за эти 
годы сделан очень хороший рывок. Произ-

водство молока выросло в полтора раза, 
выручка – более чем в два раза, при 

этом выручка на одного работника 
увеличилась ещё больше, потому 
возросла эффективность произ-
водства в связи с постоянным при-

обретением энергонасыщенной тех-
ники. В прошлом году предприятие не 

избежало потерь в связи со снижением 
закупочной цены на молоко и из-за засухи, 
но во многом издержки компенсировались 
ростом производства. 2022 год был пиковым 
для нашей компании в производстве – цена 
на молоко была достойная, и зерна мы 
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получили много, что позволило рассчитаться 
с банками. 

Александр Владимирович 
ПЕТРЕНКО, 

заместитель директора
 по экономической 
безопасности
Получил экономическое 

образование, работал в по-
лиции.
– В моих функциональных 

обязанностях – видеонаблюдение, спутнико-
вый мониторинг транспорта, контроль за вы-
полнением обязанностей работников в целях 
выявления потенциальных угроз.

В 2010 году, когда начинал работать, не 
было спутникового мониторинга на транс-
порте, но сейчас эту систему внедрили на 
обоих предприятиях. Благодаря тому, что на 
технике установлены датчики уровня топли-
ва, идёт контроль за расходованием ГСМ, 
что позволяет выявлять случаи хищения и 
неэффективного использования – например, 
простои на холостом ходу, нецелевые по-
ездки. На одном предприятии мы внедрили 
топливные карточки, при этом максимально 
исключается человеческий фактор. В дру-
гом хозяйстве пока установили систе-
му видеонаблюдения на бензовозе. 

На фермах также установлены 
камеры видеонаблюдения, кото-
рые помогают не только выявлять 
хищения, но и контролировать 
выполнение должностных обязан-
ностей: вовремя ли было почищено 
помещение, когда раздавались корма, 
случались ли какие-то другие происшествия. 
Системы видеонаблюдения дисциплинируют 
людей, и могу заметить, что на одном из 
предприятий за последние три года не было 
скрытых краж. 

Ольга Анатольевна 
ВАСКЕВИЧ,
заместитель директора 
по общим вопросам
Училась в ИжГТУ по 
специальности «Про-
мышленное и граждан-
ское строительство». 15 
лет работала в Сарапульской 
администрации начальником отдела 
градостроительства. В компании 
«Агроресурс» трудится пять лет, 
занимается вопросами недвижимо-
сти, оформлением документов. 

– За годы моей работы мы 
активно начали оформлять земли в 
собственность и до сих пор рабо-
таем в этом направлении. Кроме того, 
газифицировали КЗС, административные и 
нежилые здания, и сейчас использование 
печного топлива сведено к минимуму. Про-
шлый год был знаменателен тем, что мы 
запустили телятник на 248 голов холодного 
содержания в Костино. А теперь надеюсь, что 
мечта Татьяны Алексеевны Лазаревой о стро-
ительстве мегакомплекса рано или поздно 
осуществится, и тогда мне в разы прибавится 

работы. 

Ирина Юрьевна ПРОХОРОВА, 
старший бухгалтер
Окончила Сигаевский колледж, 
заочно – сельхозакадемию. 
На предприятии с самого осно-

вания, с 2004 года. 
– Мы начинали с Татьяной Алек-

сеевной вместе работать в небольшом 
офисе, арендовали два кабинета, в компании 
было пять человек. И только в 2006 году 
у нас появилось сельскохозяйственное 
производство: сначала было создано одно 
дочернее предприятие, потом другое. 

В нашей компании очень многое держится 
на авторитете Татьяны Алексеевны, на её 
профессионализме. А с другой стороны, 
она всегда доверяет людям, с которыми 
работает. Идёт вперёд, несмотря ни на 
что, не боится трудностей. У нас и планы 

принимаются всегда с расчётом перспекти-
вы роста. Ни шагу назад – вот наш девиз.

Татьяна Алексеевна ЛАЗАРЕВА, 
директор ООО «АгроНива»

– 20 лет – это важная веха 
в нашей деятельности. От-
радно отметить, что, несмотря 
на разного рода сложности, 

не всегда благоприятную 
ситуацию на рынке и условия 

природно-климатического характе-
ра, предприятие развивается поступательно. 
Накануне этой торжественной даты хочу 
поблагодарить каждого, кто прошёл с нами 
этот путь и продолжает идти, добиваться 
успехов на своём участке работы. Спасибо 
вам за ответственное отношение к делу, за 
желание получать с каждым днём, с каж-
дым месяцем, с каждым годом лучшие 
результаты. 

Накануне юбилейной даты хотелось бы по-
благодарить и наших деловых партнёров: 
Евгения Александровича Осипова 
(ООО «Юговской комбинат молочных 
продуктов»), 
Павла Александровича Лужбина
(ООО «Сельснаб»), 
Кирилла Петровича Новикова (ООО «Сигма»), 
Сергея Юрьевича Смирнова 
(ООО фирма «Интерпартнёр»), 
Андрея Викторовича Бабикова 
(ООО «Союз-агро»). 

Мы много лет работаем с вами и всегда 
ощущаем вашу поддержку и профессиональ-
ное отношение к делу. Спасибо вам! 

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ООО «АГРОНИВА»

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ООО «ДЕВЯТОВО»

Цифры

Валовой надой, 
тонн

Валовой надой, 
тонн

Среднемесячная зарплата 
на 1 работника, руб.

Среднемесячная зарплата 
на 1 работника, руб.

Надой молока 
на 1 корову, кг

Надой молока 
на 1 корову, кг

Доход на 1 работника 
в год, тыс. руб./чел.

Доход на 1 работника 
в год, тыс. руб./чел.

2006 20062006 2006

2006 20062006 2006

2010 20102010 2010

2010 20102010 2010

2015 20152015 2015

2015 20152015 2015

2020 20202020 2020

2020 20202020 2020

2023 20232023 2023

2023 20232023 2023

3 699

2 742

2 637 4 108

4 430
4 232

101 153

5 551 2 669

8 534 7 637

4 337 3 409

222 192

 7 011
3 123

14 546 13 880

 5 477 4 552

763 454

8 473 3 82127 155
20 650

6 620  5 420

1 439 918

11 313

4 54341 718 38 820

8 838

6 4432 228
1 653
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конце 2023 года Ростсельмаш 
провёл масштабное обновление 
популярного энергонасыщенного 
трактора. Машина получила более 

мощный двигатель, усиленную гидравлику, 
улучшенную эргономику и расширенный 
функционал. Уже сегодня обновлённый, 
ставший более эффективным и производи-
тельным трактор Ростсельмаш 2400 можно 
приобрести у официального дилера – компа-
нии «Интерпартнёр».

Одно из важнейших преобразований, 
которые претерпела агромашина, – это смена 
двигателя. Теперь трактор оснащён мотором 
серии WP12 объёмом 11,6 л, способным 
развивать мощность до 430 л. с. Несмотря на 
более высокие показатели мощности, расход 
топлива сократился на 10% – таковы результа-
ты контрольных замеров. Особенностью ново-
го двигателя является запас по крутящему 
моменту 30%. В случае сельхозпроизводства 
прирост мощности двигателя на 30 л. с. даёт 
минимум плюс один корпус плуга на лёгких 
и средних почвах (либо минимум плюс 1 м 
ширины захвата другого орудия) или возмож-
ность работать с имеющимися агрегатами 
при меньшей загрузке мотора. За счёт нового 
мотора появилась возможность отказаться от 
переднего балласта и увеличить углы съезда 
в передней части трактора.

Увеличенной производительностью от-
личается и установленная в тракторе гидрав-
лическая система, её показатель – 260 л/мин. 
Благодаря такому изменению машину можно 
агрегатировать с прицепными орудиями, име-
ющими повышенные требования к мощности 
потока. В конструкции модели предусмотрена 
пара дополнительных муфт 25 мм с увеличен-
ной пропускной способностью. Также для при-
соединения машин и орудий Ростсельмаш 2400 
обладает тяговым брусом с пальцем диамет-
ром 51 мм и трёхточечной навесной системой 
грузоподъёмностью 5900 кг.

Для улучшения эргономики в обновлён-
ном тракторе управление гидравликой стало 

электронным, механические рычаги заменены 
на более удобные лепестки. Часто использу-
емые функции теперь выведены на клавиши 
боковой панели, а настройку системы можно 
осуществлять с помощью монитора. В кабине 
усилена шумоизоляция, появилось больше 
ниш для вещей. Также для удобства механиза-
тора добавлена камера заднего вида, призван-
ная облегчить агрегатирование и повысить 
безопасность эксплуатации техники.

Внешне трактор тоже претерпел измене-
ния: спереди, с левой стороны, появилась 
специальная площадка, облегчающая обслу-
живание гидравлики и заливку омывающей 
жидкости. Справа по борту добавлен второй 
ящик для инструментов. Топливопровод 
между левым и правым баками получил 
металлическую защиту.

Разработчики позаботились и о расшире-
нии функционала Ростсельмаш 2400. Трактор 
оснащён полностью механической коробкой 

ЗНАКОМЫЙ ТРАКТОР СТАЛ ЕЩЁ ЛУЧШЕ 

Ростсельмаш 2400: обновлённая версия

передач Quadshift III, позволяющей без про-
блем преодолевать непростые участки поля 
без переключения на пониженную передачу. 
Трансмиссия оснащена тремя диапазонами 
скоростей. Есть функция круиз-контроля – 
система автоматического поддержания пу-
тевой скорости сохраняет частоту вращения 
двигателя на установленном значении обо-
ротов. Это позволяет работать на оптималь-
ных оборотах двигателя вне зависимости от 
положения рычага управления дроссельной 
заслонкой.

Среди сельхозтоваропроизводителей 
Удмуртии немало тех, кто отдаёт предпочтение 
технике Ростсельмаш. Это, в частности, КФХ 
Парфёнова И.С., где парк практически полно-
стью состоит из машин бренда. В том числе 
хозяйство использует три трактора Ростсель-
маш. «Они стали просто незаменимыми на 
производстве, – говорит руководитель хозяй-
ства Сергей Алексеевич Парфёнов. – Мощные, 
современные, энергонасыщенные машины 
заняты на всех видах полевых работ – агрега-
тируются прицепными орудиями. Благодаря 
им вспашку, культивирование, боронование 
и т. д. удаётся выполнять высокими темпами. 
В прошлом году установили РСМ Агротроник 
Пилот 1.0 электроруль, испытаем его эф-
фективность уже на предстоящей посевной. 
В сотрудничестве с дилером немаловажно 
оперативное и качественное сервисное 
обслуживание, наличие расходных матери-
алов и запасных частей. Мы уже подписали 
спецификации на этот год и на сезон будем 
полностью обеспечены всеми необходимыми 
запчастями, чтобы избежать простоев техники 
в ответственный период». 

В
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марте Сергей Анатолье-
вич отмечает юбилей, и 
эта дата в его биографии 
послужила поводом для 

публикации, хотя при встрече мы 
беседовали преимущественно о 
хозяйстве, людях, с которыми на-
чинал своё дело и с которыми до 
сих пор трудится бок о бок. И это 
сказано не для красного словца: 
когда мы приехали в хозяйство, 
Сергей Анатольевич вместе с дру-
гими работниками сбрасывал снег 
с зерноскладов. Погода нынче 
всем прибавила работы!

А достижения коллектива 
налицо: ООО «Рассвет» постоянно 
на призовых местах по урожай-
ности в районе да и республике, 
в лидерах по валовому производ-
ству молока. Хотя предприятия, 
которыми руководит Балобанов, 
небольшие. В совокупности в них 
содержится 2300 голов КРС, в том 
числе 600 голов дойного стада. 
И главное – изменения, которые 
коснулись культуры производства: 
независимо от того, где проис-
ходят преобразования, красота 
прочно вошла в жизнь лонки-вор-
цинцев, стала их стилем жизни. 

«ТРУДНО БЫЛО 
НАЧИНАТЬ»
«Когда выдался самый сложный 
период в вашей работе?» – спро-
сили мы Сергея Анатольевича. Он 
ответил сразу, не задумываясь, 
будто 2007 год был вчера: «Трудно 
было начинать».

А начинать пришлось и 
работать в дальнейшем с крайне 
слабой материальной базой. 
У «Рассвета» в наличии было 
несколько тракторов «МТЗ», но 
лишь на двух из них можно было 
пахать. МТФ на 200 голов была за-

полнена меньше чем наполовину, 
от 80 коров сдавали на реализа-
цию 600 кг молока в день.

В «Колосе» также в плачевном 
состоянии находилась одна ферма 
с небольшим поголовьем, не было 
никаких складских помещений, на 
ходу – только один трактор. 

Но начинал новый руководи-
тель не с формирования крепкой 
материальной базы, а с налажи-
вания дисциплины. Часть работни-
ков, которым оказались не по душе 
новые требования, сами написали 
заявление об уходе. С остальными 
нерадивыми пришлось расстаться. 
И до сих пор дисциплина в приори-
тете – нарушитель может получить 

80% от заработной зарплаты, а 
при грубых нарушениях – вообще 
ничего. 

Но если работник добро-
совестный, то для него надо 
создать достойные условия – 
кондиционер, например, в кабину 
поставить, а желательно и энер-
гонасыщенную технику приоб-
рести, и зарплату предложить 
соответствующую его вкладу 
в развитие хозяйства, и питание 
в колхозной столовой в течение 
года по очень льготной цене.

Поэтому второй важный шаг 
в организации производственного 
процесса был сделан в сторону 
модернизации технического 

парка. За эти годы обновили его 
полностью, а совсем недавно при-
обрели два «Кировца-525». 

ЗАСУХА У НАС 
В ГОЛОВАХ
О засухе прошлого года 
в ООО «Рассвет» говорят с улыб-
кой, добавляя, что она в наших 
головах. О какой засухе можно го-
ворить при урожайности в 33 ц/га 
в северной зоне? Благодаря такому 
высокому результату предприятие 
стало лучшим в районе и заняло 
третье место в республике. 

Кормов заготовили в достатке, 
с силосом, возможно, будет не-
большой дефицит, но благодаря 
переходящему запасу зимовку 
осилят. Кукуруза вымахала выше 
человеческого роста, дав более 
200 ц/га. При этом её возделы-
вают всего лишь второй год, но 
если в прошлом году сеяли 80 га, 
то нынче собираются занять 
180 га. Не подвела и люцерна: 
взяли три укоса. 

Но самое главное – благодаря 
умелой работе механизаторов 
корма заготовили классные. За 
два-три дня наполняли одну яму, 
в две смены трамбовали, хотя мно-
гие предприятия от такого режима 
отошли, потому что затратно. 

Наращивать поголовье здесь 
пока не видят смысла, так как 
земель не хватает, тем не менее 
в последние годы хозяйство 
дополнительно ввело в оборот 
200 га в «Колосе» и 220 га – 
в «Рассвете». 

Поэтому работают с тем, что 
имеют. И насколько здесь про-
фессионально подходят к делу, 
многим стоило бы поучиться. 

Первое, что бросается в глаза 
постороннему человеку, – чистота 

«ОГЛЯДЫВАЯСЬ НА ПРОЖИТЫЕ ГОДЫ, КАЖЕТСЯ, НИЧЕГО ВЫДАЮЩЕГОСЯ НЕ СДЕЛАЛ», – 
СКРОМНО ГОВОРИТ О СЕБЕ ДИРЕКТОР ООО «РАССВЕТ» И ООО «КОЛОС» ИГРИНСКОГО 
РАЙОНА СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ БАЛОБАНОВ. 

Красота – это обещание счастья 
Юбилей /Персона

Наша справка

Сергей Анатольевич БАЛОБАНОВ родился в дер. Сепож 
Игринского района. Родители работали в сельском хозяйстве, и 
три их сына тоже связали свою жизнь с этой отраслью. Сергей 
Анатольевич получил образование в Глазовском техникуме 
по специальности «механик». Начинал работать завгаражом, 
инженером, потом перешёл в другое хозяйство, а в 2007 году 
стал руководителем сельхозпредприятия, которое переживало 
банкротство. Так на карте Игринского района появилось 
ООО «Рассвет», а позже ещё одно предприятие – ООО «Колос». 

Сергей Анатольевич БАЛОБАНОВ и Александр Владимирович БРЕЧАЛОВ 

В

Новый телятник в дер. Лонки-ВорцыДорога к административному зданию Дорога на ферму
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и порядок везде, начиная от 
административного здания и 
заканчивая производственными 
помещениями. Летом просто 
рекомендуем сюда приехать на 
экскурсию! Такие благоухаю-
щие петунии, которые ведут от 
столовой до конторы и вдоль 
дороги на ферму, вы вряд ли где 
увидите. Конечно, во многом это 
заслуга агронома, бухгалтеров. 
А мужчинам достаётся другая 
забота по благоустройству – 
своевременно косить траву, иначе 
из-за высокого травостоя можно 
и технику потерять. Любо-дорого 
посмотреть и на героев вы-
соких урожаев, надоев – 
в хозяйстве не экономят 
на спецодежде – она не 
просто комфортная и 
удобная, но и стильная. 

Невозможно 
представить, чтобы 
в «Рассвете» или 
«Колосе» не подгото-
вили достойно технику к зимнему 
содержанию: она, как игрушка, 
стоит выровненная по линейке 
в гараже или под навесом. По-
этому не случайно предприятия 
из года в год становятся лучшими 
по подготовке техники к зиме, 
а первое хозяйство заняло второе 
место по этому направлению 
в республике в прошлом году.

ХОЗЯЙСКИЙ ПОДХОД 
НУЖЕН
И этот хозяйский подход здесь 
чувствуется во всём. Например, 
есть у предприятия своя столовая, 
которая работает круглогодично, 
с утра до вечера. Поэтому зако-
номерно возникает вопрос о раз-
витии своей переработки. Позже, 
открыв переработку полуфабри-
катов, ставят перед собой задачу 
другого рода – производить для 
цеха собственные компоненты. 
Поэтому на переработку идёт не 
только мясо бычков, которые, 
к слову, здесь за 11 месяцев 

набирают 450 кг веса, но и 
морковь, свёкла, карто-
фель, капуста, помидоры, 
огурцы, выращенные на 
участке рядом с конто-

рой. За посадками ово-
щей в течение сезона 
ухаживают основные 
специалисты без отры-
ва от производства. 

При этом предприятие живёт 
в реалиях нашего времени – и 
цены на молоко падали, а на 
ГСМ взлетали при необоснован-
но урезанных субсидиях. Вот и 
к посевной пока подготовились 
не в полном объёме. На начало 
февраля здесь приобрели 140 т 
удобрений, но этого явно мало 
для хорошего урожая. 

Конечно, вся структура 
производства «заточена» на 
молоко: результаты приходят 
к целеустремлённым. В 2023 году 
в ООО «Рассвет» получили 
10652 кг молока на корову, годом 
ранее – 9457 кг, реализация мо-
лока составила 3218 т, превысив 
прошлогодний результат на 372 т, 
или на 13,7%. В данный момент 
в сутки предприятие сдаёт на пе-
реработку на 1 т молока больше, 
чем год назад. В целом на 
два хозяйства приходится 
19 т реализованного 
сырья. 

У высоких удоев 
есть свои герои. По 
итогам прошлого года 
лучшими в «Рассве-
те» стали:

Ирина Геннадьев-
на Волкова, она надоила 9424 кг 
на корову, годом ранее – 8366 кг, 
прирост – 12,6%; Татьяна Павлов-
на Стрелкова, 9247 кг в прошлом 
году, на 1004 кг больше уровня 
2022-го, прирост – 12,1%; Татьяна 
Геннадьевна Касаткина, 8864 кг, 
в 2022-м – 8252 кг, прирост – 
7,3%. 

Причин роста надоев, как 
правило, несколько, назовём 
лишь главные. Голштинизация 
стада на уровне 99%. Повышая 
качество кормов собственного 

приготовления, здесь постоянно 
контролируют процесс их подачи – 
они должны быть в доступе у жи-
вотных в течение всего дня. Из 
добавок используют в рационах 
БМВК, жмыхи по 1 кг на голову и 
по 1,5 кг на раздое.

В хозяйстве содержатся и свои 
коровы-рекордсменки – некото-
рые дают до 60 кг молока в сутки, 
за год 11–12 тонн. И, глядя на 
таких чемпионок, здесь понимают, 

что резервы для роста ещё не 
исчерпаны. 

Несмотря на то, что 
2023 год преподнёс свои 
сюрпризы, здесь про-
должили строительство: 

почти одновременно 
в ООО «Рассвет» и 
ООО «Колос» были 
введены в строй два 

телятника на 150 голов каждый. 
Есть такое крылатое выраже-

ние, что красота – это обещание 
счастья. И ведь это правда! 
Нельзя ощущать себя полностью 
счастливым человеком в про-
странстве, где каждый предмет 
сигнализирует об ущербности и 
ненужности. Но вот когда при-
езжаешь в Лонки-Ворцы, тебя 
переполняет ощущение гармонии 
и счастья. И по-другому жизнь 
складывается, и день обещает 
успех и удачу. 

Золотые кадры

Сергей Анатольевич Балобанов искренне 
считает, что в «Рассвете» трудятся только 
лучшие – работящие, ответственные. И готов 
без остановки перечислять всех поимённо, 
благодаря кому хозяйство добивается 
успехов. 

Отмечает главного бухгалтера Елену 
Анатольевну Корепанову, главного агронома 

Людмилу Петровну Агафонову, главного 
инженера Андрея Владимировича Шкляева, 
завфермой и ветеринара Надежду Витальевну 
Боталову, осеменатора и зоотехника-
селекционера Надежду Ильиничну Русских. 
Заметим, что на 1120 голов КРС в «Рассвете» 
всего два специалиста – осеменатор и 
зоотехник. Отдельных слов благодарности 

заслужила и команда механизаторов: из 
старожилов – Геннадий Михайлович Силин, 
Рудольф Сергеевич Балобанов, Николай 
Евгеньевич Емельянов, Александр Николаевич 
Чирков, а также молодые работники – Роман 
Сергеевич Корепанов, Михаил Александрович 
Емельянов, среди молодых животноводов – 
Анна Германовна Васильева.

Коллектив бухгалтерии

Геннадий Михайлович СИЛИН Рудольф Сергеевич БАЛОБАНОВ Александр Николаевич ЧИРКОВ Дмитрий Веньяминович СТРЕЛКОВ

Надежда Витальевна 
БОТАЛОВА,
зоотехник

Людмила Петровна 
АГАФОНОВА,

главный агроном

Андрей Владимирович ШКЛЯЕВ, 
главный инженер 

Светлана Борисовна ХРИСТОФОРОВА, 
завстоловой
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о реализации молока мы, 
конечно, хорошо выросли. 
И причины такого роста были 
прогнозируемы: он обеспечен 

за счёт инвестиций в строительство животно-
водческого комплекса в Сосновке. Сегодня на 
этом комплексе содержится 500 голов (при 
плановых 600), ежедневно ферма сдаёт по 
15–16 т молока на реализацию, а в целом хо-
зяйство отправляет на переработку 70 тонн.

В планах на этот год – сдать ещё один 
коровник на 600 коров, которые также будут 
доиться в том же доильном зале «Европа-
раллель» 2х25 скотомест. По проекту у нас 
было запланировано два коровника и четыре 
лагуны для хранения навоза. Уже к августу 
новый коровник должен начать работать. Но, 
конечно, это будет непросто, так как в прош-
лом году упала закупочная цена на молоко, 
что очень сильно сказалось на хозяйственной 
деятельности (в «Ошмесе», например, мы 
из-за этого потеряли 150 млн рублей). 

При этом на 2023 год у нас было за-
планировано большое строительство: ещё 
в 2022 году заключили договоры с подрядны-
ми организациями, и остановить этот процесс 
уже было невозможно, поэтому влезли 
в большие долги. Но тем не менее в Сосновке 
построили КЗС «АТМ» производительностью 
42 т/час, рядом – зерносклад на 2,5 тыс. т, мо-
локоприёмный пункт, куда свозится молоко со 
всех отделений хозяйства. Запустили два те-
лятника и одно родильное отделение. В этом 
году надо будет построить ещё как минимум 
три телятника. И в дальнейшем такие же 
планы – по два-три телятника сдавать каждый 
год, потому что поголовье растёт, а молодняк 
размещать негде.  

Вот в прошлом году произошло увеличение 
дойного стада на 200 голов, выход телят со-
ставил 85%. И позже ежегодно планируем уве-
личивать поголовье также на 200–300 коров. 

Но бесконечно этот процесс продолжаться 
не может. Думаю, до 3000 голов нарастим 

и остановимся. Потому что всегда остро 
стоит вопрос земельных ресурсов, хотя мы 
разработали тысячу гектаров в Якшур-Бо-
дьинском районе, но земель всё равно не 
хватает. Для того чтобы прокормить скот, 
надо будет сокращать производство зерна 
в пользу кормовых культур. То есть произ-
водить зерна столько, сколько необходимо 
для своих нужд, а не для продажи. Готовить 
качественные семена, но не продовольствен-
ное зерно. Практика этого года показала, что и 
продавать невыгодно: реализовывали фураж 
по себестоимости или ещё ниже. А если 
увеличивать поголовье, то надо наращивать и 
машинно-тракторный парк, и сельхозугодья, и 
кадровый потенциал. Всё делать для того, что-
бы соблюдать оптимальный экономический 
баланс. Нет смысла на «ура» идти вперёд, 
чтобы потом остаться ни с чем. 

– Сейчас ситуация в масштабировании 
строительства животноводческих помещений 
в корне изменилась. Если раньше в порядке 

вещей было строительство МТФ на 100, 200, 
максимум на 400 голов, то сейчас на крупных 
предприятиях что ни ферма – то мегаферма.

– Жизнь показала, что будущее за 
большими комплексами. Чем держать 
фермы на 100–200 голов в разных деревнях, 
эффективнее концентрировать животновод-
ческие помещения в одном-двух населённых 
пунктах. Это даёт большие преимущества 
в условиях дефицита кадров. При вводе 
в строй нового коровника нам удалось зна-
чительно повысить нагрузку на доярку – с 50 
до 150 голов, а при вводе нового корпуса 
работы ещё прибавится – до 200 голов будет 
увеличена нагрузка. 

Тем не менее мы постоянно занимаемся, 
как можем, поиском кадров, но сложности 
в этом вопросе остаются. 

Сейчас на нашем предприятии работает 
286 человек (и это на 17 больше, чем год 
назад). И всё равно на всех участках работы 
людей не хватает, поэтому возим по одному-
два из разных деревень.

Мы можем предложить своим потенци-
альным работникам не только достойные 
условия труда, но и хорошую заработную 
плату. По итогам прошлого года она состави-
ла в среднем 46 тыс. рублей, а это на 6 тысяч 
больше, чем год назад.

– Анатолий Григорьевич, на таком боль-
шом предприятии, как ваше, одна из самых 
актуальных проблем – заготовка кормов. 
Насколько успешно вы справились с этой за-
дачей в прошлом году?

– Кормов заготовили впритык. На продажу 
ничего нет, но покупать пока не планируем. 
Единственное – соломы не хватает. При этом 
корма собственного изготовления оставляют 
желать лучшего, поэтому добираем питатель-
ность за счёт покупных – рапсового и под-
солнечникового жмыха, соевого шрота, зерна 
кукурузы. Вывод, конечно, напрашивается 
сам собой: надо готовить более качественные 
корма, чтобы меньше приобретать на стороне, 

ПРОШЕДШИЙ ГОД ДЛЯ АО «ОШМЕС» ШАРКАНСКОГО РАЙОНА БЫЛ УСПЕШНЫМ: ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ЗДЕСЬ РЕАЛИЗОВАЛИ МОЛОКА НА ПЯТЬ ТЫСЯЧ ТОНН БОЛЬШЕ. ИТОГИ ГОДА МЫ 
ПОДВОДИМ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ АНАТОЛИЕМ ГРИГОРЬЕВИЧЕМ ХОХРЯКОВЫМ.

Модернизация – залог 
успешного развития экономики

Республиканский масштаб / Итоги года

-П

Анатолий Григорьевич ХОХРЯКОВ, 
генеральный директор АО «Ошмес»

Шарканского района
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чтобы оставалось больше денег на модерни-
зацию производства, обновление сельхоз-
техники, строительство животноводческих 
помещений.

– Как у вас обстоят дела по проекту 
«Деревня будущего»? 

– Всё, что хотели сделать, сделали. 
Планировали ещё вложиться в обустрой-
ство детского сада, школы, Дома культуры, 
ФАПа, но процесс был приостановлен из-за 

отсутствия денежных средств. Но основную 
часть работ выполнили – заасфальтировали 
дороги до Нижних Быгов и в самом населён-
ном пункте. Поэтому большая благодарность 
за это руководству республики! Асфальти-
рованное полотно в деревне –  это ж совсем 
другой менталитет, это другой уровень жизни. 
С другой стороны, наше предприятие не-
мало делает в рамках проекта комплексного 
развития сельских территорий. Мы взяли на 

себя вопросы проектирования Дома культу-
ры в Ляльшуре, детсада в Сосновке, дороги 
в Мувыр,  газификации там же и в Старом 
Пашуре, Козино, дороги Мочище-Порозово. 
Помогаем, чем можем. 

– С оптимизмом смотрите в 2024 год?
– Конечно! Потому что без веры в будущее 

работать невозможно. Но в первую очередь 
нам надо запустить новую ферму, тогда опти-
мизма прибавится. 

Есть мнение

Александр Владимирович 
МИТРОФАНОВ, 
заместитель директора по растениеводству:

– В прошлом году наше хозяйство получило урожай-
ность зерновых на уровне 23,3 ц/га. Оценивая итоги 
года, отмечаем свои ошибки. В 2022 году мы собрали 
крупные семена, поэтому и сеяли их по весовой норме: если 
на гектар требовалось 4–4,5 млн шт. семян, то мы заложили 
только 3,5 миллиона. То есть вместо 250–270 кг/га – 220 кг/га, 
поэтому изначально получили изреженные посевы, плюс на 
рост растений повлияла засуха. Например, ячмень не рас-
кустился. В период активного роста прошли заморозки до 
минус 10, и в отличие от той же пшеницы он сильно пострадал. 
Из-за того, что рано посеяли зерновые, многолетние сорня-
ки ещё не успели взойти к моменту кущения, и мы провели 
химпрополку. Многолетки отросли позже, и это сказалось 
на снижении урожайности: начав активно расти, они забирали 
из почвы питание, которого и так было недостаточно. Поэтому 
во время уборки ячменя были очень сорные посевы и уро-
жайность невысокая – 22 ц/га. А самой урожайной культурой 
оказалась яровая пшеница Тризо – один участок, например, 
дал 53 ц/га. По озимой пшенице лучший урожай – 44 ц/га, 
по импортному гибриду ржи – 36 ц/га. 

Из кормовых трав, конечно, предпочтительнее люцер-
на, но нынче из-за заморозков  бобовые первого 
укоса отрастали плохо. Люцерна вообще замёрзла, 
поэтому убрали с содержанием протеина все-
го 14%. Другая ситуация сложилась по злаково-бо-

бовым: клевер отстал в росте, тимофеевка вымахала, 
поэтому пришлось силосовать с содержанием протеина 

всего 11%. Ко второму укосу ситуация выровнялась: по лю-
церне получили около 17% протеина, по клеверо-тимофеечной 
смеси – 13–14%. 
Увеличиваем посевы под кукурузу. Прошлой весной под эту 
культуру заняли 2 тыс. га, потом, подсчитав, что кормов не хва-
тает, ещё дополнительно посеяли 170 га. А в этом году будем 
сеять ещё больше – 2,5 тыс. га, потому что потребность в кор-
мах растёт. Если в 2023 году потребность в зелёной массе была 
на уровне 75 тыс. т, то нынче поставлена задача заготавливать 
кормов с запасом – не менее 115 тыс. тонн. Поэтому сокращаем 
площади под зерновые до 2,5 тыс. га (в прошлом году было 
3,5 тыс. га). Однако с осени ещё больше посеяли ржи (780 га) 
с учётом того, что половину из посевов уберём на силос. Кроме 
того, будем больше сеять люцерны, потому что в ней больше 
протеина, чем в клевере, и она более засухоустойчивая. Мы не 
можем пока получать высокую урожайность многолетних трав, 
поэтому увеличиваем их площади до 4400 га.  

Эдуард Александрович МАРТЫНОВ, 
Надежда Васильевна ЧУРАКОВА, 
главный ветврач,
Людмила Витальевна АНТОНОВА
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ля вашего хозяйства 2023-й 
стал очень продуктивным: 
валовое производство 
молока выросло на 34,8%, до 
5483,7 тонн. Надой на корову 

получен в размере 7227 кг, на 2000 кг больше, 
чем годом ранее. Ну и выход телят достой-
ный – на уровне 85%. Поделитесь, как вам 
удалось достичь таких результатов?  

– Это задача не одного дня. Весь 2022 год 
мы посвятили работе с молодняком, уделяли 
большое внимание здоровью телят, потому 
что 2021-й для нашего предприятия был, 
скажу честно, провальным. 2022 год смогли 
закончить с плюсом, в 2023-м ещё прибавили 
в показателях. В этом направлении прекрасно 
поработал весь коллектив животноводов – 
зоотехники, телятницы, осеменаторы. 
2024 год начался неплохо: мы ежесуточно 
сдаём 16–16,5 т молока, а год назад в это 
же время сдавали на 3,5–4 т меньше, общий 
валовой надой сейчас – 17 240 тонн. При 
этом коров не добавили, у нас, как и раньше, 
767 голов дойного стада. 

Наша стратегия по увеличению произ-
водства молока такова: добиваться хорошего 
результата без серьёзных инвестиций. Мы 
работаем исключительно на своих кормах и 
зерне. А с другой стороны, при сложившейся 
в прошлом году низкой закупочной цене себе-
стоимость производства и так на достаточно 
высоком уровне – если бы мы продолжали 
реализовывать молоко по 25 руб. за кг, как 
это было летом, ни о какой рентабельности не 
могло бы идти и речи. 

– Вопрос остаётся открытым: тогда как вам 
удаётся повышать и продуктивность, и валовой 
надой?

–  Кормозаготовке уделяем большое 
внимание. Бывает, что опаздываем со сроками, 
но продолжаем работать над качеством при-
готовления сенажа, силоса и их сохранностью. 
Зелёную массу мало заложить в яму, нужно её 
хорошо утрамбовать. От качества подготовки 
техники, слаженной работы механизаторов, 
их взаимодействия с инженерной службой 
и другими специалистами, правильной и 
грамотной организации трудового процесса, от 
оперативности принятия решений и устранения 
возникающих неисправностей техники и проис-
ходящих сбоев зависит успех дела, в страду не 
бывает мелочей.

А в какое направление деятельности прихо-
дится постоянно инвестировать, так это в при-
обретение новой техники. Недавно, например, 
купили трактор «МТЗ-82», кормосмеситель, 

сеялку. Новинками очень довольны: ждём ре-
зультата, узнаем, насколько они зарекомендуют 
себя в работе. 

– Валерий Николаевич, приятно было видеть 
вас на кустовом совещании по эффективному 
использованию удобрений. То есть приходится 
лично осваивать азы сельскохозяйственно-
го производства, получать информацию из 
первых рук о лучших практиках в регионе и 
России?

– Технологии в последнее время играют 
решающую роль, поэтому, если не хочешь 
отстать, приходится вооружаться знаниями. 
Понимаем, что важны не только объёмы 
минеральных удобрений, но и выверенные 
схемы внесения подкормок. Зерно, отвечаю-
щее высоким стандартам качества, как на юге, 
мы не получим, но хочется, чтобы урожай был 
соразмерен вложениям. Конечно, в прошлом 
году мы вносили минералки немного – порядка 
100 тонн. И так как основной результат хотим 
получить не от зерна, а от объёмистых кормов, 
большую часть удобрений использовали для 
посева кукурузы, сорго и других силосных 
культур. 

– Кормов удалось заготовить в достатке?
– Учитывая переходящий запас, кормов 

на год хватит. Но хотелось бы напомнить, что 
летом 2023 года в республике был объявлен 
режим ЧС. Данный режим подразумевает 
проведение первоочередных мероприятий в со-
ответствии с планом (ГО и ЧС) – в том числе 
мер поддержки пострадавшим сельхозтоваро-
производителям от ЧС природного характера, 
хотя бы в небольшом объёме. Чтобы люди 
знали: есть закон и он работает и реализуется 
органами власти в полном объёме, тем более 
в федеральном и региональном бюджетах 

НЕЛЬЗЯ ИМЕТЬ В НАИМЕНОВАНИИ ПРЕДПРИЯТИЯ СЛОВО «ПОБЕДА» И БЫТЬ В АУТСАЙДЕРАХ. 
СПК «40 ЛЕТ ПОБЕДЫ» КАРАКУЛИНСКОГО РАЙОНА ПОЧТИ 40 ЛЕТ СВОИМ ПРИМЕРОМ  
ДОКАЗЫВАЕТ, ЧТО К НАСТОЙЧИВЫМ И ТРУДОЛЮБИВЫМ ПОБЕДА ПРИХОДИТ, ГЛАВНОЕ – 
К НЕЙ СТРЕМИТЬСЯ. С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ПРЕДПРИЯТИЯ ВАЛЕРИЕМ НИКОЛАЕВИЧЕМ 
ЗЮЗИНЫМ МЫ ПОДВОДИМ ИТОГИ ПРОШЕДШЕГО ГОДА.

Малыми средствами – 
к достижению результата 

Республиканский масштаб / Итоги года
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Валерий Николаевич ЗЮЗИН, 
председатель СПК «40 лет Победы»
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данная статья расходов заложена. В очередной 
раз что-то пошло не так, и дело «утопающих и 
засыхающих» – их собственное дело.

Практически весь год держал нас в на-
пряжении: с весны до ноября цена на молоко 
была провальной, ко всему прочему под-
скочила стоимость ГСМ. Нашему предпри-
ятию, как и многим, кто находится на 
удалённом расстоянии от АЗС, при-
шлось особенно тяжело. У нас нет 
возможности купить топливо на 
заправочных станциях, а в ёмко-
сти его не заправляли, негабарит-
ную технику тоже перегонять по 
дорогам без сопровождения 
запрещено. И если на заправ-
ках можно было купить ГСМ по 
60–62 руб., то мы были вынуждены платить 
за него по 74,5 руб. за литр! Когда с мая по 
сентябрь 2023 года стоимость ДТ стреми-
тельно пошла в рост, почему-то никто не 
обратил на это внимание. В апреле прошлого 
года первый вице-премьер Ольга Викторовна 
Абрамова провела рабочее совещание сель-
хозтоваропроизводителей республики, где 
в том числе был задан вопрос о регулирова-
нии, контроле правительством и надзорными 
органами закупочной стоимости молока и 
стоимости ГСМ, о заключении соглашений 
правительства региона с компаниями-про-
изводителями, нефтебазами относительно 
стоимости топлива. Вице-премьер вполне 
доходчиво разъяснила, что данный вопрос 
не регулируется правительством, соответ-

ственно, не входит в перечень полномочий, 
реализуемых правительством региона! 
В сентябре целый месяц решался вопрос по 
резервированию и фиксированию отпускной 
цены дизеля для сельхозпредприятий, часть 
зерна осыпалась. И в октябре вроде бы обо 

всём договорились – на бумаге топливо 
зарезервировали, но по факту никто 

ничего не объяснил, сможем ли мы 
этим резервом воспользоваться и 
каким образом его транспортиро-
вать, например, из Перми? 

Вот с такими испытаниями 
труженики региона столкнулись при 

кормозаготовке и уборочной 
кампании. Тем, у кого в июне 
не было заморозков, повезло 

чуть больше. У нас же было аж три: первый за-
морозок – минус 6 градусов, второй – минус 5 
и третий – минус 4 градуса. 

– На совещаниях постоянно приходится 
слышать, что запасаться топливом надо за-
ранее, в конце года. Но знаем, что многие пред-
приятия ещё не рассчитались с долгами по 
ГСМ за прошлый год. И как тогда готовиться 
к посевной? 

– Фермерам приходится ещё тяжелее, 
чем сельхозпредприятиям, поэтому многим 
ничего другого не осталось, как свернуть свою 
деятельность. 

Но мы живём будущим и надеемся на 
лучшее. Поэтому хотелось бы, чтобы нака-
нуне посевной кампании были озвучены все 
базовые цифры – стоимость удобрений, ГСМ, 

какие соглашения и договорённости уже до-
стигнуты руководством на сегодняшний день, 
чтобы в полном объёме были выявлены наши 
проблемные запросы, а правительство региона 
всё-таки постаралось включить в перечень 
реализуемых полномочий указанные выше 
острые вопросы, которые, видимо, из-за своей 
неактуальности ранее не реализовывались. 
Также хотелось чёткого понимания относитель-
но субсидий на приобретение техники, семян 
и т. д. Хотелось бы знать, что субсидии будут 
в определённый месяц. Интересно, в бюджете 
на это заложено финансирование? К решению 
возникающих проблем нужно обязательно 
подключать наших депутатов Государствен-
ного Совета УР, Государственной Думы РФ, 
Совета Федерации от региона, которые, в свою 
очередь, могли вынести проблемные вопросы 
на профильный комитет и оперативно принять 
меры по их решению. Профсоюзам АПК тоже 
нельзя оставаться где-то в сторонке, им нужно 
отстаивать законные интересы сельхозтоваро-
производителей. 

Уже не так много времени остаётся до на-
чала посевной кампании 2024 года. Хотелось 
бы, чтобы предприятия АПК региона имели 
возможность воспользоваться льготными 
кредитами, доступным лизингом, чтобы у 
руководителей хозяйств было понимание, как 
строить свою работу в дальнейшем, стоит ли 
увеличивать количество рабочих мест, посев-
ные площади, поголовье скота. Результат рабо-
ты села – это обеспечение продовольственной 
безопасности региона и России. 

Надежда Павловна КОТОВА, 
главный зоотехник
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Прошу к столу!

бсолютно всем молоч-
ным хозяйствам знако-
ма проблема выедания 
коровами кормового 

стола, который становится 
неровным, шероховатым. Как ре-
зультат – снижается количество 
потребляемого корма, а значит, 
и продуктивность животных. 
Помимо этого, неровный бетон, 
пропитанный влагой, являет-
ся рассадником патогенной 
микрофлоры, что отрицательно 
сказывается на ЖКТ животных, 
нарушая процесс пищеварения.

Некачественный кормовой 
стол доставляет массу проблем: 
это и нерациональное исполь-
зование кормов, на покупку и 
приготовление которых тратятся 
огромные денежные суммы, и 
негативное влияние на здоровье 
животных, и потеря в надоях, что 
опять же влечёт за собой недо-
получение доходов. 

Решением станет полимер-
ное покрытие «Луг Здоровья». 
Многие фермы Удмуртии уже 
оснащены им, отзывы – только 
положительные.

Больше четырёх лет экс-
плуатируется красивый зелёный 
кормовой стол в СПК «Комму-
нар» Глазовского района – здесь 
им постепенно оснастили пять 
ферм. «Сейчас  с покрытия «Луг 
Здоровья» у нас ест боль-
ше 1000 голов скота, – 
говорит председатель 
Юрий Николаевич 
Дягелев. – Техноло-
гия незаменима для 
старых ферм, где не-
возможно другим спосо-
бом восстановить кормовой 
стол, сделать его гладким, безо-
пасным, гигиеничным. С «Лугом 
Здоровья» увеличивается ком-
форт для коров, их безопасность, 
возрастает поедаемость кормов 
и, соответственно, отдача от них. 
Внедрив у себя технологию, мы 
отметили, что коровы стали бо-

лее охотно есть, что естественно: 
одно дело вылизывать бетонный 
пол, и совсем другое – гладкое, 
ровное покрытие. Животноводы 
довольны, что удобно убирать 
остатки и содержать в чистоте 
как сам кормовой стол, так и 
ферму в целом. При всех своих 
достоинствах «Луг Здоровья» 
отличается замечательным со-
четанием цены и качества. Хочу 
также отметить отношение самой 
компании к своим клиентам, 
которая всегда готова пойти на-
встречу в плане ценообразования 
и вариантов оплаты. Более того, 
для нас она бесплатно выполнила 

постгарантийный ремонт, 
который потребовался 

из-за неосторожности 
наших работников. 
У нас нет нареканий 
к качеству продукта, 
но пару раз случа-

лись ситуации, когда 
покрытие повреждали 

трактором. И представители ком-
пании по заявке выезжали к нам 
и осуществляли ремонт за свой 
счёт. Важно, что этот кормовой 
стол ремонтопригоден. Я вы-
ражаю большую благодарность 
Андрею Киму и всему коллективу 
компании за сотрудничество и 

качественный, эффективный 
продукт». 

Высоко оценили технологию и 
в СПК «Заря» Можгинского райо-
на, где покрытие «Луг Здоровья» 
верой и правдой служит на одной 
из молочно-товарных ферм 
с 2020 года. «Очень нравится, 
что с таким покрытием на ферме 
чистота и порядок, кормовой 
стол ровный, коровы уже не 
лижут бетон, не травмируют 
языки, – отмечает пред-
седатель хозяйства 
Валентин Спиридо-
нович Владимиров. 
– К сожалению, у нас 
была ситуация, когда 
покрытие было повреж-
дено трактором, который 
подталкивал корма к животным: 
он зацепил и порвал полотно, 
хотя оно высокопрочное. Но 
с ремонтом не возникло про-
блем – представители компании 
оперативно приехали к нам и 
восстановили покрытие. По-
скольку плюсы такого кормового 
стола очевидны, мы приняли 
решение оснастить им и другие 
фермы. Сейчас идёт строитель-
ство корпуса, где также будет 
использоваться «Луг Здоровья». 
Кроме того, хотим внедрить 

покрытие на существующих фер-
мах, где бетон вылизан коровами 
до углублений».

Чтобы кормовой стол перестал 
был проблемой и доставлять 
лишние хлопоты и неудобства и 
для животных, и для персонала 
ферм, достаточно использовать 
покрытие «Луг Здоровья». Оно 
подходит как для новых, только 
построенных корпусов, позволяя 

защитить от разрушения за-
бетонированную поверх-

ность, так и для старых 
ферм, где в процессе 
вылизывания коро-
вами образовались 
неровности. А бону-

сом от обновлённого 
кормового стола станет 

более рациональное использова-
ние кормов, в которые хозяйства 
вкладывают много средств и сил, 
и повышение надоев.  

СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ, СТРЕМЯЩИЕСЯ К ЭФФЕКТИВНОМУ ПРОИЗВОДСТВУ МОЛОКА, МНОГО 
ДЕНЕГ ВКЛАДЫВАЮТ В СОСТАВЛЕНИЕ РАЦИОНОВ И ПРИГОТОВЛЕНИЕ КОРМОВ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ. 
ОДНАКО ЗАЧАСТУЮ НЕ УЧИТЫВАЕТСЯ ТОТ ФАКТ, ЧТО ЭТИ ВЛОЖЕНИЯ НЕ ОКУПЯТСЯ БЕЗ 
ПРАВИЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ САМОГО КОРМОВОГО СТОЛА. ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ ГЛАДКИЙ И ЧИСТЫЙ. 
ДОБИТЬСЯ ЭТОГО ПОМОГАЕТ ПОКРЫТИЕ «ЛУГ ЗДОРОВЬЯ», КОТОРОЕ УЖЕ ПОЛОЖИТЕЛЬНО 
ЗАРЕКОМЕНДОВАЛО СЕБЯ НА ФЕРМАХ УДМУРТИИ И МНОЖЕСТВА ДРУГИХ РЕГИОНОВ РОССИИ.

Андрей Геннадьевич КИМ 
тел. +7 (922) 668-51-59 РЕ

КЛ
АМ

А
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Технологии / Материалы
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ГЛАЗОВСКИЙ РАЙОН ВХОДИТ В ЧИСЛО 12 ТЕРРИТОРИЙ УДМУРТИИ, ГДЕ СРЕДИ 
ЖИТЕЛЕЙ ПРЕОБЛАДАЮТ УДМУРТЫ. А ПРИШЛИ ОНИ НА ЭТИ ЗЕМЛИ В XVI ВЕКЕ. 
КАК, ВПРОЧЕМ, И БЕСЕРМЯНЕ, КАРИНСКИЕ ТАТАРЫ И РУССКИЕ.

П
ервые сведения о территории 
современного Глазовского района 
зафиксированы в Дозорной книге 
в 1615 году. В то время земли вхо-

дили в состав Каринского стана. Упоминаются 
Полом, Порга, Красная Слудка, Солдырское 
городище Жабина, Богатырская, Адамова, 
Заболотная и другие населённые пункты.

В 1780 году был основан Глазовский 
уезд, его центром стал город Глазов (ранее – 
село Глазово), в состав вошло 42 волости и 
2747 селений.

С середины XVIII века по территории уезда 
с юга на север проходила одна из первых 
«государственных» почтовых дорог –  Кайско-
Глазовская. Она связывала уездный город 
Глазов с Кайгородом и далее шла в Великий 
Устюг и Пермские земли. Когда в 1783 году 
Екатерина II велела соединить Петербург госу-
дарственным трактом с Вяткой, по территории 
Глазовского уезда проложили северную ветку 
Сибирского тракта из Петербурга 
в Пермь. В 1817 году указом Алек-
сандра II были утверждены правила 
об устройстве почтовых трактов, по 
которым следовало по обе стороны 
дороги посадить берёзовые аллеи 
для защиты от снежных заносов. Эти 
так называемые александровские 
берёзы частично сохранились вдоль 
Сибирского тракта около деревень 
Кожиль, Качкашур, Умск, Омутница. 

Нелёгким выдалось начало 
XX века. В 1917 году лидирующей 
силой в Глазовском уезде становятся 
большевики, под их влиянием прошли переде-
лы земли, в результате наделы беднейших кре-
стьян и середняков увеличились почти вдвое. 

В годы Гражданской войны уезд попал 
в зону активного противоборства Красной ар-
мии и антибольшевистской коалиции. Очевид-
цы вспоминали, что в 1919 году белогвардейцы 
были на подходе к Глазову, крестьян окрестных 
деревень мобилизовали на рытьё окопов и 

хранилищ под продукты. В один из 
дней белогвардейский бронепоезд по-
дошёл близко к Глазову и остановил-
ся на железнодорожном мосту возле 
д. Качкашур. Оттуда противник открыл 
огонь по позициям красных.

Во время Гражданской войны у 
сельского населения принудительно 
забирали продукты и семена, что 
стало причиной нехватки посевного 
материала весной 2021 года. Вкупе 
с засухой это привело к увеличению 

смертности из-за голода, 
эпидемии тифа и холеры. Осенью 
этого же года уезд приобрёл статус 
голодающего, но его 10 волостей 
получали государственную помощь 
в последнюю очередь. Крестьяне, 
проживавшие в таких волостях, 
должны были выполнять налоговые 
обязательства в полном объёме.

В 1929 году, который стал для 
всей России годом «великого пере-
лома», вместо уезда был образован 
Глазовский район, включивший 212 

населённых пунктов, в которых проживало 
свыше 47 тыс. человек. Здесь работало три 
завода: лесопильный, спиртоводочный и льно-
перерабатывающий. С расцветом коллективи-
зации были образованы колхозы «Октябрь», 
«Красный луч», им. Сталина, «Урожай», «Боль-
шевик», им. Кирова, «Коммунар» и другие. 
В 1936 году хозяйства начали укрупняться. 

Испытанием стали годы Великой Отече-
ственной войны. На фронт ушло свыше 9 тыс. 
человек, почти 6 тыс. не вернулось домой. 
Колхозники помогали армии продуктами, день-

гами, вещами. 600 жителей Глазовского района 
участвовали в строительстве железной дороги 
Ижевск-Балезино.

В послевоенные годы активно развивается 
сельское хозяйство – внедряются передовые 
технологии, повышается плодородие почв, 
растёт урожайность. В 1950 году в результате 
кампании по укрупнению колхозов из 97 хо-
зяйств осталось 31. В 1979 году в колхозе 
«Коммунар» была получена рекордная уро-
жайность – 23,2 ц/га. В очень неблагоприят-
ный 1989 год в колхозе им. Ильича получили 
19 ц/га, в совхозе «Парзинский» – 23 ц/га при 
средней урожайности в районе 9 ц/га. Пере-
довиками в животноводстве были совхозы 
«Понинский», «Глазовский», «Кожильский».

В советское время укреплялась мате-
риальная база хозяйств: были построены 
фермы, кормоцеха, мастерские. В деревнях 
возводилось жильё, школы и дошкольные 
учреждения, Дома культуры, дороги. Трудовые 
успехи бо лее чем 450 работников сельского 

хозяйства были отмечены прави-
тельственными наградами. 

Сегодня в составе Глазовского 
района 11 муниципальных об-
разований, 123 населённых пункта, 
население (по данным 2021 года) – 
15,7 тыс. человек. По результа-
там переписи 2020 года, 55,7% 
проживающих в районе – удмурты, 
40,3% – русские, 2,4% – татары, 
1,6% – другие национальности.

Основополагающим сектором 
экономики остаётся сельское 

хозяйство – в отрасли работает 10 сельхозорга-
низаций и 14 фермерских хозяйств. Промыш-
ленность представлена торфопредприятием 
«Дзякино» – филиалом ОАО «Удмуртторф».

Юбилей / Глазовский район 

От уезда – к району 

СЕГОДНЯ В СОСТАВЕ ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА 11 МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ, 123 НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТА, НАСЕЛЕНИЕ 
(ПО ДАННЫМ 2021 ГОДА) – 15,7 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.
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СДЕЛАТЬ ЖИЗНЬ СЕЛЯН БОЛЕЕ КОМФОРТНОЙ, СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ, РАЗВИТИЯ И РЕАЛИЗАЦИИ ВОЗМОЖНОСТЕЙ – ТАКОВЫ 
СЕГОДНЯ ГЛАВНЫЕ ЗАДАЧИ АДМИНИСТРАЦИИ ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА. О ТОМ, 
КАКАЯ РАБОТА ПРОВЕДЕНА В ДАННОМ НАПРАВЛЕНИИ, МЫ БЕСЕДУЕМ С ГЛАВОЙ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГАЛИНОЙ АНАТОЛЬЕВНОЙ АВЕРКИЕВОЙ.

Перемены во благо

-Г
алина Анатольевна, несмотря на 
то, что район пригородный, одним 
из главных секторов экономики 
является сельское хозяйство. Ка-

кие успехи достигнуты аграриями в 2023 году?
– Сельское хозяйство остаётся важнейшей 

отраслью, которая сегодня представлена 
десятью СХО и 14 КФХ. За прошлый год этими 
двумя категориями хозяйств произведено 
51,7 тыс. т молока, что на 7%, или 3,3 тыс. т. 
больше, чем в 2022 году. 

Лидером по поголовью коров и произ-
водству и реализации молока несколько лет 
подряд является ООО «Чура» – в прошлом году 
численность дойного стада здесь перешагнула 
тысячный рубеж, и на 01.01.2024 года поголо-
вье коров в хозяйстве насчитывало 1020 голов. 
За 2023 год хозяйством 
произведено 9854 т молока, 
прирост объёмов реализа-
ции составил свыше 14%, 
надой на корову – более 
9900 тонн.

Также в числе лидеров 
по объёмам производства 
молока – СПК «Коммунар» 
и ООО «Октябрьский» 
с результатом 8145 и 6492 т 
соответственно.

По показателю мо-
лочной продуктивности 
дойного стада нашими 
сельхозтоваропроизво-
дителями в среднем по 
району достигнут рекорд 
в 8096 кг, это на 6% выше 
уровня 2022 года.

Увеличению производ-
ства способствует и введение новых техноло-
гий на фермах. Самым крупным проектом по 
строительству за последние годы стал коров-
ник на 566 голов с роботизированной системой 
доения в ООО «Чура», а в СПК «Коммунар» 
построена и введена в эксплуатацию ферма на 
500 голов с доильным залом «Ёлочка». Также 
ежегодно реконструируются животноводчес-
кие объекты в СПК «Луч», СПК «Коротай», 
ООО «Октябрьский».

 – Глазовский район активно включился 
в работу по госпрограмме «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Расскажите о её 
результатах.

– За прошлый год по КРСТ было реализо-
вано четыре проекта на общую сумму 67,4 млн 
рублей. Было построено два жилых дома 

в д. Кожиль, создана многофункциональная 
детская площадка в д. Гулеково. Большой 
объём работ выполнен в д. Удмуртские Клю-
чи – здесь возведено десять жилых домов и 
обустроена купель комплекса Храма Рожде-
ства Богородицы. 

Об Удмуртских Ключах стоит сказать 
отдельно. На территории деревни работает 
СПК «Коммунар», по инициативе которого 
в 2021 году был осуществлён проект ком-
плексной компактной застройки микрорайона 
«Чайка» – проложено водоснабжение, уличное 
освещение, дороги и тротуары. В прошлом году 
было построено жильё, которое по договору 
найма предоставлено работникам кооператива. 
Также при финансовом участии предприятия 
обустроена общественная территория.

– Район меняется, и это 
радует. Благодаря каким 
проектам и ресурсам удаётся 
облагораживать населённые 
пункты, приводить в порядок 
дороги?

– Деревни и сёла меня-
ются в лучшую сторону, ста-
новятся более благоустроен-
ными, уютными. В 2023 году 
выполнен огромный пласт 
работ – по программе ини-
циативного бюджетирования 
осуществлено десять про-
ектов на общую сумму почти 
8 млн руб., по программе са-
мообложения – 30 проектов 

на 16 млн рублей. В деревнях 
появились детские и спортив-
ные площадки с уличными 
тренажёрами, зоны отдыха, 

где-то налажено уличное освещение, где-то – 
восстановлен водопровод. 

Благодаря проектам нам удалось отремон-
тировать проблемные дороги, в частности, 
работы проведены в деревнях Штанигурт и 
Адам. По программе «Наше село», которая 

направлена на ремонт дорог, реализовано семь 
проектов на 2,7 млн рублей.

Местные жители нередко обращались 
в территориальные отделы с просьбой за-
асфальтировать пешеходные дорожки. Это 
стало возможным благодаря проекту «Фор-
мирование комфортной городской среды»: 
в с. Октябрьский обустроено 288 м тротуара 
на центральной площади, в д. Штанигурт за-
асфальтировали 254 м пешеходных дорожек. 
В с. Понино благоустроена территория сель-
ского Дома культуры: здесь установлена летняя 
сцена, поручни и четыре уличных светильника, 
скамейки и вазоны для цветов, проведён 
ремонт лестницы. 

– Наверняка произошли положительные 
изменения и в социальной сфере?

– После двухлетнего капитального ремонта 
распахнула свои двери Понинская школа. Зда-
ние полностью преобразилось – теперь оно как 
новое, яркое, с новыми партами и досками. 

В Качкашурской школе открылась уже 
шестая в Глазовском районе «Точка роста». 
Здесь ребята смогут углублённо изучать темы 
по химии, физике и биологии с помощью сов-
ременных технологий.

А в стенах Кочишевского Дома культуры 
создан Адаптивный игровой центр для людей 
с ограниченными возможностями. В поме-
щении центра сделан косметический ремонт, 
установлена мебель, оборудование.

Все проекты, касающиеся и социальных 
учреждений, и общественных пространств, и 
тротуаров, – про комфорт, уровень которого 
хочется повысить. Впереди объёмный фронт 
работ, множество идей, которые планируем 
реализовать, и, конечно же, уверенность, что 
с поддержкой жителей мы сможем многое. 

Галина Анатольевна АВЕРКИЕВА,
глава МО «Муниципальный округ 

Глазовский район
 Удмуртской  Республики»
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ООО «ЧУРА» ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА ПРОДОЛЖАЕТ НАРАЩИВАТЬ ПРОИЗВОДСТВЕННУЮ МОЩЬ – 
В НОЯБРЕ ПРОШЛОГО ГОДА ЧИСЛЕННОСТЬ ДОЙНЫХ КОРОВ ЗДЕСЬ ПРЕВЫСИЛА ОТМЕТКУ 
В ТЫСЯЧУ ГОЛОВ. ТАКИМ ОБРАЗОМ, МОЛОЧНОЕ СТАДО ХОЗЯЙСТВА СТАЛО КРУПНЕЙШИМ 
В РАЙОНЕ. И ЭТО ПРИ ТОМ, ЧТО ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПЛОЩАДИ ВЕСЬМА СКРОМНЫЕ И УВЕЛИЧИВАТЬ 
ИХ ВОЗМОЖНОСТИ НЕТ. ПОЭТОМУ ПУТЬ РАЗВИТИЯ ТОЛЬКО ОДИН – ИНТЕНСИВНЫЙ. 

-Я
всегда говорю: 
богаты те, у кого 
много земли. 
У нас же площади 

не увеличиваются, хотя постоян-
но растёт дойное стадо. 10 лет 
назад, когда я начала руково-
дить предприятием, у нас было 
420 коров и 3 тыс. га пашни, за 
эти  годы удалось выкупить паи 
в общем объёме 900 га, стало 
4 тыс. га площадей, а коров – 
1000. Поэтому, несмотря на со-
лидное поголовье, считаю наше 
хозяйство маленьким, – говорит 
директор Елена Михайловна 
Егорова. – Хоть мы и ограничены 
в площадях, у нас есть тысячи 
причин для наращивания по-
головья и продуктивности. Своих 
специалистов я настраиваю, 
что нет предела в росте. Важно 
лишь, чтобы каждый на своём 
месте поработал хотя бы на 2% 
больше, эффективнее. И не 
важно, умственный это труд или 
физический. 

Не распыляться, заниматься 
тем, что умеешь делать и что 
хорошо получается, при этом 
принося деньги, –  таков вектор 
работы «Чуры». А здесь отлично 
умеют производить молоко, 
причём постоянно повышая 
результат. В 2023 году валовой 
объём производства молока уве-
личился на 14% по сравнению 
с предыдущим годом и составил 
9854 тонны. Продуктивность 
коров – 9900 кг, в 2024 году 
планируют преодолеть 10-ты-
сячный рубеж. В сутки предпри-

ятие сдаёт на переработку 29 т 
продукции. 

2023 год стал для «Чуры», 
как и для всей отрасли, не-
простым в финансовом плане. 
Из-за падения закупочных цен 
на молоко хозяйство теряло до 
8 млн руб. ежемесячно, начиная 
с апреля. В августе цена понем-
ногу начала прирастать. Однако 
по итогам года объём выручки 
практически остался на уровне 
2022 года. Это стало возможным 
благодаря увеличению валового 
производства. 

«Когда подешевело молоко, 
нас призывали экономить. Од-
ним из вариантов было урезать 
рационы. Но мы их не просто 
не сократили, а даже наобо-
рот – стали кормить коров ещё 
более тщательно, –  отмечает 
руководитель. – Мы рассудили 

так: раз цена упала, нужно повы-
шать валовку, ведь нам нужны 
деньги». 

Продолжили чуринцы и 
строиться, и приобретать новую 
современную технику, не отка-
зывая себе в машинах импорт-
ного производства. Ведь задача 
у хозяйства, ограниченного 
в земельных ресурсах, – не про-
сто заготовить корма, а создать 
высококачественную кормовую 
базу. 

Весной прошлого года зна-
чимым событием не только для 
Глазовского района, но и всей Уд-
муртии стало открытие в «Чуре» 
роботизированной фермы. 
В просторном помещении с высо-
той потолков 11 м, рассчитанном 
на 566 голов, коров доят четыре 
робота. Вместо скотника корма 
бурёнкам подталкивает ещё один 
специальный робот – он работает 
по графику, с периодичностью 
в два часа. 

В новом корпусе установлены 
камеры упитанности животных, 
позволяющие отследить, на-
сколько бурёнки восстановились 
после отёла. Хедлоки также но-
вейшей конструкции – фиксация 
животного происходит в любом 
случае, если даже в момент фик-
сации их не оказалось рядом. 
И это ещё не всё.

«На ферме предусмотрены 
конвекторы, в холода мы их за-
пускаем для обогрева. Если мы 
хотим получать от коров молоко, 
нельзя допускать падения тем-
пературы ниже трёх градусов. 

Когда на улице было -42 градуса, 
мы включали конвекторы, и 
животным было комфортно», – 
рассказывает Елена Михайловна.  

Ещё одним объектом 
2023 года стал тентовый 
телятник на 240 голов. Требуют 
реконструкции старые фермы, 
но такие инвестиции пока ждут 
своего часа.

Надо сказать, что на новой 
ферме предусмотрено место 
ещё для четырёх роботов, 
однако при сегодняшних ценах 
на это оборудование их покупка 
практически нереальна. «Мы 
покупали роботизированные 
установки за 8 млн руб., а сей-
час они выросли в стоимости 
до 24 миллионов. Для нас это 
дорого. И здесь наше желание 
не совпадает с возможностя-
ми», – говорит директор. 

За те десять лет, что Елена 
Михайловна руководит хозяй-
ством, количество работающих 
сократилась вдвое: в 2014 году 
было 136 человек, сейчас 
осталось 78. Одновременно в два 
раза вырос объём производства. 
И без грамотной организации 
труда, без новых технологий, 
техники и оборудования таких 
показателей, которые хозяйство 
демонстрирует сегодня, было 
бы не достичь. А ещё нужно 
сказать про профессиональный 
коллектив, где каждый на своём 
месте готов вкладывать больше 
сил, знаний и умений, чтобы 
был общий положительный 
результат. 

Елена Михайловна ЕГОРОВА,
директор ООО «Чура»

Юбилей / Глазовский район 

РЕ
КЛ

АМ
А

Вектор роста «Чуры»
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Есть мнение

Роман Валерьевич УШАКОВ, 
главный агроном: 
– 2023 год был засушливый, но тот 
минимум, который необходим для 
обеспечения кормовой базы, мы полу-

чили. Планировали урожайность зерновых 
культур на уровне 27 ц/га, а собрали 22 ц/га – 

и это только за счёт того, что внесли удобрений 
50 кг в действующем веществе.
Основные кормовые травы в нашем хозяйстве – это клевер и 
тимофеевка. Нам удалось взять два укоса клевера – в принци-
пе, перед растениеводами стоит задача получить эти два укоса 
вне зависимости от погодных условий. 
Также мы планируем наращивать объём заготовки кукурузного 
силоса. В прошлом году урожайность кукурузы была 200 ц/га, 
но, посещая другие хозяйства, мы отметили, что там, где посев 
осуществляется с помощью сеялок точного высева, результат 
выше. Потому что у растений нет конкуренции, и они лучше 
развиваются. В связи с этим приобрели кукурузную сеялку, 
которую начнём использовать этой весной. Также расширим 
площади посева – с 330 до 400 га. Так как в земельных площа-
дях мы ограничены, придётся сокращать зерновой клин.
Будем увеличивать и посевы рапса. В 2023 году сеяли 150 га, 
но большая часть площадей полегла из-за ливня, в итоге 
убрали только треть. Собрали 90 т семян с урожайностью 
20–22 ц/га. В принципе, культура нам нравится, главное – 
вовремя обрабатывать от насекомых. 
Несмотря на непростую финансовую ситуацию, в прошлом году 
мы продолжили обновлять технику. Купили кормоуборочный 
комбайн F-2400, который хорошо себя показал на уборке куку-
рузы, трактор с 9-метровой косилкой «Кун». Чтобы заготовить 
качественные корма, надо вовремя выехать на уборку, в сроки 
скосить. 
На сегодня у нас мощный современный парк – например, при 
посеве работаем с разбрасывателем удобрений «Амазон», поля 
обрабатываем опрыскивателем «Кун». Я помню, как в 2008–
2009 году на посевную выезжало 12 дизельных тракторов, 
половина из них не доезжала до поля – ломалась по дороге. 
Вторая половина ломалась непосредственно в поле. Сейчас 

практически всю работу выполняют два трактора РСМ 2375. 
Помимо них, задействуем Т-150. Они заняты и на обработке 
почвы, и затем на трамбовке. 

Любовь Львовна ПЕРВЯКОВА, 
главный зоотехник: 
– В 2023 году мы продолжили работать 
над совершенствованием системы 
кормления скота. Начали сотрудни-
чать с московской компанией, которая 
консультирует нас по составлению рационов. 
С их подачи мы добавили в комбикорм, который готовим сами, 
некоторые компоненты, например, дрожжи. Увеличили объём 
добавок для коров на раздое – раньше давали 11 кг концентра-
тов на голову в сутки, а сейчас – 13,6 кг.
В дальнейшем нам хотелось бы приобрести для приготовления 
кормов самоходный миксер, что позволит обеспечить точность 
дозировки компонентов корма и улучшить качество перемеши-
вания. 
Поскольку у нашего хозяйства мало земли, мы делаем ставку 
на качество кормовой базы. А для этого нужна хорошая техника 
и соблюдение технологий заготовки. 
В целом продуктивность коров во многом зависит не только от 
кормления, но и от условий содержания. Когда мы перевели ко-
ров с привязи в современный корпус с доильным залом, сразу 
ощутили прирост надоев.
Сегодня основное стадо находится на новых фермах, оснащён-
ных доильным залом «Параллель» и роботами-доярами. На 
ферме с молокопроводом стоят коровы после отёла в течение 
10 дней, затем их переводим в новые корпуса. 
Стараемся улучшать условия содержания не только коров, но 
и молодняка. За последний год в хозяйстве построен тентовый 
телятник, а также навес для индивидуальных домиков, в кото-
рых содержатся телята. 
Из задач на ближайшую перспективу – совершенствование 
работы с молодняком, чтобы тёлки быстрее вырастали и по-
крывались. Ведь чем раньше мы их покроем, тем быстрее они 
станут давать молоко. Пока этот период роста у нас составляет 
15 месяцев, но можно его сократить.

В новом телятнике 
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«КОММУНАР» – ЭТО ЗВУЧНОЕ НАЗВАНИЕ, КОТОРОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ НОСИТ НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ СВОЕЙ 
95-ЛЕТНЕЙ ИСТОРИИ, В ГЛАЗОВСКОМ РАЙОНЕ – И НЕ ТОЛЬКО – ПОСТОЯННО НА СЛУХУ. ПРЕЖДЕ ВСЕГО, 
ХОЗЯЙСТВО – НЕИЗМЕННЫЙ ЛИДЕР ПРОИЗВОДСТВА, ВО-ВТОРЫХ, ЗДЕСЬ РЕАЛИЗУЕТСЯ ПРОЕКТ 
КОМПЛЕКСНОЙ ЖИЛИЩНОЙ ЗАСТРОЙКИ – В НОВЫХ ДОМАХ УЖЕ ЖИВУТ СОТРУДНИКИ СПК. И В-ТРЕТЬИХ, 
ОРГАНИЗАЦИЯ АКТИВНО УЧАСТВУЕТ В СОЗДАНИИ ТУРИСТИЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ И ИНФРАСТРУКТУРЫ 
В СВОЕЙ ЦЕНТРАЛЬНОЙ УСАДЬБЕ – ДЕРЕВНЕ УДМУРТСКИЕ КЛЮЧИ. МЫ БЕСЕДУЕМ С РУКОВОДИТЕЛЕМ 
ХОЗЯЙСТВА ЮРИЕМ НИКОЛАЕВИЧЕМ ДЯГЕЛЕВЫМ.  

-Ю
рий Николаевич, тра-
диционно «Коммунар» 
входит в число наиболее 
успешных и эффективных 

сельхозпредприятий Глазовского района. Что 
для кооператива стало главным  результатом 
2023 года?

– Пожалуй, одним из важнейших итогов 
прошлого года стало участие нашего пред-
приятия в госпрограмме по «Комплексному 
развитию территорий» – выполнен большой 
объём работ. Нужно сказать о том, что совмест-
но с членами правления хозяйства мы решили 
продвигать бренд нашей деревни Удмуртские 
Ключи. У нас находится один из самых высоко-
дебетовых родников Удмуртии – из-под земли 
за час времени изливается до 100 кубов воды. 
И мы совместно с администрацией района, при 
личном участии главы Галины Анатольевны 
Аверкиевой построили купель и оборудовали 
металлический спуск к ней длиной 230 метров. 
Реализация проекта по созданию этого турис-
тического объекта обошлась в 7 млн рублей. 
И действительно, получилось красивое место, 
на Крещение у нас побывало много гостей. 
Следующий этап – строительство храма. 

Кроме того, по КРСТ благодаря участию ви-
це-премьера Ольги Викторовны Абрамовой мы 
получили одобрение заявки на строительство 
10 домов. Они были возведены буквально за 
полгода, и уже девять семей наших сотрудни-
ков стали счастливыми новосёлами. Сейчас мы 
участвуем в программе по газификации этого 
жилья.

Для нас важно, что наши работники живут 
в достойных условиях. Мы планируем про-
должать работу по строительству домов и 
в 2025–2026 годах построим ещё 15 домов.

Предыстория такова, что несколько лет 
назад мы стали участниками программы по 

благоустройству, разбили большой земель-
ный участок на 25 домовладений, провели 
коммуникации – освещение, дороги, водопро-
вод, газ.

Мне импонирует подход руководства 
нашего района в решении многих вопросов. 
Галина Анатольевна лично отслеживает, как 
идёт ремонт дорог, ремонт и строительство 
сельхозобъектов, объектов КРСТ. Мы работаем 
в тесной связке, и это очень значимо для полу-
чения результата. 

– Предоставить хорошее жильё – это 
верный способ закрепить работников на про-
изводстве. Как в хозяйстве обстоит ситуация 
с кадрами?

– Недостатка кадров нет – это касается 
и специалистов, и представителей рабочих 
специальностей. Средний возраст коллектива – 
42 года, среди специалистов – и того меньше. 
Летом, в сезон полевых работ, дополнительно 
привлекаем водителей и трактористов, но это 
не проблема. 

Обеспечение кадрами – это многоэтапная 
работа, включающая комплекс моментов. 
Например, по 2023 году средняя зарплата в хо-
зяйстве составила 57 тыс. рублей. Мы создаём 
комфортные условия труда – в прошлом году 
построили ферму на 500 голов с доильным 
залом «Ёлочка» 2х20, купили много новой 
техники. В нашем парке уже нет старых машин.

Хозяйству 95 лет, и на протяжении этого 
времени оно работает под своим именем – 
«Коммунар». Все сотрудники у нас свои, 
деревенские, мы не ищем на стороне. Где 
работали родители, здесь теперь трудятся их 
дети. Я придерживаюсь коммунистических 
убеждений и стараюсь построить на предпри-
ятии коммунизм.

– А как вы относитесь к утверждению, что 
сельское хозяйство – это бизнес?

– Для меня это бизнес, но с социальной 
направленностью. Не ради денег, а для 
того, чтобы обеспечить работой жителей, 
чтобы люди оставались в своей деревне, 
могли иметь хороший доход и достойно 
жить. Конечно, нужно и деньги считать, 
и больше продукции производить, но это 
лишь инструмент, а цель – это комфортная 
жизнь людей.

– Кстати, о производстве. По итогам 
2023 года «Коммунар» стал одним из самых 
молочных хозяйств района. Что заложено 
в основу эффективного животноводства?

– Успех в молочном животноводстве не 
приходит сразу – это долгая работа, которая 
строится на основе генетики (СПК – племенной 
репродуктор), улучшении условий содержа-
ния животных, системы кормления. За счёт 
ввода в строй новой фермы мы всё молочное 
стадо перевели на беспривязное содержание. 
Большое внимание уделяем качеству кормоза-
готовки, для чего приобретаем современную 
технику – в прошлом году купили два комбайна 
КВК-800 «Полесье». Также пользуемся науч-
ными разработками в сфере кормления КРС – 
сейчас на рынке много предложений по расчёту 
рационов. 

По 2023 году продуктивность молочного 
скота достигла почти 10 тыс. кг, валовое произ-
водство молока увеличилось на 18%, составив 
8,1 тыс. тонн. 

На самом деле производство – это еже-
дневный рутинный процесс, а нам важен 
результат, который заключается в том, как 
чувствуют себя люди. А им комфортно. Об 
этом говорит и тот факт, что молодые люди, 
которые уезжают в поисках лучшего, затем 
возвращаются. Очень важно, чтобы человек 
нашёл себя там, где родился, где живут его 
родители, где его корни. 

Юбилей / Глазовский район 
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Мы - «Коммунар»!
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ХОЗЯЙСТВАМ, КОТОРЫЕ НАХОДЯТСЯ ВБЛИЗИ ГОРОДОВ, НЕЛЕГКО – ЛЮДИ, ОСОБЕННО МОЛОДЫЕ, 
СТРЕМЯТСЯ УЕХАТЬ ИЗ ДЕРЕВНИ. И СХПК «ПРИГОРОДНЫЙ», РАСПОЛОЖЕННЫЙ РЯДОМ 
С ГЛАЗОВОМ, НЕ ИЗБЕЖАЛ ТАКОЙ ПРОБЛЕМЫ – СЕГОДНЯ ЗДЕСЬ ОСТРО СТОИТ КАДРОВЫЙ 
ВОПРОС. ОДНАКО ПРЕДПРИЯТИЕ НЕ СДАЁТ ПОЗИЦИЙ, А В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ В ЕГО РАБОТЕ 
ПРОИЗОШЛИ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ.

Обновление как залог успеха

П
роблему дефицита рабочих рук 
здесь частично решают за счёт по-
купки мощной, энергонасыщенной 
техники. За последние три года парк 

хозяйства пополнился тракторами: RSM 2375, 
К-525 «Кирюша», DF, МТЗ-82 с погрузчиком. 
Также были приобретены: зерноуборочный 
комбайн «Акрос-585», два зерноуборочных 
подборщика, один кукурузный подборщик, 
сцепка с боронами шириной захвата 21 м, плуг 
ПСКУ-9, сеялка СЗТ 5,4, семиметровая жатка 
для КСУ, пресс-подборщик Maskar.

Но если в 2022 году с уборкой справились 
два комбайна Ростсельмаш, то в 2023-м за счёт 
расширения посевных площадей до 2 тыс. га 
пришлось задействовать в работах и «Вектор». 
Урожай зерновых в такое засушливое лето, 
когда не было дождей, получили неплохой – 
18 ц/га.

В растениеводстве хозяйству удалось 
добиться качественного сдвига, для этого 
был пересмотрен кормовой клин, введены 
новые, ранее не используемые в севообороте 
культуры. Например, в 2022 году начали сеять 
кукурузу, и часть посевов сразу попала под 
заморозки. Однако кукурузный силос высоко 
оценили бурёнки, поэтому было решено про-
должать «дружбу» с царицей полей, и в 2023-м 

площади под ней нарастили вдвое – до 160 гек-
таров. Сеяли только отечественные гибриды 
и при этом получили самый высокий урожай 
в районе. Во многом это стало возможным 
благодаря тщательной работе с удобрениями. 
При посеве кукурузы вносили в почву только 
аммиачную селитру, а потом делали химпро-
полку от сорняков. 

Также в 2022 году в хозяйстве впервые на-
чали использовать люцерну, которая дала два 
укоса, и на следующий сезон уже расширили 
под неё площади. В люцерне здесь видят 
перспективную кормовую культуру: её не надо 
так часто сеять и перепахивать, как клевер. 
В течение 7–10 лет она даёт стабильные 
урожаи, не по одному укосу за сезон, поэтому 
посевные площади собираются наращивать, но 
и от клевера отказываться не будут.

Очень важно, что хозяйство полностью 
обеспечивает животноводство кормами 
собственного производства. Если зерно можно 
купить, то объёмистые корма закупать сложно.

В прошлом году в хозяйстве удалось заго-
товить семенной материал клевера и тимофе-
евки, конечно, не полностью, но, тем не менее, 
покупать будут уже меньше. 

Однако на сегодняшний день много вопро-
сов, требующих решения, в животноводстве. 

На фермах хозяйства содержится 2000 голов 
КРС, в том числе 820 коров. В сутки на пере-
работку сдают 12,5 т молока – этот показатель 
находится на уровне прошлого года. 

В 2023 году был выполнен капитальный 
ремонт животноводческого двора. Доделан 
двор под беспривязное содержание молод-
няка. Заложен фундамент под строительство 
склада, так как места для хранения зерна уже 
не хватает.

Требуют обновления и другие фермы – есть 
желание переходить на беспривязную систему, 
в первую очередь из-за нехватки кадров. 
Сейчас по такому методу содержится только 
200 голов дойного стада, для доения использу-
ется зал типа «Ёлочка». 

С кадрами в животноводстве с каждым 
годом становится всё сложнее. Нет в хозяйстве 
и главных специалистов – зоотехника, агро-
нома и энергетика. В такой ситуации работать 
нелегко, однако коллектив относится с пони-
манием, многие берут на себя дополнительные 
функции, вникают в вопросы производства. 
У небольшого, но слаженного коллектива 
впереди много задач по развитию хозяйства . 
Технику обновили, растениеводство подняли, 
теперь нужно браться за базу животновод-
ства – работы непочатый край! 
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Иван Тимофеевич 
ПЫЖЬЯНОВ

Виктор Сергеевич 
ЕМШАНОВ

Евгений Анатольевич 
ЕВСЕЕВ

Дмитрий Викторович 
БУЗМАКОВ

Сергей Олегович 
ВОРОНЧИХИН и Пётр 
Николаевич АРТЕМЬЕВ

Григорий Юрьевич ПОНОМАРЁВ, Александр Анатольевич РЕЗЕНОВ,
Пётр Александрович БАЖЕНОВ, Валерий Анатолиевич ПОЗДЕЕВ

Борис Михайлович КНЯЗЕВ, завмастерскими, Татьяна Евгеньевна 
ВОЛКОВА, председатель, Николай Владимирович МАРГАСОВ, механик, 
Наталья Анатольевна ЗЛОБИНА, бригадир комплексной бригады
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ПРОШЛЫЙ ГОД ДЛЯ ООО «ОКТЯБРЬСКИЙ» ГЛАЗОВСКОГО РАЙОНА СТАЛ ЭТАПОМ ТРУДНЫХ, 
НЕОБХОДИМЫХ РЕШЕНИЙ, ВАЖНЕЙШИХ ШАГОВ К ВЫХОДУ ИЗ КРИЗИСНОГО СОСТОЯНИЯ. 
ЭТО БЫЛ ПЕРИОД ПОИСТИНЕ ПОВОРОТНЫХ, СУДЬБОНОСНЫХ СОБЫТИЙ. 

Вперёд, «Октябрьский»! 

В
иктор Николаевич Кузьмин, который 
руководит предприятием с февраля 
2023 года, рассказывает: «В конце 
2023 года начались мероприятия, 

связанные со сменой собственника. Они стали 
рубежом, благодаря которому закладывается 
основа развития предприятия и его будущего. 
2023 год принёс большие перемены, он был 
наполнен волнениями, тревогами и пережива-
ниями. Но, несмотря на финансовые затруд-
нения, мы достойно выдержали выпавшие на 
нашу долю испытания. Заготовили корма и не 
допустили снижения заработной платы, под-
няли уровень продаж молока. Благодарю наш 
коллектив за благородный и самоотверженный 
труд!»

– Виктор Николаевич, вы – руководитель 
с большим опытом работы в разных регионах 
России, на предприятиях разных форм соб-
ственности и разного масштаба бизнеса в сфе-
ре АПК. Расскажите о себе чуть подробнее. 

– Я родился в Удмуртии, всё детство прошло 
в деревне, поэтому с сельским хозяйством зна-
ком не понаслышке. Моя семья – рабоче-кре-
стьянская, к труду в деревне приучали с малых 
лет. Получил высшее профильное образование 
по специальности «Экономика и управление 
аграрным производством» (с отличием окончил 
Ижевскую сельхозакадемию). Позже, работая, 
параллельно учился в аспирантуре на кафедре 
«Менеджмент и право». Можно было защитить 
кандидатскую диссертацию, но решил полно-
стью посвятить себя практической работе. Так 
же и моя трудовая биография практически 
вся связана с сельским хозяйством. Мне 
удалось поработать как в сфере птицеводства, 
так и молочного животноводства на передо-
вых предприятиях Пермского края (был опыт 
антикризисного руководства предприятием и 
выведения его на прибыльность), Кировской, 
Свердловской областей. В Белгородской 
области посчастливилось трудиться в одном 
из самых крупных агрохолдингов – «Зелёная 

долина», который входит в ТОП-10 производи-
телей молока в России. 

– При первом знакомстве с производством 
ООО «Октябрьский» какие у вас возникли впе-
чатления? Какие проблемы пришлось решать 
в первую очередь? 

 – Первое яркое впечатление от посещения 
фермы, где я увидел большую долю ручного 
труда, – когда-то хозяйство было крупным и 
передовым, но в последние годы здесь уделяли 
недостаточно внимания сокращению ручного 
труда за счёт механизации и автоматизации 
техпроцессов, инженерная служба явно недо-
рабатывала. Меня очень «впечатлили» поилки, 
на которых надо было каждый раз вручную 
открывать кран, а также ручная раздача концен-
трированных кормов. Скот явно недостаточно 
обеспечивался водой. Кроме того, он разме-
щался по принципу закрепления за доярка-
ми, но такое возможно только в небольших 
фермерских хозяйствах.    

За календарный год большую часть этих 
проблем удалось решить. Выявив резервы 
организационного характера, начали внедрять 
новые технологии, причём некоторые из них не 
требовали финансовых вложений, например, 
размещение скота по физиологическим при-
знакам и стадиям лактации. В июне эта работа 
была проведена на ЖК-2 Трубашур, в августе – 
уже на ЖК-1 Октябрьский. Далее мы внедрили 
новые рационы по новым группам с учётом 
продуктивности коров. Внедрили в работу мик-
серы-кормораздатчики, организовали подачу 
полноценной сбалансированной кормосмеси, 
исключив ручной труд раздачи концентри-
рованных сыпучих кормов. Благодаря этому 
в стаде значительно увеличилось количество 
коров с суточным удоем свыше 25 кг, сфор-
мировались полные группы, дающие по 30 кг, 
а теперь уже и 40 кг молока. 

– Удалось ли добиться реальных резуль-
татов в животноводстве за период вашего 
руководства? 

– Самое главное – при всех сдерживающих 
факторах нам удалось увеличить объёмы про-
изводства и продажи молока. Мы ставили пе-
ред собой такую цель и достигли её. Заложили 
хорошую динамику для роста объёмов молока, 
выход на новые рубежи и рекорды. К примеру, 
рост продаж молока за январь составил 13%, 
или 65,9 т, это более 2 т в день. Мы очень 
этим гордимся. Я чрезвычайно благодарен 
коллективу за проделанную работу. Каждый 
работник вносит вклад в развитие хозяйства, и 
только благодаря сплочённой работе команды 
мы достигаем поставленных целей. 

С наращиванием объёмов производства 
молока удалось поднять уровень заработной 
платы, выполнить другие задачи – качественно 
провести кормозаготовку, значительно обно-
вить парк сельхозтехники. 

– Проблема кадров одна из самых акту-
альных в сельском хозяйстве. Насколько она 
остра для вашего хозяйства?

Виктор Николаевич КУЗЬМИН,
директор ООО «Октябрьский» 

Глазовского района 

Юбилей / Глазовский район 

В. Н. ВОЛКОВА, животновод, 
с главой района

И. Н. МАТУШКИН, тракторист, 
с директором предприятия

О. Г. ГОРБУШИНА, оператор 
машинного доения, с главой  
района

А. А. БАРЫШНИКОВ, электрогазо-
сварщик, И. А. РЯБОВА, председа-
тель профсоюзной организации

РЕ
КЛ

АМ
А



29

№ 2 (228) февраль 2024 г.

Агропром Удмуртии 

29

№ 2 (228) февраль 2024 г.

Агропром Удмуртии 

– Безусловно, это самая острая проблема. 
Она имеет глобальный характер и требует более 
значительных и системных мер государствен-
ной поддержки. Тем не менее работа в этом 
направлении начата, и могу выделить ряд 
основных моментов. Во-первых, проведена 
оптимизация организационной структуры 
вспомогательного производства – тракторного 
парка, РММ, БТП, которая позволила увеличить 
уровень зарплаты. Рост зарплаты произошёл 
сначала у рабочих на сезонных полевых опера-
циях более чем в 2,5 раза, затем – в животно-
водстве. Поэтому на предприятие начали устра-
иваться люди. Сарафанное радио сработало не 
только в соседних хозяйствах, к нам пришли 
молодые и перспективные специалисты из 
соседнего района. Ежегодно у нас проходят 
практику студенты, и мы с удовольствием 
принимаем их – передаём практический опыт, 
при этом стараемся ещё и достойно оплачивать 
труд, обеспечивать условия проживания. 

Наши ветераны до сих пор неравнодушны 
к судьбе хозяйства. Некоторые из уважаемых 
и заслуженных работников помогают нам по 
мере возможностей. В трудную минуту, когда 
ветеринарная служба осталась без кадров, 
к нам пришла на помощь Ираида Александров-
на Тютина. Очень ценна поддержка и трудо-
вое участие наших уважаемых пенсионеров, 
служащих примером для молодого поколе-
ния, – Веры Николаевны Волковой, Галины 
Рудольфовны Караваевой, Светланы Юрьевны 
Дудиной. От всего нашего коллектива, от меня 
лично – всем им огромная благодарность за 
помощь и поддержку, пожелания здоровья и 
активного долголетия!

– Виктор Николаевич, а каково в целом фи-
нансовое положение предприятия? Не секрет, 
что от прежнего руководства вам остались 
большие долги.

 – Постоянно наращивая объёмы про-
изводства и продаж продукции, пока мы 
не имеем возможности в достаточной мере 
инвестировать в развитие, реконструкцию и 
модернизацию производственных площадок. 
К сожалению, сейчас предприятие вынужде-
но значительную часть выручки тратить на 
погашение кредиторской задолженности и 
прежних кредитов. Также погашены претензии 
по судебным искам к ООО «Октябрьский» на 
общую сумму более 15 млн руб. – вот такое 
досталось наследство! 

 К сожалению, с накопленной кредитор-
кой удастся справиться не быстро, так как на 
протяжении последних лет «Октябрьский» 
более чем на 20% отстаёт по молочной про-
дуктивности от других крупных предприятий 
района. Они не теряли времени зря: активно 
повышали молочную продуктивность, уровень 
технической оснащённости и технологич-
ности производства. У нас же в былые годы 
генетический потенциал скота использовался 
не в полной мере. 

В целом финансовое состояние пока 
сложное. Положение усугубляется тем, что 
для повышения эффективности требуются 
значительные вложения в модернизацию и 
реконструкцию производственных мощностей. 
Поэтому и возникла необходимость смены 
собственника предприятия на эффективного 
инвестора. 

Кроме того, макроэкономическая ситуация 
на рынке молочного сырья в прошлом году на 
фоне диспаритета цен внесла существенные 
коррективы в наши планы: пришлось перенести 
запланированные ремонты. 

– И всё же удалось сделать какие-то инвес-
тиции в развитие производства? 

– Конечно. Наиболее крупные вложения 
на сегодняшний день сделаны в технику. Мы 

купили трактор «К-742М», сеялку Amazon 
D9 6000-ТС, кормоуборочный комбайн 
«КВК-800-25», зерноуборочные комбайны 
РСМ-142,  ACROS-550. То есть основной упор 
был сделан на растениеводство: инвестиции 
в эту сферу составили 78 млн рублей. Для 
сравнения: в животноводство – 2 млн рублей. 
За счёт вложений мы смогли максимально 
повысить уровень технологичности сезонно-
полевых работ, сократить затраты на привле-
чение наёмных компаний и обеспечить себя 
кормами на 135% с учётом второго укоса. 

– Наверняка инвестиционная программа 
будет продолжена в дальнейшем? 

– Затраты на капитальные вложения и 
текущие ремонты в 2024–2026 годах должны 
быть приоритетно направлены на создание 
условий для содержания дойного стада. Это 
обеспечит рост доходности и послужит источ-
ником для последующих инвестиций в разви-
тие. В этом году финансовые вложения будут 
в основном производиться в животноводство, 
потому что в прошлом году не удалось этого 
сделать. Наша задача – путём реконструкции 
и ремонтов животноводческих помещений 
улучшать условия содержания коровы-корми-
лицы (создание оптимального микроклимата: 
свет, вода, воздух). Например, в хозяйстве до 
сих пор остро стоит вопрос обеспечения водой 
скота – и поилок в секциях недостаточно, и 
существующие не всегда наполнены водой, 
особенно летом. Но, как известно, только 
обеспечив животное водой согласно нормати-
ву, мы сможем добавить 1,5–2 кг удоя 
от каждой коровы. 

 На 2024 год в наших планах заменить 
оборудование в существующих коровни-
ках, а в перспективе – увеличить произ-
водственную мощность предприятия за счёт 
строительства новых коровников в Трубашуре. 

Н. Б. МАРКОВА, 
начальник комплекса

И. С. ПОТОРОЧИН, 
тракторист

С. А. ПОНОМАРЁВ, механизатор, 
и Д. И. СЕРГЕЕВ, 
агроном-семеновод

ПРИМЕТ НА РАБОТУ:
 главного ветврача; 
 главного зоотехника;
 рабочих.

Тест новой техники от фирмы «Интерпартнёр»     С профсоюзом мы дружим!

О О О  « О К Т Я Б Р Ь С К И Й »

Зарплата – достойная (по договорённости – с премией). 
Полный соцпакет, график работы индивидуальный, 
корпоративная мобильная связь, служебное авто, жи-
лищный вопрос решается сразу; детсад, школа – рядом!
12 км от Глазова; доставка на служебном авто.

8 (34141)  7-50-82;   8-991-554-17-02
oktyabrskiy_ooo@bk.ru

ООО «ОКТЯБРЬСКИЙ»
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 В этом году результаты 
по производству молока уже 
рекордные, но это только начало 
пути. Предстоит большая работа 
по повышению экономической 
эффективности и рентабельности 
продукции, производительно-
сти труда. Наращивая объёмы 
производства, мы укрепляем и 
финансовую устойчивость пред-
приятия, и улучшаем благососто-
яния работников, их социальную 
защищённость. 

 К сожалению, финансовые 
ограничения в прошлом году не 
позволили нам реализовать задум-
ки по улучшению условий труда, 
поэтому нынче в планах работа 
над «социалкой» – ремонт быто-
вых комнат, душевых, туалетов, 
и т. п. Важно, чтобы людям было 
комфортно трудиться на пред-
приятии, чтобы они чувствовали 
заботу руководства и знали, что их 
труд оценён по достоинству.

– Виктор Николаевич, наверное, 
вам хочется отметить наиболее 
достойных работников? 

– С первых дней на пред-
приятии зарождались трудовые 
династии, и по сей день они 
служат примером добросовестно-
го, усердного труда и преданного 
отношения к делу и заботам 
коллектива. Они сохраняют пре-
емственность поколений людей 
труда. Поэтому искренне считаю, 
что у нас лучшие водители, 
лучшие механизаторы. Один из 
них – Леонид Сергеевич Баженов, 
заслуженный работник сельского 

хозяйства УР. Также примером 
для подражания  является и Вла-
димир Альбертович Главатских. 
Молодые работники не отстают 
и тоже показывают отличные 
результаты, награждаются 
грамотами – Иван Николаевич 
Матушкин, Сергей Александрович 
Пономарёв, Иван Сергеевич По-
торочин, Александр Николаевич 
Марков, Фёдор Николаевич Агеев 
и др. Организацией кормозаготов-
ки активно занимаются агроном 
Дмитрий Иванович Сергеев 
и механик Денис Вадимович 
Журавлёв, к слову, он – призёр 
Тракторного биатлона. Энергети-
ческое хозяйство находится под 
пристальным вниманием Антона 
Владимировича Волкова.

Плодотворная работа в жи-
вотноводстве обеспечивается 
под руководством начальников 
животноводческих комплексов  
Нины Николаевны Прокашевой 
и Натальи Борисовны Марковой. 
В животноводстве ответственным 
подходом к работе отличаются 
Татьяна Вениаминовна Сунцова, 
Ольга Германовна Горбушина, На-
талья Юрьевна Воробьёва, Ольга 
Алексеевна Лекомцева, Татьяна 
Яковлевна Снегирёва, Сергей 
Васильевич Лекомцев. 

Все подразделения и службы 
вносят свой вклад в развитие 
предприятия, поэтому всех не 
перечислишь. Благодарю весь наш 
коллектив! Все сотрудники любят 
свою работу, они патриоты села, 
достойные и уважаемые люди. 

О. Г. ГОРБУШИНА, оператор машинного доения, В. Н. ВОЛКОВА, животно-
вод, Ф. Н. АГЕЕВ, тракторист, А. Г. ФИЛИППОВ, водитель, М. Б. АЛЕКСЕЕ-
ВА, бухгалтер, Т. В. КНЯЗЕВА, бригадир

Дружный коллектив ЖК-2 «Трубашур» 
под руководством Н. Н. Прокашевой 

ИСТОРИЯ ВЕТЕРИНАРНОЙ СЛУЖБЫ В ГЛАЗОВСКОМ 
РАЙОНЕ НАЧАЛАСЬ В 1930 ГОДУ, А В 1964-М СЛУЖБА 
СТАЛА ИМЕНОВАТЬСЯ СТАНЦИЕЙ ПО БОРЬБЕ С БОЛЕЗ-
НЯМИ ЖИВОТНЫХ. ТЕКУЩИЙ ГОД ДЛЯ БУ УР «ГЛАЗОВ-
СКАЯ МЕЖРАЙОННАЯ СТАНЦИЯ ПО БОРЬБЕ С БОЛЕЗ-
НЯМИ ЖИВОТНЫХ» ЮБИЛЕЙНЫЙ, ГОД 60-ЛЕТИЯ. 

На страже 
благополучия 

У УР «Глазов-
ская межрай-
онная станция 
по борьбе 

с болезнями живот-
ных» обслуживает 
шесть муниципальных 
образований. В штате 
государственной и 
производственной 
ветеринарной службы 
Глазова и Глазовского 
района – 47 человек, которые 
сообща обеспечивают благополу-
чие подведомственной террито-
рии по опасным заболеваниям.

Огромная работа проведена 
по диагностическим иссле-
дованиям, в первую очередь 
по лейкозу КРС. Сельскохо-
зяйственные предприятия 
Глазовского района являются 
благополучными по данному 
заболеванию. 

За 2023 год проведено 
73 071 исследование сель-
скохозяйственных животных, 
вакцинировано 159 885 сель-
скохозяйственных животных. 
Большая работа выполняется 
по профилактике бешенства. 
Привито кошек, собак против 
бешенства 5096 голов. В дикой 
фауне совместно со специалис-
тами Минприроды проведена 
раскладка вакцины в количестве 
30 тысяч доз.

По инициативе Главного 
управления ветеринарии Удмурт-
ской Республики с 2021 года 
проходит месячник льготной 
стерилизации домашних живот-
ных (стерилизация, кастрация), 
их учёт и маркирование. 

В 2023 году на территории 
Глазова и Глазовского района 
был выявлен высокопатогенный 
грипп птиц. За весь период 
в очаге – на Южном озере – 
обнаружено 1530 трупов чаек. 
Все мероприятия по ликвидации 
заболевания проведены, и огра-

ничительные мероприятия (ка-
рантин) сняты. За прошедший 
год проведено 2952 исследова-
ния на наличие вируса гриппа 
птиц, из них отрицательных – 
2904, положительных – 48.   

Обеспечение ветеринарно-
санитарного благополучия 
города и района осуществля-
ется ежедневным подтверж-
дением соответствия пищевых 
продуктов и сырья требованиям 
безопасности в ветеринарном 
отношении.

При проведении ветеринар-
но-санитарной экспертизы на 
убойных пунктах не допущено 
в свободную реализацию более 
15 т мяса.

Проведена ветеринарно-са-
нитарная экспертиза 23 туш ди-
ких животных, из них пять туш 
медведя, девять туш кабанов, 
восемь туш лосей. Все туши 
диких животных допущены на 
стол потребителя.

Более 90 тыс. ветеринарных 
сопроводительных документов 
оформлено с использованием 
ФГИС «Меркурий». 

Основными задачами 
ветеринарной службы явля-
ется обеспечение стойкого 
эпизоотического благополучия 
подведомственной территории, 
защита населения от болезней, 
общих для человека и жи-
вотных, а также обеспечение 
выпуска безопасной продукции 
животноводства в ветеринарно-
санитарном отношении.

Б

Юбилей / Глазовский район 
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ГЛАЗОВСКИЙ РАЙОН ПО ПРАВУ МОЖЕТ НАЗЫВАТЬСЯ САМЫМ СЕВЕРНЫМ В УДМУРТИИ, ВЕДЬ 
ИМЕННО ЗДЕСЬ, ЗА СЕЛОМ СЁВА НА ГРАНИЦЕ С КИРОВСКОЙ ОБЛАСТЬЮ, УСТАНОВЛЕН ЗНАК 
«СЕВЕРНАЯ ТОЧКА УДМУРТИИ». НАДПИСЬ ГЛАСИТ, ЧТО ЭТУ ТОЧКУ ОПРЕДЕЛИЛИ ТУРИСТЫ 
БАЛЕЗИНСКОГО, УВИНСКОГО РАЙОНОВ И ИЖЕВСКА В РАМКАХ ПРОЕКТА «КОЛЛЕКЦИЯ 
ЗВЁЗДНЫХ ПУТЕШЕСТВИЙ ПО РОДНОМУ КРАЮ». ТЕ, КТО ПОБЫВАЛ ТУТ, ОТМЕЧАЮТ 
ВОЗНИКАЮЩЕЕ ОЩУЩЕНИЕ КРАЯ ЗЕМЛИ. 

На краю земли 

Т
уристы давно полюбили Глазовский 
район. Чего стоит один только 
археологический музей-заповедник 
«Иднакар»! В его основе – древнее 

городище, существовавшее в IX–XIII веках на-
шей эры. Здесь можно познакомиться с бытом, 
культурой, ремёслами древних удмуртов. Они 
занимались охотой, рыболовством, земледели-
ем, ткачеством, деревообработкой и кузнечным 
делом. В музее представлены их орудия труда, 
посуда и другая утварь, украшения. Около 
музея находится «Крепость богатыря Идны» – 
воссоздан фрагмент крепостной стены, модель 
средневековой кузницы, древний очаг, а также 
макет городища «Иднакар». Летом можно 
побывать на территории древнего городища, 
с горы Солдырь открывается вид на Глазов (он 
находится всего в 4 км отсюда) и его окрест-
ности.  

Другой объект, призванный погрузить 
гостей в историю, – это парк «ДондыДор», соз-
данный на основе удмуртских легенд и мифов. 
После различных фестивалей здесь осталось 
порядка 30 деревянных скульптур, которые 
рассказывают о создании мира, появлении 
людей и их месте в круговороте жизни.

Старейшим культовым зданием в Гла-
зовском районе является церковь Троицы 
Живоначальной в Понино. Каменный трёх-
престольный храм, возведённый по проекту 
губернского архитектора Филимона Росляко-
ва, пришёл на смену тесной и обветшавшей 
деревянной церкви, которая стояла в селе 
с середины XVIII века. Строительство затяну-
лось из-за Отечественной войны, завершено 
в 1816 году. В 1934 году храм был закрыт, 
постепенно с него сняли кресты, скинули 
колокола, снесли колокольню и колонны. 
В 1939 году здесь работал кинотеатр, в 1990-х 

годах располагалась спортивная школа. В на-
чале 2000-х решили вернуть храм верующим. 

Здесь же, в Понино, можно пройтись по 
подвесному мосту над речкой Омуть. На дру-
гой её стороне – деревня Митино. Хоть и есть 
здесь автомобильный мост, но подвесную 
конструкцию всё равно используют жители. 
Другой подвесной мост находится в д. Чура – 
по нему можно попасть, сократив путь, через 
реку Убыть в деревню Извиль. 

Большой отпечаток в истории 
Глазовского района оставила 
Гражданская война – о тех со-
бытиях напоминают памятники, 
созданные человеком и природой. 
Так, в паре километров от деревни 
Золотарёво расположен обелиск 
воинам Гражданской войны. Из-
вестно, что с весны 1918 по июнь 
1919-го у деревни Почашево (ныне 
не существует) велись тяжелей-
шие бои между Красной Армией 
и войсками адмирала Александра 
Колчака. Наследие войны, в том 

числе человеческие останки, до сих пор на-
ходят в этих краях. Первый памятник установ-
лен в 1959 году комсомольцами Почашевской 
школы. А в 1965 году в Почашево побывал 
маршал Советского Союза Ф. И. Голиков, после 
его визита решили установить новый обелиск. 
Он стоит до сих пор.

А за деревней Артёнки, которая, кстати, 
почти нежилая (по переписи 2010 года здесь 

числились всего два человека), находится 
сосна на крови. Как рассказывали старожилы, 
возле неё расстреливали людей. Правда, сейчас 
уже неизвестно, белые красных или красные 
белых – события тех дней стали легендой.

Нельзя обойти вниманием родники глазов-
ской земли. Один из них находится в карьере, 
что близ Татарских Парзей. Под склонившейся 
елью бьёт ключ, вода падает двумя струями, 

скапливаясь в открытой деревянной колоде-ку-
пели. На Крещение здесь бывает много людей, 
в том числе приезжают из Глазова.

О том, каким природным богатством на-
делена деревня Удмуртские Ключи, говорит 
её название. Родник в Удмуртских Ключах 
считается одним из самых высокодебетовых, 
или, другими словами, мощных. В 2023 году 
в Удмуртских Ключах  построили часовню, обо-
рудовали спуск к роднику – всё для того, чтобы 
туристы могли отдохнуть душой в этих местах и 
насладиться видом рукотворного водопада. 

СТАРЕЙШИМ КУЛЬТОВЫМ ЗДАНИЕМ В ГЛАЗОВСКОМ РАЙОНЕ 
ЯВЛЯЕТСЯ ЦЕРКОВЬ ТРОИЦЫ ЖИВОНАЧАЛЬНОЙ В ПОНИНО.
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СЕМЕНА ПО КВОТЕ
Ограничение завоза импортных семян ряда 
сельхозкультур в нашей стране будет действо-
вать до конца текущего года. Квоты введены на 
семена картофеля, сахарной свёклы, подсол-
нечника, ржи, рапса и т. д.

Как сообщила «Парламентская газета», 
за счёт нового механизма Минсельхоз РФ 
намерен наладить гибкое регулирование 
объёмов импортных семян: обеспечивать 
более выгодные условия местным производи-
телям и вместе с тем не создавать дефицит и 
угрозу роста цен. По расчётам ведомства, бла-
годаря такой мере к 2030 году обеспеченность 
страны собственным посевным материалом 
достигнет 75% в соответствии с пороговым 
значением Доктрины продовольственной 
безопасности, затем планируется поднять её 
примерно до 90%.

Квота на импорт семян картофеля со-
ставляет 16 тыс. т, пивоваренного ячменя – 
0,6 тыс. т, кукурузы – 5 тыс. т, в том числе 
восковидной – 0,6 тыс. т, рапса – 2 тыс. т, 
подсолнечника и его гибридов – 7 тыс. т, 
сахарной свёклы – 2 тыс. тонн. 

Ограничение касается только недружест-
венных стран. На семена из дружественных, 
прежде всего из Евразийского экономического 
союза, а также на те, которые едут через Рос-
сию транзитом, ограничения распространяться 
не будут. Не распространяется запрет и на ввоз 
семян для личного пользования даже из «не-
благонадёжных» государств.

Минсельхоз также полагает, что квотиро-
вание даст зелёный свет нашей селекции. По 

оценкам экспертов, объём рынка российских 
семян составляет порядка 29 млрд руб. в год. 
При этом на импортные семена тратится не 
менее 143 млрд рублей. 

Минсельхозом также проведена работа по 
актуализации нормативно-правового регулиро-
вания. С 1 сентября 2023 года вступил в силу 
ФЗ «О семеноводстве». Важным инструментом 
прослеживаемости выступит информационная 
система «Семеноводство», в которую будут 
внесены данные о производителе, месте произ-
водства, сведения по текущим и предыдущим 
поколениям воспроизводства семян. С 1 марта 
текущего года система запускается в тестовом 
режиме, а с 1 сентября регистрация и работа 
в ней станет обязательной для всех участников 
российского рынка семян.

Дать импульс развитию селекции призваны 
и новые правила локализации производства 
семян сельскохозяйственных растений 
в России, вступившие в силу 1 сен-
тября 2023 года. Участникам рынка 
было дано полгода на подготовку 
к новым условиям, а с 1 марта 
2024 года наступает ответствен-
ность за несоблюдение требований.

Согласно правилам, доля иностран-
ных компаний в совместной деятельности 
с российскими организациями не должна 

превышать 49%. Минсельхозом определены 
критерии локализации выращивания семян: это 
использование оригинальных и элитных семян, 
созданных в России или переданных иностран-
ными участниками российским организациям 
либо организациям с иностранным участием, 
наличие земельных участков, а также произ-
водственных мощностей на территории страны.

Теперь ежегодно до 1 марта наши 
компании с иностранным участием должны 
будут предоставлять в Минсельхоз план по 
организации локализации производства семян 
сельхозрастений, соответствующий указанным 
критериям.

«Сотрудничество с зарубежными компа-
ниями в сфере селекции и семеноводства 
может строиться только на взаимовыгодных 
и прозрачных условиях, отвечающих интере-

сам России в области продовольственной 
безопасности, – отметила первый зам-

министра сельского хозяйства РФ 
Оксана Николаевна Лут. – Приня-
тие правил локализации значи-
тельно усилит позиции российской 
аграрной науки и семеноводческих 

предприятий, а также позволит 
надёжно защитить внутренний рынок. 

При этом мы создаём новые возмож-
ности для плодотворного партнёрства между 

Мария РУСАЛЁВА

ПО ИНФОРМАЦИИ МИНСЕЛЬХОЗА УР, 
В ПРЕДДВЕРИИ ПРЕДСТОЯЩЕЙ ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ 
ДЕФИЦИТА СЕМЯН В РЕСПУБЛИКЕ НЕ НАБЛЮДАЕТСЯ.

КАК БЫ НИ БЫЛИ ХОРОШИ ИМПОРТНЫЕ СЕМЕНА ТРАВ И ТЕХНИЧЕСКИХ КУЛЬТУР, 
ЭТО УДОВОЛЬСТВИЕ ДОРОГОЕ И ПРАКТИЧЕСКИ НЕДОСТУПНОЕ ИЗ-ЗА ВВЕДЕНИЯ 
РОССИЙСКИМ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ОГРАНИЧЕНИЙ ПО ПОСТАВКАМ И ДРУГИХ МЕР, 
РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИХ СЕМЕНОВОДСТВО. ПОКА СЕЛЕКЦИОНЕРЫ РАБОТАЮТ 
НАД СОЗДАНИЕМ ОТЕЧЕСТВЕННОГО ПОСЕВНОГО МАТЕРИАЛА, НЕ УСТУПАЮЩЕГО 
ИНОСТРАННОМУ, СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ САМИ ГОТОВЯТ СЕМЕНА, ПОТОМУ 
ЧТО ЗЕРНА НА СКЛАДАХ – КУРЫ НЕ КЛЮЮТ. 

Тема номера / Семена

Зри 
в семя 
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отечественными и иностранными участниками 
рынка, качественного развития международной 
кооперации в этой сфере».

Из данных Минсельхоза РФ следует, что 
самообеспеченность российских аграрных 
предприятий семенами зерновых культур 
составляет 105%, масличных – 107%, а вот 
по сахарной свёкле показатель всего 1,8%, по 
картофелю – 7%, кукурузе – около 42%.

По оценкам ассоциации «Национальный 
семенной альянс», под урожай 2024 года 
на 44% посевных площадей подсолнечника 
в России будут использоваться семена оте-
чественной селекции, что на 18% больше, чем 
в 2023-м. Доля российских семян кукурузы под 
урожай 2024 года может составить 73%. Также 
в ассоциации отмечают, что в России уже 
есть качественные родительские формы для 
обеспечения до 45% потребностей в семенах 
сахарной свёклы.

СО ЗНАКОМ «МИНУС»  
В отличие от Минсельхоза, эксперты видят 
в нововведениях не только положительные 
моменты. «С негативными последствиями 
мы столкнёмся неизбежно, но ничего 
смертельного ждать определённо 
не стоит, – отметил президент 
Российского зернового союза 
Аркадий Леонидович Злочев-
ский. – Как минимум нас ждёт 
снижение урожая. Потому что 
наши семена пока всё-таки по 
основным характеристикам часто 
уступают импортным. Так, например, 70% 
семян ржи на нашем рынке – это немецкие ги-
бриды. Ожидают 7,5 т урожая с гектара, а наши 
сортовые в хороший год – четыре. И эти по-
казатели варьируются от культуры к культуре. 
По подсолнечнику у нас похоже обстоят дела, 
по кукурузе и так далее.

Если снизится урожай, поднимутся цены. 
Но опять же некритично, тем более что стои-
мость сырья, будь то зерно или корнеплоды, 
в стоимости исходного продукта на россий-
ском рынке традиционно невелика – мы уже 
не раз об этом писали.

Кроме того, на развитие отечественной 
селекции потребуется время – и точно не год. 
Так что, скорее всего, по истечении установлен-
ных сроков квотирование продлят. Кроме того, 
есть риск, что при отсутствии конкуренции 
наши селекционеры просто перестанут 
нормально работать, завязнут. Нет 
смысла разрабатывать что-то лучше 
имеющегося, если импорт все 
равно ограничен. Но если этого 
не случится и если мы, что самое 
главное, сумеем создать условия 
для развития селекции, то в очень 
короткие сроки – лет за пять-семь – в этой 
области наши учёные могут произвести настоя-
щую революцию. Как Турция, которая когда-то 
кардинально поменяла правила игры и сегодня 
является одним из мировых поставщиков 
семян сельскохозяйственных культур».

Введение запрета на ввоз средств произ-
водства неизбежно повлечёт за собой увели-

чение затрат российских растениеводов, ведь 
чем ниже конкуренция и меньше предложения 
на рынке, тем выше цены, считает 
директор Международного центра 
конкурентного права и политики 
БРИКС НИУ ВШЭ Алексей Юрье-
вич Иванов. «Искусственное огра-
ничение конкуренции приведёт 
к цепной реакции и в очередной 
раз раскрутит продовольственную 
инфляцию. При этом с точки зрения 
поддержки отечественного семеноводства 
мера выглядит довольно сомнительной – 
ограничение конкуренции обычно приводит 
к снижению эффективности, а российская 
отрасль селекции и семеноводства и так не 
особо конкурентоспособна на мировом рын-

ке», – говорит эксперт.
Отечественные сорта и гибриды 

ещё существенно отстают от мировой 
селекции по показателям, что 
делает нерентабельным 
их выращивание, считает 
президент компании 

«Агротех-Гарант» Сергей 
Александрович Оробинский. 

«Разница в урожайности по сахар-
ной свёкле составляет 100–150 ц/га, 
а по подсолнечнику – 8–10 ц/га не 
в пользу российских семян. Если бы отече-
ственные семена той же, например, сахарной 
свёклы действительно были качественными, 
их бы уже давно активно покупали, – уве-
рен эксперт. – Пока же заявления разных 
отечественных компаний и объединений 
о готовности в ближайшее время качественно 
заместить импортную продукцию далеки от 
реальности».

Ещё один момент, в котором Россия сильно 
проигрывает, – это маркетинг. «Есть 
недоработки в сфере продвижения и 
маркетинга и распределения доходов 
от селекционера до дистрибьютора, – 
отмечает председатель правления 

союза экспортёров зерна 
Эдуард Петрович Зернин. – 

У нас много светлых голов, 
но многие из них не понимают, 
что настоящий успех на рынке 
обеспечивают инвестиции в ка-

налы продвижения. Мало вывести 
высокопродуктивный гибрид – надо 

его размножить, сохранив его уникальные 
качества, а потом реализовать аграриям».

ПРЕДЛОЖЕНИЕ БЕЗ СПРОСА
Агрокомплекс Удмуртии обладает развитым 
потенциалом для производства посевного 
материала. По данным на 1 декабря 2023 года, 
в статусе семеноводческих работает 35 сель-

хозпредприятий, производящих семена зерно-
вых категорий «элита» и «суперэлита».

Так, НПО «Первомайский» (дочернее 
предприятие ГК «Компак») располага-

ет 10 тыс. га земель в Малопургин-
ском и Завьяловском районах, на 
которых проводятся сортоиспыта-
ния и производятся семена. Селек-

ционеры работают над тем, чтобы 
максимально раскрыть заложенный 

потенциал выведенных в Удмуртии сортов 
озимой пшеницы «Италмас» и «ДаУР». Также 
идут сортоиспытания генетических номерных 
линий масличного льна, рапса, ячменя, овса, 
яровой и озимой пшеницы и новой для Удмур-
тии культуры – сои.

Селекционную работу ведут и учёные УдГАУ. 
С 2005 года университет занимается селекцией 
озимой тритикале и научными исследовани-
ями по селекционной оценке льна-долгунца, 

льна масличного и технической конопли. 
В 2023–2024 годах запланирована 

передача двух новых сортов озимой 
тритикале в государственное сорто-
испытание.

Удмуртский федеральный 
исследовательский центр УрО РАН 

совместно с АО «Путь Ильича» За-
вьяловского района создал в республике 

семеноводческий центр по картофелеводству. 
Задача учёных и их индустриального партнё-
ра – восстановить в Удмуртии всю цепочку 
семеноводства сортов картофеля отечествен-
ной селекции.

Помимо семян злаковых культур, хозяйства 
Удмуртии готовят семена многолетних и одно-
летних трав. У этого направления своя специ-
фика, и внедрение ФГИС «Семеноводство» 

лишь усложнит производителям жизнь, 
считает фермер Можгинского района 

Владимир Иванович Александров: 
«Зачастую семена трав идут 
с примесями – где-то попада-
ются сорняки, где-то – семена 
других культур. С введением 

информационной системы нельзя 
будет реализовывать семенной 

материал, не соответствующий ГОСТу. 
Пока у нас, да и у многих других хозяйств нет 
технической возможности производить такие 
семена, а продавать смеси мы не имеем права. 
Система заработает в полную силу только 
с сентября, но покупатели, уже зная об этих из-
менениях, просят чистые семена, без примесей. 

Мы стараемся производить то, на что есть 
спрос и, соответственно, цена. Нынче многие 
интересуются клевером и люцерной, поскольку 
не смогли получить семена в прошлом году. 
Продаём семенной материал не только по 
Удмуртии, но и в другие регионы. Звонят из 

К 2030 ГОДУ ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ СТРАНЫ СОБСТВЕННЫМ 
ПОСЕВНЫМ МАТЕРИАЛОМ ДОСТИГНЕТ 75% 
В СООТВЕТСТВИИ С ПОРОГОВЫМ ЗНАЧЕНИЕМ ДОКТРИНЫ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ.
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Белоруссии, просят семена, но напрямую на 
экспорт я не работаю, поскольку нужна до-
полнительная документация, да и требования 
к продукции, направляемой за рубеж, другие. 

В целом рынок семян трав специфический. 
Обычно предприятия отрасли производят 
небольшой объём семян, и перекупщики 
буквально собирают их по разным хозяйствам, 
нужный объём затем вывозят за пределы 
региона фурой. Вырастить и подготовить те же 
20 т семян трав одному колхозу сложно. 

К тому же сейчас, как я сказал, ужесто-
чились требования к сортировке, и далеко не 
у всех есть оборудование для обеспечения 
чистоты семян. В советское время действо-
вала система «Клевер», согласно которой 
завозились сортировки, которые, возможно, 
где-то работают до сих пор. Наше хозяйство 
в 2023 году получило грант «Семейная фер-
ма», средства которого были направлены на 
покупку сортировального оборудования, – мы 
строим сушильно-сортировальный цех. Также 
потребуется сушилка, к её покупке мы пока 
финансово не готовы, поэтому модернизация 
идёт поэтапно». 

Ситуация на рынке семян в последние два 
года резко поменялась, и не в лучшую для 

семеноводческих хозяйств сторону, 
отмечает главный агроном 

СПК «Новый путь» Кизнерско-
го района Анатолий Аркадье-
вич Ветров: «Мы занима-
емся в основном семенами 
яровых зерновых культур, но 

на них практически нет 
спроса. Интересуются 

горохом – кормовым и 
зернового направления, но в боль-
шинстве случаев звонят пере-
купщики, из хозяйств – единицы. 
Озимую рожь вообще не спрашива-
ют: в 2022 году мы приготовили 120 т 
семян, поскольку заявок не было, часть 
категории «элита» посеяли сами, ещё 100 т 
оставили в переходящем фонде.

По семенам трав ситуация иная. В 2023 году 
покупатели больше интересовались люцерной, 
нынче – клевером, луговым и розовым. Но 
семян клевера у нас мало – свои бы потребно-
сти закрыть. Первый укос мы обычно убираем 

на корма, второй – на семена. Прошлым летом, 
чтобы не остаться без кормов, оба укоса пошли 
на силос, семенников оставляли мало, по-
этому сейчас предложить покупателям ничего 
не можем. Мы бы сами с радостью купили 
семена люцерны, но их нигде нет. Сейчас 
у нас 30–40% – это старовозрастные посевы, 
которые нужно обновить.

Также мы заинтересованы в семенах других 
кормовых культур, которые могут пережить 
засуху. Хорошо зарекомендовали себя в этом 
плане суданская трава и сорго-суданский 
гибрид. Последний, кстати, обладает большей 
питательностью и лучше поедается коровами. 
Но на рынке предлагаются в большей степени 
иностранные сорта, а по стоимости они очень 
дорогие. Например, за мешок семян россий-
ской селекции просят 2,7 тыс. руб., зарубежной 
селекции – 16,5 тыс. рублей. Такая разница 
в стоимости объясняется тем, что импортные 
семена идут уже протравленные. 

Сейчас для нас под вопросом сохранение 
статуса семеноводческого хозяйства, так как 
и спроса нет, и всё сложнее заниматься под-
готовкой посевного материала – сказывается 
дефицит кадров. А работы по этому направ-
лению немало, в том числе с документами. 
Стоит ли заниматься семеноводством, если 
приготовили 60 т, а реализовали всего треть? 
Мы несём затраты, но не окупаем их».

В ООО «Зуринский Агрокомплекс» Игрин-
ского района тоже отмечают резкое снижение 
спроса на посевной материал, однако от 
статуса отказываться не спешат – заняли вы-

жидательную позицию. «И в 2023 году 
продажи семян не шли, и нынче 

заявок мало, – констатирует 
главный агроном хозяйства Ольга 
Егоровна Дементьева. – Отчасти 
это объясняется тем, что год был 

урожайным и хозяйства пригото-
вили семена самостоятельно. Также 

я думаю, что снижение спроса связано 
с отменой погектарной поддержки. Когда вы-
давалась субсидия на 1 га пашни, сельхозпро-
изводители старались обновлять семена, сеять 
сортовые кондиционные.

Вероятно, на активности в плане покупки 
семян сказалось и снижение закупочных цен 
на молоко в прошлом году. Одновременно 

выросли цены на все производственные 
ресурсы, в том числе электроэнергию, топливо. 
И аграрии попросту экономят на обновлении 
посевного материала. 

Обратная ситуация с семенами трав – поку-
патели интересуются и клевером, и тимофе-
евкой, и люцерной. Но мы в прошлом году по 
максимуму убирали травы на корма, опасаясь 
их дефицита на фоне засухи. В итоге семена 
приготовили только для собственных нужд. 
И мы всё-таки специализируемся на семенах 
злаковых культур, в том числе предлагаем и 
озимую тритикале. На пробу завезли ещё два 
сорта этой культуры. Её можно использовать и 
на зелёный корм, и на зерно. Кстати, в усло-
виях засухи она может дать более высокую 
урожайность, чем другие зерновые. 

Несмотря на низкий спрос, отказываться от 
статуса семеноводческого хозяйства не плани-
руем. Во-первых, это интересное направление, 
жаль, что оно стало менее выгодным, чем 
раньше. Но, я думаю, это временно. Ведь не 
всегда выдаются урожайные годы, и то зерно, 
которым сейчас забиты склады хозяйства, 
когда-то иссякнет». 

По информации Минсельхоза УР, в пред-
дверии предстоящей посевной кампании дефи-
цита семян в республике не наблюдается. По 
зерновым вопросов нет, а что касается трав, то 
даже сами семеноводческие хозяйства в поис-
ках семян. Прошлый год был благоприятен для 
зерновых, а вот кормовым культурам повезло 
гораздо меньше. Очевидно, что в 2024 году 
ситуация в полеводстве может в корне из-
мениться. А хозяйствам, специализирующимся 
на производстве семян зерновых культур, 
остаётся только набраться терпения и ждать, 
когда на их «улицу» вновь вернётся стабильный 
спрос.   

Тема номера / Семена

Цифры

*Данные Минсельхоза РФ 

САМООБЕСПЕЧЕННОСТЬ 
РОССИИ СЕМЕНАМИ*

107% – масличные

105% – зерновые

~42% – кукуруза

7% – картофель

1,8% – сахарная свёкла

КВОТА НА ИМПОРТ СЕМЯН 

16 тыс. т – картофеля

7 тыс. т – подсолнечника и его гибридов

5 тыс. т – кукурузы

2 тыс. т – рапса 

2 тыс. т – сахарной свёклы

0,6 тыс. т – пивоваренного  ячменя
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омплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней КАРТОФЕЛЯ: Вирус скручи-
вания листьев картофеля (Potat Leafroll 
Virus), A, M, S, X, Y-вирусы картофеля 
(PotatoViruses A, M, S, X, Y), Вирус 

метельчатости верхушки картофеля (Potato Mop 
Top virus), Вироидверетеновидности клубней 
картофеля (Potato Spindle Tube rViroid).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней ПЛОДОВЫХ культур: Вирус шарки сливы 
(Plumpox virus), Бактериальный ожог плодовых 
(Erwinia amilovora), Средиземноморская плодовая 
муха (Ceratitis capitata), Вирус кольцевой пятнисто-
сти малины (Raspberry ringspot virus).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа КАРАН-
ТИННЫХ патогенов: Кольцевая гниль картофеля 
(Clavibacter michiganensis subsp. sepedonicus), Бак-
териальный ожог плодовых (Erwinia amilovora), Бу-
рая бактериальная гниль (Ralstonia solanacearum), 
Вирус шарки сливы (Plumpox virus), Андийский 
вирус крапчатости картофеля (Andean potato 
mottle virus), Андийский латентный вирус карто-
феля (Andea npotato latent virus), Бледная карто-
фельная цистообразующая нематода (Globodera 
pallida), Золотистая картофельная цистообразую-
щая нематода (Globodera rostochiensis), Сосновые 
древесные нематоды (Bursaphelenchus xylophilus 
и Bursaphelenchus mucronantus), Бактериальный 
вилт кукурузы (Pantoea stewartii subsp. stewartii), 
Средиземноморская плодовая муха (Ceratitis 
capitata), Ризомания сахарной свёклы (вирус не-

кротического пожелтения жилок сахарной свёклы, 
beet necrotic yellow vein virus), Фомопсис подсол-
нечника Diaporthe helianthi (Phomopsis helianthi), 
Вироидверетеновидности клубней картофеля 
(Potato Spindle Tuber Viroid), Рак картофеля 
(Synchytrium endobioticum), Вирус кольцевой 
пятнистости томата (Tomato ringspot virus), 
Вирус кольцевой пятнистости табака (Tobacco 
ringspot virus), Вирус кольцевой пятнистости 
малины (Raspberry ringspot virus), Вирус чёрной 
кольцевой пятнистости картофеля (Potatoblack 
ringspot virus).

Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
болезней ОГУРЦОВ и ТОМАТОВ, выращиваемых 
в закрытом грунте: Бактериальный рак томатов 
(Clavibactermichiganensissubsp. michiganensis), 
Некроз сердцевины стебля томата (Pseudomonas 
corrugata), Чёрная бактериальная пятнистость 
томатов (Xanthomonas euvesicatoria, ранее 
Xanthomonas campestris pv. vesicatoria тип А), 
Водянистая гниль плодов (Pectobacterium 
carotovorum subsp.сarotovorum, син. Erwinia 
carotovora subsp. carotovora), Угловатая пят-
нистость листьев (Pseudomonas syringae pv. 
Lacrimans, ранее Pseudomonas lacrimans), Вирус 
кольцевой пятнистости томата (Tomato ringspot 
virus), Аскохитоз огурца (Ascochyta cucumis; 
Phoma cucurbitacearum; Didymella bryoniae), 
Аскохитоз томата (Ascochyta lycopersici, син. 
Didymellalycopersici); также возможна диагностика 
грибов рода Phoma. 

 Комплекты реагентов для ПЦР-анализа 
грибных болезней ЗЕРНОВЫХ: Септориоз 
пшеницы (Septoria nodorumиSeptoria tritici), 
Токсиногенные фузариозы злаковых (Fusarium 
graminearum, Fusarium culmorum, Fusarium 
sporotrichioides, Fusarium langsethiae, Fusarium 
poae, Fusarium tricinctum, Fusarium cerealis, 
Fusarium acuminatum, Fusariumtorulosum, 
Fusariumsolani).

СКОРО! Комплекты реагентов 
для ПЦР-анализа болезней ХМЕЛЯ. 

Наборы ООО «АгроДиагностика» произво-
дятся на российском предприятии в условиях, 
отвечающих мировым стандартам GMP (Good 
Manufacturing Practice), с внедрённой системой 
качества менеджмента ISO 13485 и ISO 9001, 
что исключает возможность контаминации компо-
нентов наборов и обеспечивает высокий уровень 
продукции, полностью отвечающий принятым 
мировым стандартам.

Подробная информация на сайте компании: 
www.agrodiagnostica.com 
и по тел.: +7 (495) 727-60-71, 
+7-985-727-60-71; 
e-mail: agrodiagnostica@bk.ru

ООО «АГРОДИАГНОСТИКА» РАЗРАБОТАЛО И ВНЕДРИЛО В ПРАКТИЧЕСКУЮ РАБОТУ КОМПЛЕКС ТЕСТ-СИСТЕМ 
НА ОСНОВЕ ПОЛИМЕРАЗНОЙ ЦЕПНОЙ РЕАКЦИИ (ПЦР) ДЛЯ ДИАГНОСТИКИ И ИДЕНТИФИКАЦИИ 
ШИРОКОГО СПЕКТРА ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР.

Комплексная диагностика растений
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Технологии / Растениеводство

Районные вести

ПРОЕЗД ЗАПРЕЩЁН

С 1 марта в Вавожском районе 
закрыт на ремонт автомобиль-
ный мост через реку Ува про-
тяжённостью 127 метров.   

Движение на объекте стало 
реверсивным – с попеременным 
закрытием полос. В ходе ремон-
та заменят береговые опоры 
моста, переходные балки и 
плиты, будет обновлена гидро-
изоляция, обустроят пешеход-
ную зону. Грузоподъёмность 
нового сооружения возрастёт 
с 40 до более чем 60 тонн. 

Также с 1 марта ремонт ведётся 
на мостах через реку Люмка 
в Глазовском районе и через 
реку Лоза в Игринском районе. 

КТО ЛУЧШИЙ ШАХМАТИСТ?

24–25 февраля в Дебёсском 
политехникуме прошли 
финальные соревнования 
по шахматам среди сельских 
районов Удмуртии в рамках 
спартакиады обучающихся 
общеобразовательных органи-
заций УР.

Благодаря упорному труду, 
сплочённому коллективу и 
поддержке тренеров команда 

шахматистов Дебёсского района 
стала первой из 18 сильнейших 
команд школьников. Второе и 
третье места заняли команды 
Малопургинского и Увинского 
районов.

КУЛЬТУРНОЕ СОБЫТИЕ

В с. Лынга Якшур-Бодьинского 
района состоялось торжествен-
ное открытие сельского инфор-
мационно-культурного центра, 
возведённого по нацпроекту 
«Культура».  

Новый объект появился в насе-
лённом пункте на замену старо-
му ДК, который был возведён 
ещё в 1939 году. Площадь ново-
го здания – свыше 360 кв. мет-

ров. В нём есть зрительный 
зал на 92 места, библиотека 
с книжным фондом до 13 тыс. 
экземпляров, читальный зал, 
помещения для творчества и 
самодеятельности, новое техни-
ческое оснащение. 

САРАПУЛ СТАНЕТ 
БОЛЕЕ БЛАГОУСТРОЕННЫМ

Сарапул в третий раз примет 
участие во всероссийском 
конкурсе благоустройства 
малых городов и исторических 
поселений. Данная инициа-

тива позволяет победителям 
реализовывать уникальные 
и масштабные проекты 
в городах с численностью на-
селения до 200 тысяч человек. 
Напомним, что в 2021 году по 
итогам конкурса в Сарапуле был 
создан  «Музейный квартал», 
а в 2023-м продолжилось бла-
гоустройство набережной Камы.  

За всю историю конкурса 
проекты Удмуртии побеждали 
девять раз. Один из них – про-
ект «Копани-Горсад» – плани-
руется реализовать в этом году 
в Камбарке.
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Актуально / Молоко

ИНСТРУМЕНТ ОЦЕНКИ
В России анализ динамики себестоимости 
производства сырого молока проводится 
на основе индекса RMCI (Russian Milk Cost 
Index), который был разработан в 2017 году 
аналитическим центром MilkNews совместно 
с СОЮЗМОЛОКО и участниками молочного 
рынка. Индекс отражает ежемесячное изме-
нение себестоимости производимого сырого 
молока под влиянием ключевых статей 
затрат в его структуре. При этом фиксиру-
ется не только стоимость кормов, размер 
оплаты труда, амортизация, расходы на 
ГСМ, электроэнергию, но и инфляция, курсы 
валют, учётная ставка Центробанка. 

Важно отметить, что индекс отражает 
именно динамику изменений себестоимости, 
поэтому единицей измерения RMCI является 
процент. За базисный RMCI (100%) взят январь 
2017 года.

Как сообщает MilkNews, в декабре 
2023 года операционный индекс себестои-
мости производства молока достиг 117,3% 
по сравнению с декабрём 2022 года. Иными 
словами, себестоимость сырого молока 
в России за год выросла более чем на 17%. 
При этом закупочные цены в декабре 2023 

года оставались ниже уровня декабря 
2022-го на 5,5%.

Увеличение себестоимости обусловлено 
ростом затрат по всем ключевым статьям. 
К примеру,  стоимость трудовых ресурсов 
за год выросла на 18%, цены на комбикорма – 
на 17%. 

Подорожали и энергоресурсы. Так, тарифы 
на электроэнергию для сельхозтоваропроиз-
водителей выросли в среднем на 11%, цены 
на дизельное топливо к концу года увеличи-
лись на 6%. Валютные расходы возросли на 
41%, уровень инфляции составил около 7%. 
В среднем за 2023 год операционная себесто-
имость сырого молока увеличилась на 5,2% 
по сравнению с предыдущим годом, причём 
основной рост операционных расходов при-
шёлся на вторую половину года, в то время как 
в первом полугодии себестоимость оставалась 
относительно стабильной.

В течение 2022–2023 годов на-
блюдалось удорожание запчастей, 
минеральных удобрений, ветери-
нарных препаратов, расходных 
материалов. Для переработки 
тоже складывалось не всё 
гладко – подорожала упаковка, 

фруктово-ягодные наполнители, заквасочные 
культуры. 

Если сравнивать с базисным январём 
2017 года, то себестоимость производства 
молока в декабре 2023 года оставалась выше  
на 79,5%, а в ноябре 2023-го – на 75,3%.

При этом средние закупочные сопостави-
мые цены на сырое молоко с января 2017 года 
по декабрь 2023-го выросли на 21%. 

В СТРУКТУРЕ СЕБЕСТОИМОСТИ
Себестоимость производства сырого молока, 
конечно, носит сезонный характер и зависит от 
конъюнктурных условий рынка. Однако резуль-
таты наблюдения за её динамикой с исполь-
зованием индекса RMCI, то есть с 2017 года, 
говорят о поступательном росте. 

– Основными факторами текущего повы-
шения цен являются рост ключевой ставки 
ЦБ, слабая позиция рубля по отношению 
к доллару, рост зарплат сотрудников сель-

скохозяйственной отрасли, рост цен 
на горюче-смазочные материалы и 
электроэнергию, – считает заместитель 
генерального директора СОЮЗМОЛОКО, 
главный редактор портала Milknews 

Мария Эдуардовна Жебит. – Ещё один 

ЗАКУПОЧНЫЕ ЦЕНЫ НА СЫРОЕ МОЛОКО В ПРОШЛОМ ГОДУ СТАЛИ ОСТРОЙ ПРОБЛЕМОЙ. 
ТАКЖЕ В ШИРОКО ОБСУЖДАЕМУЮ ПОВЕСТКУ ВОШЛА ТЕМА ОПТИМИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА-СЫРЬЯ И СНИЖЕНИЯ ЕГО СЕБЕСТОИМОСТИ. 

Бесценное 
молоко

Игорь ЕГОРОВ

Шаг 1. Определение структуры себестоимости производства 
сырого молока по ключевым статьям затрат

Источник: анализ рабочей группы на основании данных компаний 6

Корма – 48% Амортизация – 20% Общехозяйственные расходы – 26% Проч. – 6%

Амортиз-ия
ОС

Амортиз-ия
стада

Заработная 
плата

Электро-
энергия

ГСМ ПрочиеОбъемные
корма

Концентр.
корма

Ремонт и 
обслуж. 

оборуд-я

Ветпрепа-
раты

ПРИМЕЧАНИЕ: на диаграмме представлены округленные значения статей затрат 
в структуре себестоимости, актуальные по состоянию на январь 2017 г. Источник: анализ рабочей группы на основании данных компаний 8

Шаг 3. Определение вклада каждого фактора
в структуру себестоимости производства сырого молока

Цены на концентрированные корма 
(комбикорм для КРС, пшеница фуражная, 
жмых)

26,69%

Уровень заработной платы 17,07%

Цены на горюче-смазочные материалы
(дизельное топливо)

5,75%

Цены на электроэнергию 2,91%

Уровень инфляции (ИПЦ) 31,71%

17,07%

5,75%
2,91% 2,71%

Цены на минеральные удобрения
(селитра аммиачная)

2,71%

Курс иностранных валют (USD) 13,16%

ПРИМЕЧАНИЕ: цифровые значения на слайде округлены, 
актуально по состоянию на январь 2017 г.

13,16%

31,71%

26,69%
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фактор – это резкое ослабление рубля. У нас 
до сих пор достаточно высокая доля валютной 
составляющей в себестоимости как в сырье, 
так и в переработке – это и оборудование, и 
запчасти, многие ветеринарные препараты.

Перед производителями всё острее стоит 
вопрос об оптимизации расходов и снижении 
себестоимости производимого молока. 

В структуре его себестоимости наивыс-
шую долю составляют расходы на корма и на 
оплату труда. В индексе  RMCI доля кормов 
в себестоимости оценивается на уровне 
48%. Есть оценки, согласно которым 
кормовая составляющая может до-
ходить и до 70%. И если на зарплате, 
скорее всего, сэкономить не удастся, 
поскольку на селе и так серьёзный 
кадровый голод, то о кормопроизвод-
стве можно подумать. Но тут могут быть 
разные мнения…

МОЖНО ЛИ СЭКОНОМИТЬ?
– Сделать корма дешевле нельзя, – 
считает председатель СПК «Югдон» 
Малопургинского района Фёдор 
Владимирович Верёвкин. – У нас 
примерно 70% покупных кормов  – 
жмых подсолнечника, кукуруза, 
разные добавки. Себестоимость 
молока получается 26–27 руб./кг. 
Реализация всего на 3 руб. больше. Если на 
жмых и кукурузу цена пока не повысилась, 
то на добавки сильно подскочила, к ново-
му году, наверное, процентов на 10–15. Но 
если мы перестанем покупать добавки, то 
потеряем молоко. Сегодня главное средство 
снизить себестоимость молока – увеличивать 
объёмы производства. А для этого коров надо 
кормить. 

– Себестоимость никак не снизить, – 
считает заместитель директора 

ООО «Русь» Балезинского 
района Иван Борисович Свет-
лаков. – Коров не кормить – 
молока не будет. На топливо 
цены бешеные, а корма надо 

подвозить. Половину кормов 
мы готовим сами, измельчаем зер-

носмеси, но всё равно приходится покупать. 
Я вот не понимаю, почему при цене семян 
подсолнечника 25–30 руб. подсолнечниковый 
жмых стоит 20 руб./кг. Это же отходы! Но мы 
покупаем его, так же, как и комбикорм. По 
прошлому году себестоимость молока у нас 

составила 29,45 руб./кг, а закупочная цена 
сегодня на уровне 29,75 руб./кг. И всё равно 
какие-то добавки придётся покупать, самим 
их не сделать. И витамины, и микроэлемен-
ты – всё это должно быть в рационе. А если на 

этом экономить, производство упадёт. 
– От роста себестоимости молока 

не уйти, – говорит зоотехник-селек-
ционер СПК «Гулейшур» Кезского 
района Илья Александрович 
Лисков. –  На 1 декабря себестои-

мость в хозяйстве была на уровне 
26,3 рубля. Покупные корма у нас со-

ставляют примерно 30% – жмыхи, шроты, 
кукуруза, премиксы, БВМК, соль. Стараемся 
покупать, что дешевле. Даже при кормлении 

основными кормами экономим, молод-
няку даём силос. На медикаменты 

стараемся тратить поменьше, так 
как пытаемся вовремя отследить 
заболевание, тот же мастит. На-
чинаешь дружить с математикой и 

понимаешь, что нужно внимательнее 
заниматься управлением стадом с по-

мощью программ. По организации кормления 
обращаемся к сторонним организациям, 
которые помогают составлять рационы. 
Правда, они сейчас всё больше стандартные, 
в их основе – 5 кг ячменя, 2 кг пшеницы и 1 кг 
овса. А потом, исходя из физиологического 
состояния коров, вносим добавки. 

По мнению главного зоотехника 
СХПК им. Мичурина Вавожского 
района Александра Юрьевича 
Бахтьярова, себестоимость молока 
в пределах нормы, и волноваться 
не стоит. 

– Мы составляем рационы 
с таким расчётом, чтобы кормовая со-
ставляющая в молоке была на уровне 
10–11 руб., – рассказывает Александр Юрье-
вич. – Совместно со специалистами-постав-
щиками кормов вместе рассчитываем рацио-
ны. Например, сегодня очень дорогие соевый 
жмых, зерно кукурузы, поэтому используем 
своё зерно. Основные и концентрированные 
корма готовим сами. На покупные корма при-
ходится примерно 35%  – это рапсовый жмых 

и добавки. Кстати, рапсовый жмых оказалось 
дешевле покупать в Алтайском крае, чем в Уд-
муртии.  Экономить на р ационе можно, если 
больше и качественнее готовить собственные 
основные корма. Тогда меньше будет нужно 
покупных. 

– Самое главное в рационах коров – высо-
кокачественные основные корма, если 
надо производить молоко с невы-
сокой себестоимостью,  – под-
тверждает директор ООО «Ра-
цио+» Наталья Васильевна 
Селезнёва, к. с.-х. н. – 
Если основные корма об-
ладают высоким содержанием 
сырого протеина, обменной энергией, 
высокой перевариваемостью, значит, они 
заготовлены вовремя и с соблюдением всех 
технологических требований. Тогда кормление 
потребует меньше покупных кормов, то есть 
тех, которыми рацион балансируется (это 
шроты, защищённые жиры и т. д.). Если в ра-
ционе, например, не хватает сырого протеина, 
нужно найти источник, чтобы этот недостаток 
восполнить. Для этого специалист, который 
занимается кормлением, должен быть хорошо 
подготовлен. Ведь, к примеру, соевый, рап-
совый и подсолнечниковый шрот отличаются 
аминокислотным составом и ценой. 

Моё мнение – лучше использовать несколь-
ко носителей: чем больше компонентов рацион 

содержит, тем он более полноценный. Если 
не хватает сырого протеина, то закрыть 

его можно рапсовым или подсолнеч-
никовым. Важны также и организаци-
онные мероприятия как составляющая 
снижения затрат. 

– Безусловно, огромную роль играет 
система автоматизации в животноводстве, 

потому что на сегодняшний день предприятия, 
которые применяют современные программы 
для смешивания, миксеры для смешивания 
и раздачи полносмешанных рационов, сразу 
ощущают прибавку в продуктивности. И, безу-
словно, в центре этого процесса – грамотный 
специалист, который должен выбрать опти-
мальные компоненты рациона по оптимальной 
цене, – говорит эксперт 

В СТРУКТУРЕ СЕБЕСТОИМОСТИ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА 
НАИВЫСШУЮ ДОЛЮ СОСТАВЛЯЮТ РАСХОДЫ НА КОРМА 
И ОПЛАТУ ТРУДА.

Динамика себестоимости молока
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РЕЙТИНГ ПРЕДПРИЯТИЙ ПО РЕАЛИЗАЦИИ МОЛОКА ЗА 2023 г.  , т

Республиканский масштаб / Итоги

№ (-)* Предприятие Район 2023 2022 Руководитель

1 (1) Русская нива  43487 41469  

2 (2) Колос Вавожский 39911,4 35131,8 Красильников В. А.

3 (3) Удмуртия Вавожский 26010,9 26227,3 Юшков А. С.

4 (5) Ошмес Шарканский 23546,9 18516 Хохряков А. Г.

5 (4) Мир Воткинский 20386,3 19072,8 Собина Е. Н.

6 (6) Восход Шарканский 19442 18070 Хохряков А. Г.

7 (7) Собин Н. И. Шарканский 13766,3 11999,5 Собина В. Н.

8 (11) Кипун Шарканский 11838,2 9609,6 Собин И. Н.

9 (9) АгроНива Сарапульский 10726,2 9930 Лазарева Т. А.

10 (8) Родина Граховский 10521,8 10287,7 Долгов В. П.

11 (18) Им. Мичурина Вавожский 10280,8 8184,7 Капеев В. А.

12 (14) Путь Ильича Завьяловский 10141,2 8862,5 Чувашев П. В.

13 (16) Дружба Увинский 9851 8431 Тимаев Р. Р.

14 (12) Россия Можгинский 9628,1 9545,7 Вершинин А. Н. 

15 (10) Им. Калинина Дебесский 9470 9858,8 Бушмакин А. А.

16 (17) Чура Глазовский 9450,1 8284,5 Егорова Е. М.

17 (19) Им. Азина Завьяловский 9395,5 8081,3 Данилов В. С.

18 (13) Луч Вавожский 9351,9 9242,3 Горшков В. В. 

19 (20) Прогресс Алнашский 9148 8020 Шулаков А. В.

20 (21) Чутырский Игринский 8543,3 8009,3 Лошаков А. М. 

21 (15) Свобода Увинский 8185 8508 Помосов А. Н.

22 (27) Звезда Селтинский 8018 6573 Батуев С. И.

23 (22) Решительный Алнашский 7996,7 7509 Ганьков В. Л.

24 (38) Экоферма «Ду-
бровское»

Киясовский 7755,3 5511,9 Володин К. О.

25 (29) Коммунар Глазовский 7556,5 6329,4 Дягелев Ю. Н.

26 (24) Степаненки Кезский 7553,1 7116,1 Першин Ф. Д.

27 (23) Молодая гвардия Алнашский 7379,6 7225,3 Крылов А. М.

28 (26) Мир Сарапульский 6920 6736,5 Глухов К. А.

29 (28) Первый май Малопургин-
ский

6909,2 6424,3 Сергеева Л. Н.

30 (35) Новая жизнь Воткинский 6895 5829,2 Горбунов М. А.

31 (30) Писеевское Алнашский 6835,8 6300,9 Михайлов Н. И.

32 (37) Мир Дебесский 6732,3 5613 Стрелков Н. С.

33 (34) Куркан Юкаменский 6730,8 5830,3 Невоструев Н. П.

34 (47) Прогресс Ярский 6340,6 4586,8 Сырескин Д. А.

35 (45) Родина Юкаменский 6215,2 4659 Арасланов Р. И. 

36 (39) Заря Можгинский 6053,2 5439,2 Владимиров В. С.

37 (36) Октябрьский Глазовский 6028,7 5652,8 Кузьмин В. Н.

38 (25) Им. Ленина Увинский 5980 6984 Вахрушев А. Г.

39 (41) Старозятцинское Якшур-
Бодьинский

5979,5 5174,5 Белов А. В.

40 (31) Парзинский Глазовский 5878,8 6205,1 Рахманкулов А. Д.

41 (33) ВерА Можгинский 5860,7 5918,5 Вершинин А. Н. 

42 (32) Родина Можгинский 5651,7 6109,9 Санников П. А.

43 (44) Зуринский Агро-
комплекс 

Игринский 5568,1 4706,7 Чиркова Е. М.

44 (42) Киясовский, СПК Киясовский 5319 5104,5 Семенов В. А.

45 (48) Луч Можгинский 5222,7 4433 Шаранов А. Н.

46 (58-59) 40 лет Победы Каракулинский 5196,1 3807,2 Зюзин В. Н. 

47 (50) Авангард Вавожский 5167,9 4290,6 Соловьев А. Г.

48 (43) Югдон Малопургин-
ский

5120 4807 Веревкин Ф. В.

49 (40) Уромское Малопургин-
ский

5064,9 5267,6 Леонтьев В. Е.

50 (107) Искра Увинский 4957 2434 Вахрушев А. В.

51 (52) Маяк Кезский 4867,1 4200,5 Стрелков И. В.

52 (58-59) Луч Юкаменский 4726,4 4139 Веретенников 
А. В. 

53 (54) Молния Малопургин-
ский

4645 4187,9 Селивестров В. А.

№ (-)* Предприятие Район 2023 2022 Руководитель

54 (51) Андрейшур Балезинский 4603,3 4215,8 Русских М. В.

55 (67) Искра Кезский 4541,5 3722,2 Волосков С. М.

56 (49) Им. Мичурина Балезинский 4511 4364,1 Борисов А. В.

57 (56) Авангард Увинский 4495 4152 Халитов Ф. М.

58 (53) Луч Шарканский 4441,3 4192,7 Северенюк А. В.

59 (81) Парфенов И. С. Каракулинский 4416,8 2883,5 Парфенов И. С.

60 (61) Рико-Агро Увинский 4297 4094 Латыпов Р. Р.

61 (63) Девятово Сарапульский 4296,1 3965,7 Быков А. В.

62 (65) Пихтовка Воткинский 4277 3764,9 Крылов Г. С.

63 (46) Исток Шарканский 4270,5 4651,2 Ефремова Ф. М.

64 (60) Им. Суворова Киясовский 4231 4128 Шивырталова 
Л. В.

65 (57) Родина Малопургин-
ский

4200,7 4149,1 Антипов Г. Ф.

66 (69) Дружба Дебесский 4138,8 3611,8 Иванов А. И.

67 (55) Пригородный Глазовский 4108,3 4157,7 Волкова Т. Е. 

68 (83) АгроЯр Ярский 4103,2 3030,2 Трефилов Г. П.

69 (62) Путь к комму-
низму

Балезинский 4086,5 3973,4 Ильин В. А.

70 (72) Луч Глазовский 3960 3465 Бабинцев Д. Ю.

71 (64) Им. Свердлова Увинский 3925 3822 Ишкузин Э. В. 

72 (80) АгроНива Юкаменский 3892,3 3212,6 Бузиков Р. М.

73 (68) Горд Октябрь Вавожский 3817,7 3630,2 Исупов С. Г.

74 (73) Аксакшур Малопургин-
ский

3816,3 3456,8 Чекалева О. Ю.

75 (71) Кожильский Глазовский 3659 3561,6 Невоструев А. В.

76 (77) Качкашурское Красногорский 3646,1 3325 Бабинцев В. И.

77 (70) Родина Алнашский 3622,5 3599,6 Максимов В. М.

78 (66) Палэп Алнашский 3613 3736,7 Чернышев А. А.

79 (75) Красный 
Труженик

Увинский 3578 3431 Ишкузин Э. В. 

80 (84) Держава Можгинский 3559,8 3026,3 Сорокин С. П.

81 (82) Русь Балезинский 3442,3 3059,0 Светлаков В. И.

82 (100) Кама Агро Воткинский 3423,9 2598,5 Смоленцева А. Л.

83 (93) Ижагроплем Воткинский 3408,5 4392 Шкарупа К. Е. 

84 (76) Юлдош Малопургин-
ский

3375,5 3418,9 Виссарионов В. А. 

85 (78) Никольское Балезинский 3371,5 3292,8 Зямбахтин Н. А.

86 (74) БСиС Балезинский 3340,6 3443,5 Волков Н. Е.

87 (88) Маяк Юкаменский 3325 2870,3 Яговкин А. А.

88 (87) Дружба Кезский 3298 2918,1 Ворончихина О. Н.

89 (79) Восход Балезинский 3272,1 3256,6 Каркина Л. А.

90 (85) Коротай Глазовский 3264,7 3000,6 Шудегов И. В.

91 (90) Рассвет Игринский 3218,4 2845,5 Балобанов С. А.

92 (97) Заря Увинский 3195 2661 Вахрушев А. В.

93 (96) Вылнуд Граховский 3192,5 2667,3 Усольцев В. П.

94 (95) Совхоз-Правда Завьяловский 3166,5 2676,1 Юзмиев Р. М.

95 (163) Западный Селтинский 3140 1253 Пестерев А. В.

96 (106) Свобода Селтинский 3125 2437 Обухов Д. В. 

97 (92) Правда Балезинский 3123,1 2804 Каракулов М. А.

98 (98) Ленин сюрес Игринский 3037,6 2645,3 Ворончихина С. А.

99 (110) Трактор Можгинский 2991,7 2329,9 Зорин В. А.

100 (91) Родина Игринский 2874,1 2805,4 Лекомцев В. А.

101 (103) Прогресс Игринский 2859,8 2520,1 Касаткина Е. В.

102 (121) Маяк Балезинский 2817,1 2207,3 Лекомцев Н. П.

103 (89) Варни Дебесский 2779,5 2865,5 Медведев В. С.

104 (94) Ошмес Кезский 2747,6 2679,9 Иванова О. Н.

105 (99) Сергинский Балезинский 2657,4 2600,8 Савин Н. А.

106 (101) Уйвай Дебесский 2646,7 2586,7 Бадерин О. Л.

107 (109) Колос Игринский 2626 2393,3 Балобанов С. А.

108 (111) Гулейшур Кезский 2620,1 2325,5 Дорофеев В. Н.

Реклама



Реклама
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Реклама

№ (-)* Предприятие Район 2023 2022 Руководитель

109 (105) Агрофирма Игра Игринский 2587,7 2437,1 Стрелков А. Н.

110 (112) Им. Мичурина Кизнерский 2472,1 2322,6 Тюнин В. А.

111 (116) Им. Чапаева Дебесский 2454 2251,1 Хохрякова Т. М.

112 (115) Кузебаево Алнашский 2446 2252 Красильников 
И. Г.

113 (113) Родина Якшур-
Бодьинский

2418,8 2293,9 Шабалин В. Н.

114 (118) Большевик Кезский 2403,3 2229,5 Гавшина Л. К.

115 (123) Луч Увинский 2397 2190 Новокшонов А. Н.

116 (132) Какси Можгинский 2375,9 1993,7 Уваров А. И.

117 (126) Варзи-Ятчи Алнашский 2361 2116 Зиновьев Ю. А.

118 (138) Звезда Кизнерский 2347,1 1861 Кадров В. И.

119 (149) Алькор-Агро Кизнерский 2323,7 1626,9 Тимофеев А. В. 

120 (130) Меркурий Граховский 2298,1 2056,3 Григорьев В. А.

121 (120) Труженик Дебесский 2295,3 2215,6 Полянцев И. М.

122 (122) Мазитова Э. Р. Киясовский 2292,8 2206,7 Мазитова Э. Р.

123 (119) Гондырвай Шарканский 2279,3 2217,3 Меньшиков П. Л.

124 (128) Восход Вавожский 2243,1 2090,6 Абашев Т. Г.

125 (127) Восход Малопургин-
ский

2235,1 2100,9 Клековкин В. И.

126 (102) Арбайка Алнашский 2223,8 2526,8 Токарев Е. С.

127 (124) Красный Октябрь Можгинский 2200,5 2146,8 Корнев Н. В. 

128 (137) Луч Дебесский 2194,9 1875,7 Белослудцева 
С. Б.

129 (133) Кулига Кезский 2189,8 1961 Малков А. Н.

130 (129) Новый путь Кизнерский 2175,8 2078,4 Морозов А. А.

131 (136) Свобода Кезский 2129 1892,8 Игнатьева Е. А.

132 (144) Развитие Балезинский 2075,2 1695,9 Лекомцев П. Н. 

133 (86) Батыр Селтинский 2059 2952 Смирнова В. В. 

134 (156) Восток Селтинский 2041 1383 Мурашов К. В.

135 (117) Западный Увинский 2000 2238 Пестерев А. В.

136 (104) Рассвет Алнашский 1998 2450 Посадов О. В.

137 (131) Рассвет Малопургин-
ский

1996,3 2051,6 Алексеев Ю. П. 

138 (125) Прогресс Балезинский 1996,2 2124,2 Урасинов П. В.

139 (114) Колос Алнашский 1990,1 2263 Медведев А. В.

140 (139) Нива Шарканский 1967,6 1811,7 Леконцев И. В.

141 (146) Правда Сюмсинский 1962,2 1612 Селезнёв А. В.

142 (141) Нива Сюмсинский 1937,5 1789,9 Аитов С. В.

143 (152) Тыловай Дебесский 1881,7 1475,8 Перевозчиков 
В. П.

144 (142) Кестымский Балезинский 1837,2 1779 Касимов Ф. Н.

145 (135) Снигирев А. В. Ярский 1816,9 1901,2 Снигирев А. В. 

146 (140) Агрохим-Прибой Граховский 1803,8 1796,4 Соловьев В. И.

147 (157) Лесагурт Дебесский 1782,9 1375,8 Серебренников 
О. Б.

148 (108) Нива Камбарский 1766 2396,4 Суслов Н. И.

149 (147) Мысы Кезский 1687,9 1572,4 Сабуров П. С.

150 (168) Югдон Можгинский 1662,3 1184 Власов В. А.

151 (150) Заря Игринский 1645,6 1488,8 Усков Г. И.

152 (169) Пузырев С. В. Малопургин-
ский

1587,8 1190,5 Пузырев С. В.

153 (170) Васёв В. Ф. Шарканский 1563,4 1171,3 Васёва Л. В. 

154 (165) Талица Воткинский 1561,8 1248,5 Безносов В. В.

155 (174) Звезда Юкаменский 1556,5 1144,9 Бузанаков А. Х.

156 (151) АА-ТТ Алнашский 1555,4 1483 Федотова Н. Г.

157 (134) Бурановский 
Агрокомплекс

Малопургин-
ский

1526 1912,7 Базин Н. П.

158 (177) Плотников Н. В. Малопургин-
ский

1514,9 1123,3 Плотников Н. В.

159 (161) Надежда Дебесский 1486,3 1273,5 Хохряков А. А.

160 (176) Семенов А. Л. Кизнерский 1468,3 1138,6 Семенов А. Л.

№ (-)* Предприятие Район 2023 2022 Руководитель

161 (198) Уральский 
экопродукт

Сарапульский 1447 790,8 Мгоян М. Р.

162 (148) Шиде Шарканский 1444,9 1569,8 Хусаинов Ш. И.

163 (164) Каменный Ключ Вавожский 1400,9 1252,6 Снигирев М. Ю.

164 (162) Завет Ильича Кизнерский 1392,8 1264,2 Горбунова Г. Л.

165 (160) Орловское Балезинский 1354,1 1326,9 Князев В. Л.

166 (172) Бемыжский Кизнерский 1332,4 1154 Арбаев В. И.

167 (167) Жуе-Можга Вавожский 1331,7 1239,6 Колзин В. С.

168 (166) Пчельников В. П. Можгинский 1303,7 1244,5 Пчельников В. П.

169 (178) Конный 
племзавод 
«Граховский»

Граховский 1293,1 1123 Парасковьин Н. А.

170 (171) Нива Селтинский 1286 1171 Базилевских П. И.

171 (181) Оркино Алнашский 1256,1 1014 Захарова М. Я.

172 (182) Курьинское Красногорский 1254,8 1009 Сухих В. А.

173 (173) Озерки плюс Ярский 1253,7 1151 Артемьев Б. А.

174 (179) Медведева И. В. Малопургин-
ский

1239,1 1103 Медведева И. В.

175 (158) Мир Шарканский 1227,3 1338,7 Пчелин И. И.

176 (153) Пчеловодов А. В. Игринский 1211 1453,8 Пчеловодов А. В.

177 (183) Северный Глазовский 1207,6 1006,1 Ушаков Г. А.

178 (180) Котегово Балезинский 1183,4 1084,6 Зямбахтин Н. А.

179 (187) Радуга-Агро Малопургин-
ский

1164,9 962,3 Чушъялов П. В.

180 (192) Олин М. В. Завьяловский 1136,1 896,0 Олин М. В.

181 (184) Елово Красногорский 1089,2 1005,8 Кононов С. А.

182 Камские фермы Воткинский 1088,2  Волков А. Ю.

183 (155) Коммунар Алнашский 1087,7 1386,1 Посадов О. В.

184 (208) Алексеев Р. А. Можгинский 1038,8 688,9 Алексеев Р. А.

185 (159) Русский Пычас Можгинский 1036,6 1331,9 Алексеев А. Н.

186 (190) Турнес Дебесский 1011 945,4 Ложкин А. Р.

187 (154) Победа Можгинский 986,4 1453,5 Вершинин А. Н. 

188 (221) Снигирев Д. А. Ярский 983 532 Снигирев Д. А.

189 СТСХ Кезский 982,5  Сафиулин А. В.

190 (189) Туташево Можгинский 978,3 951,9 Мельников А. Г.

191 (194) Сергеев Вит. И. Алнашский 968,8 859,1 Сергеев Вит. И.

192 (175) Кожевникова С. С. Игринский 968 1142,7 Кожевникова С. С.

193 (211) Белозерова Г. В. Можгинский 906,9 662,1 Белозерова Г. В.

194 (185) Архангельское Красногорский 894 988 Кулиев С. Н.

195 Григорьев В. И. Селтинский 893  Григорьев В. И.

196 (196) Александров С. В. Можгинский 882,5 818,1 Александров С. В. 

197 (195) Зарни шеп Шарканский 874,3 832,8 Вахрушев Ю. И.

198 (191) Мусаев А. Ю. Глазовский 862,1 896,7 Мусаев А. Ю.

199 (197) Труд Сюмсинский 857,6 802,5 Суслов А. В.

200 (200) Борец Сюмсинский 852,4 758 Селезнёв А. А.

201 (186) Байситово Малопургин-
ский

846,2 984,2 Чирков А. Ю.

202 (205) Касаткин Д. Г. Ярский 828,6 725 Касаткин Д. Г.  

203 (203) Красногорское Красногорский 817,1 741 Нохрин С. Н.

204 (201) Гулиев Д. Ф. Глазовский 791,4 748,4 Гулиев Д. Ф.

205 (204) Волков Ю. В. Можгинский 779 728,2 Волков Ю. В.

206 (209) Мусаева Т. М. Красногорский 766,8 685,8 Мусаева Т. М.

207 (199) Корепанов А. Г. Игринский 762,5 770,8 Корепанов А. Г.

208 (215) Чупин А. Н. Красногорский 733,4 604,1 Чупин А. Н.

209 (210) Сашин Ю. П. Можгинский 729 683 Сашин Ю. П.

210 (228) Чернышева О. В. Завьяловский 707,8 487,8 Чернышева О. В.

211 (231) Лекомцев Б. В. Дебесский 685,8 450,8 Лекомцев Б. В.

212 (280) Стрела-Агро Якшур-
Бодьинский

676,4 895,8 Аникина А. Р.

213 (193) Рассвет Якшур-
Бодьинский

662 893,4 Аникина А. Р.

214 (212) Петухово Можгинский 649,1 648,6 Фаизов И. М.
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215 (213) Галстян Л. О. Шарканский 624,3 621,1 Галстян Л. О.

216 (244) Восток Дебесский 614,2 312,2 Семенов Р. М.

217 (237) Мухаметзянов 
Р. А.

Завьяловский 597,1 412,9 Мухаметзянов 
Р. А.

218 (223) Егорова С. А. Малопургин-
ский

595,8 511,3 Егорова С. А.

219 (238) Прогресс Красногорский 583,2 403,3 Алексеев Д. А.

220 (227) Князев П. В. Дебесский 581,6 488,4 Князев П. В.

221 (220) Степанов Ю. В. Алнашский 580 539,2 Степанов Ю. В.

222 (222) Гуменников В. И. Шарканский 561,6 525,7 Гуменников В. И.

223 (257) Бецига О. А. Малопургин-
ский

538,4 228,3 Бецига О. А.

224 (219) Хаймин Н. В. Глазовский 536,5 542,7 Хаймин Н. В.

225 (239) Заря Красногорский 536,2 373,1 Кулиев Э. Н.

226 (234) Поздеева Л. А. Малопургин-
ский

532,1 434 Поздеева Л. А.

227 (225) Сагитов М. И. Малопургин-
ский

519,2 492,2 Сагитов М. И.

228 (214) Нива Граховский 512,7 606,5 Ефремов С. М.

229 (217) Мамедов О. Х. Красногорский 507,4 597,9 Мамедов О. Х.

230 (207) Сарамак Кизнерский 504 714,1 Парамонов А. А.

231 (224) Колчин и сын Балезинский 497,5 510,6 Колчин А. Г. 

232 (230) Петрова Т. Н. Киясовский 488,8 459,9 Петрова Т. Н.

233 (229) Константинов 
С. И.

Алнашский 486,3 477,7 Константинов 
С. И.

234 (226) Колос Красногорский 478,1 488,8 Аникин С. П.

235 (233) Леонтьев С. М. Малопургин-
ский

457,4 434,7 Леонтьев С. М.

236 (268) Пономарев Д. И. Завьяловский 451,1 191,5 Пономарев Д. И.

237 Восход-Агро Воткинский 439,4  Аникин Д. Г.

238 Агромир Воткинский 433,7  Чайка В. И.

239 (206) Аникина А. А. Воткинский 409,9 721,4 Аникина А. Р.

240 (232) Егорова Д. В. Ярский 405,2 444,5 Егорова Д. В. 

241 (246) Григорьев Ю. В. Можгинский 392,8 308,9 Григорьев Ю. В.

242 (248) Прохорова З. П. Алнашский 359 305 Прохорова З. П.

243 (243) Владимиров А. В. Можгинский 353,8 320,5 Владимиров А. В.

244 (241) Никитин Ю. П. Алнашский 348,9 327,4 Никитин Ю. П.

245 (242) Николаев А. В. Можгинский 335,8 321,1 Николаев А. В.

246 (247) Князева Е. М. Шарканский 335 308,5 Князева Е. М. 

247 (218) Голубков Ю. В. Малопургин-
ский

325,7 595,9 Голубков Ю. В.

248 (236) Дягелев М. Ю. Глазовский 320 436,5 Дягелев М. Ю.

249 (249) Вострецов С. В. Киясовский 316,7 299,5 Вострецов С. В.

250 (295) Загуменов М. П. Вавожский 311,5 102,6 Загуменов М. П.

251 (245) Гопгурт Селтинский 311 310 Арутюнян А. П.

252 (240) Баженов А. Д. Глазовский 308,7 342,6 Баженов А. Д.

253 (252) Шишкина Г. И. Сюмсинский 308,6 270,1 Шишкина Г. И.

254 (273) Джаббаров С. Б. Вавожский 303,8 171,4 Джаббаров С. Б.

255 (276) Мгоян С. О. Завьяловский 301 158 Мгоян С. О.

256 (251) Миронов А. Н. Алнашский 300 278,8 Миронов А. Н.

257 (260) Прохоровское Красногорский 281,5 210,8 Гулиев Н. Р.

258 (259) Насруллаев С. К. Сарапульский 275,7 212,1 Насруллаев С. К.

259 (254) Залогов А. Н. Киясовский 272,5 266,1 Залогов А. Н.

260 (305) Скобелева  Т. А. Можгинский 266,7 69,3 Скобелева  Т. А.

261 (253) Гайдышев П. П. Можгинский 265 269 Гайдышев П. П.

262 (258) Макаров А. А. Балезинский 261,7 214,5 Макаров А. А. 

263 (262) Акимова Н. В. Дебесский 257,3 206,9 Акимова Н. В.

264 (287) Прокопьев Д. А. Можгинский 242,4 128,1 Прокопьев Д. А.

265 (235) Исток Можгинский 238,9 431,6 Рябов Ю. П.

266 Парамонов А. А. Кизнерский 237,2 21,8 Парамонов А. А.

№ (-)* Предприятие Район 2023 2022 Руководитель

267 (267) Широбокова Н. Р. Воткинский 235,9 196,5 Широбокова Н. Р.

268 (256) Дерюгин В. Т. Можгинский 233,1 236,5 Дерюгин В. Т.

269 (255) Удмуртия Малопургин-
ский

228,8 256,6 Алексеев А. Н. 

270 (265) Ярославцева Н. В. Ярский 223,7 202 Ярославцева Н. В.

271 (264) Тарасов К. А. Алнашский 210 205,5 Тарасов К. А.

272 Поздеев И. А. Малопургин-
ский

204 71,4 Поздеев И. А.

273 Хдрян В. Д. Ярский 195,3 26,6 Хдрян В. Д.

274 (282) Красноперова 
Н. В.

Воткинский 192,8 149,6 Красноперова 
Н. В.

275 (284) Родина Камбарский 188,8 137,8 Черепанова О. А.

276 (270) Павлов Р. В. Можгинский 185,8 176,2 Павлов Р. В.

277 (279) Максимов В. Н. Шарканский 184,5 153,3 Максимов В. Н.

278 (277) Леконцев А. В. Дебесский 180,6 155,1 Леконцев А. В.

279 Рязанцева А. Л. Алнашский 179,7  Рязанцева А. Л.

280 (275) Терра Нова Можгинский 172,7 158,5 Соколов П. А. 

281 Конькин В. А. Алнашский 171,6  Конькин В. А.

282 (281) Сухоплюева Э. Р. Сарапульский 170,8 150 Сухоплюева Э. Р.

283 (261) Гаврилова Л. С. Можгинский 168 207 Гаврилова Л. С.

284 Преображенцева 
Л. Н.

Алнашский 167,7  Преображенцева 
Л. Н.

285 (250) Кулиев Р. Д. Красногорский 166,2 284,2 Кулиев Р. Д.

286 Данилова Н. Ю. Юкаменский 158,3 135,6 Данилова Н. Ю.

287 (263) Алексеев В. Г. Можгинский 146,5 206,6 Алексеев В. Г.

288 Красильников 
И. Г.

Алнашский 145,3  Красильников 
И. Г.

289 (288) Дурыманов А. Н. Шарканский 144,7 119,1 Дурыманов А. Н.

290 (285) Арасланов Р. З. Ярский 137,9 136,8 Арасланов Р. З.

291 (290) Денисов А. П. Дебесский 137,6 118,1 Денисов А. П.

292 (301) Фролова К. Г. Можгинский 136,7 81,9 Фролова К. Г.

293 Семенов Р. М. Дебесский 132,2  Семенов Р. М.

294 (274) Вахрушев А. Ю. Ярский 131,5 168,5 Вахрушев А. Ю.

295 (283) Павлова О. В. Можгинский 131 146,5 Павлова О. В.

296 (296) Мгоян Н. К. Завьяловский 128,9 102,5 Мгоян Н. К.

297 (269) Заречное Завьяловский 126,3 189 Лебедев М. В. 

298 (289) Клабукова Т. В. Кизнерский 121,7 118,2 Клабукова Т. В. 

299 (286) Колотов С. А. Балезинский 121,4 131,2 Колотов С. А.

300 Горынцев И. В. Можгинский 119,9  Горынцев И. В.

301 (278) Зараев М. Н. Можгинский 114,3 154,4 Зараев М. Н.

302 Белкин П. А. Алнашский 106,5  Белкин П. А.

303 (292) Егоров Л. В. Ярский 105,9 112,5 Егоров Л. В.

304 (294) Рябчиков А. В. Кизнерский 103,9 102,8 Рябчиков А. В. 

305 (311) Кузнецов К. Н. Завьяловский 100 57 Кузнецов К. Н. 

306 Лобанов П. В. Алнашский 98,3  Лобанов П. В.

307-308 
(302)

Пушин С. А. Завьяловский 97,3 79 Пушин С. А.

307-308 Корнев А. С. Можгинский 97,3  Корнев А. С.

309 (313) Охотникова Р. Н. Можгинский 96,9 53,5 Охотникова Р. Н.

310 Гулиев Н. Р. Красногорский 95,3  Гулиев Н. Р.

311 Русаев Д. С. Алнашский 93  Русаев Д. С.

312 Белкин А. Н. Алнашский 92,3  Белкин А. Н.

313 Алексеев А. Н. Алнашский 89  Алексеев А. Н.

314 Белкина Н. М. Алнашский 82,6  Белкина Н. М.

315 (293) Князев А. В. Шарканский 81,1 111,7 Князев А. В.

316 (299) Чирков И. П. Игринский 80,7 85 Чирков И. П.

317 (309) Шкляев И. А. Дебесский 75,7 61 Шкляев И. А.

318 (308) Серебренников 
А. В.

Дебесский 72,1 62,8 Серебренников 
А. В.
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РЕЙТИНГ ПРЕДПРИЯТИЙ ПО ПРИРОСТУ РЕАЛИЗАЦИИ МОЛОКА ЗА 2023 Г., %
Предприятие Район Прирост, %
Парамонов А. А. Кизнерский 988,1
Хдрян В. Д. Ярский 634,2
Скобелева  Т. А. Можгинский 284,8
Загуменов М. П. Вавожский 203,6
Поздеев И. А. Малопургинский 185,7
Западный Селтинский 150,6
Бецига О. А. Малопургинский 135,8
Пономарев Д. И. Завьяловский 135,6
Искра Увинский 103,7
Восток Дебесский 96,7
Мгоян С. О. Завьяловский 90,5
Прокопьев Д. А. Можгинский 89,2
Снигирев Д. А. Ярский 84,8
Уральский экопродукт Сарапульский 83,0
Охотникова Р. Н. Можгинский 81,1
Джаббаров С. Б. Вавожский 77,2
Кузнецов К. Н. Завьяловский 75,4
Фролова К. Г. Можгинский 66,9
Парфенов И. С. Каракулинский 53,2
Лекомцев Б. В. Дебесский 52,1
Алексеев Р. А. Можгинский 50,8
Восток Селтинский 47,6
Чернышева О. В. Завьяловский 45,1
Мухаметзянов Р. А. Завьяловский 44,6
Прогресс Красногорский 44,6
Заря Красногорский 43,7
Алькор-Агро Кизнерский 42,8
Экоферма «Дубровское» Киясовский 40,7
Югдон Можгинский 40,4
Прогресс Ярский 38,2
Родина Камбарский 37,0
Белозерова Г. В. Можгинский 37,0
40 лет Победы Каракулинский 36,5
Звезда Юкаменский 36,0
АгроЯр Ярский 35,4
Плотников Н. В. Малопургинский 34,9
Прохоровское Красногорский 33,5
Васёв В. Ф. Шарканский 33,5
Родина Юкаменский 33,4
Пузырев С. В. Малопургинский 33,4
Кама Агро Воткинский 31,8
Насруллаев С. К. Сарапульский 30,0
Лесагурт Дебесский 29,6
Семенов А. Л. Кизнерский 29,0
Красноперова Н. В. Воткинский 28,9

Предприятие Район Прирост, %
Трактор Можгинский 28,4
Свобода Селтинский 28,2
Маяк Балезинский 27,6
Тыловай Дебесский 27,5
Ошмес Шарканский 27,2
Григорьев Ю. В. Можгинский 27,2
Олин М. В. Завьяловский 26,8
Звезда Кизнерский 26,1
Мгоян Н. К. Завьяловский 25,8
Им. Мичурина Вавожский 25,6
Талица Воткинский 25,1
Курьинское Красногорский 24,4
Акимова Н. В. Дебесский 24,4
Шкляев И. А. Дебесский 24,1
Оркино Алнашский 23,9
Кипун Шарканский 23,2
Пушин С. А. Завьяловский 23,2
Поздеева Л. А. Малопургинский 22,6
Развитие Балезинский 22,4
Искра Кезский 22,0
Макаров А. А. Балезинский 22,0
Звезда Селтинский 22,0
Правда Сюмсинский 21,7
Дурыманов А. Н. Шарканский 21,5
Чупин А. Н. Красногорский 21,4
АгроНива Юкаменский 21,2
Радуга-Агро Малопургинский 21,1
Авангард Вавожский 20,4
Максимов В. Н. Шарканский 20,4
Заря Увинский 20,1
Широбокова Н. Р. Воткинский 20,1
Северный Глазовский 20,0
Мир Дебесский 19,9
Вылнуд Граховский 19,7
Коммунар Глазовский 19,4
Какси Можгинский 19,2
Князев П. В. Дебесский 19,1
Совхоз-Правда Завьяловский 18,3
Зуринский Агрокомплекс Игринский 18,3
Новая жизнь Воткинский 18,3
Луч Можгинский 17,8
Прохорова З. П. Алнашский 17,7
Держава Можгинский 17,6
Луч Дебесский 17,0
Дружба Увинский 16,8

Предприятие Район Прирост, %
Данилова Н. Ю. Юкаменский 16,7
Надежда Дебесский 16,7
Егорова С. А. Малопургинский 16,5
Денисов А. П. Дебесский 16,5
Леконцев А. В. Дебесский 16,4
Им. Азина Завьяловский 16,3
Маяк Кезский 15,9
Маяк Юкаменский 15,8
Старозятцинское Якшур-Бодьинский 15,6
Бемыжский Кизнерский 15,5
Куркан Юкаменский 15,4
Конный племзавод 
«Граховский»

Граховский 15,1

Ленин сюрес Игринский 14,8
Серебренников А. В. Дебесский 14,8
Собин Н. И. Шарканский 14,7
Дружба Дебесский 14,6
Путь Ильича Завьяловский 14,4
Касаткин Д. Г. Ярский 14,3
Луч Глазовский 14,3
Шишкина Г. И. Сюмсинский 14,3
Луч Юкаменский 14,2
Чура Глазовский 14,1
Прогресс Алнашский 14,1
Сухоплюева Э. Р. Сарапульский 13,9
Колос Вавожский 13,6
Пихтовка Воткинский 13,6
Прогресс Игринский 13,5
Рассвет Игринский 13,1
Дружба Кезский 13,0
Сергеев Вит. И. Алнашский 12,8
Гулейшур Кезский 12,7
Русь Балезинский 12,5
Свобода Кезский 12,5
Борец Сюмсинский 12,5
Медведева И. В. Малопургинский 12,3
Каменный Ключ Вавожский 11,8
Мусаева Т. М. Красногорский 11,8
Меркурий Граховский 11,8
Кулига Кезский 11,7
Варзи-Ятчи Алнашский 11,6
Правда Балезинский 11,4
Заря Можгинский 11,3

Реклама

РЕЙТИНГ ПРЕДПРИЯТИЙ ПО ПРИРОСТУ РЕАЛИЗАЦИИ МОЛОКА ЗА 2023 Г., Т
Предприятие Район Прирост, т

Ошмес Шарканский 5030,9
Колос Вавожский 4779,6
Искра Увинский 2523
Экоферма «Дубровское» Киясовский 2243,4
Кипун Шарканский 2228,6
Им. Мичурина Вавожский 2096,1
Русская нива 2018
Западный Селтинский 1887
Собин Н. И. Шарканский 1766,8
Прогресс Ярский 1753,8
Родина Юкаменский 1556,2
Парфенов И. С. Каракулинский 1533,3
Звезда Селтинский 1445
Дружба Увинский 1420
40 лет Победы Каракулинский 1388,9
Восход Шарканский 1372
Им. Азина Завьяловский 1314,2
Мир Воткинский 1313,5
Путь Ильича Завьяловский 1278,7
Коммунар Глазовский 1227,1
Чура Глазовский 1165,6
Прогресс Алнашский 1128
Мир Дебесский 1119,3
Камские фермы Воткинский 1088,2
АгроЯр Ярский 1073
Новая жизнь Воткинский 1065,8
СТСХ Кезский 982,5
Куркан Юкаменский 900,5
Григорьев В. И. Селтинский 893
Авангард Вавожский 877,3
Зуринский Агрокомплекс Игринский 861,4
Кама Агро Воткинский 825,4
Искра Кезский 819,3
Старозятцинское Якшур-

Бодьинский
805

АгроНива Сарапульский 796,2
Луч Можгинский 789,7
Алькор-Агро Кизнерский 696,8
Свобода Селтинский 688
АгроНива Юкаменский 679,7
Маяк Кезский 666,6
Трактор Можгинский 661,8
Восток Селтинский 658
Уральский экопродукт Сарапульский 656,2
Заря Можгинский 614
Маяк Балезинский 609,8
Луч Юкаменский 587,4
Писеевское Алнашский 534,9
Заря Увинский 534
Чутырский Игринский 534
Держава Можгинский 533,5
Дружба Дебесский 527

Предприятие Район Прирост, т

Вылнуд Граховский 525,2
Пихтовка Воткинский 512,1
Луч Глазовский 495
Совхоз-Правда Завьяловский 490,4
Решительный Алнашский 487,7
Звезда Кизнерский 486,1
Первый май Малопургинский 484,9
Югдон Можгинский 478,3
Молния Малопургинский 457,1
Маяк Юкаменский 454,7
Снигирев Д. А. Ярский 451
Восход-Агро Воткинский 439,4
Степаненки Кезский 437
Агромир Воткинский 433,7
Звезда Юкаменский 411,6
Лесагурт Дебесский 407,1
Тыловай Дебесский 405,9
Пузырев С. В. Малопургинский 397,3
Ленин сюрес Игринский 392,3
Васёв В. Ф. Шарканский 392,1
Плотников Н. В. Малопургинский 391,6
Андрейшур Балезинский 387,5
Русь Балезинский 383,3
Какси Можгинский 382,2
Дружба Кезский 379,9
Развитие Балезинский 379,3
Октябрьский Глазовский 375,9
Рассвет Игринский 372,9
Аксакшур Малопургинский 359,5
Правда Сюмсинский 350,2
Алексеев Р. А. Можгинский 349,9
Авангард Увинский 343
Прогресс Игринский 339,7
Девятово Сарапульский 330,4
Семенов А. Л. Кизнерский 329,7
Качкашурское Красногорский 321,1
Луч Дебесский 319,2
Правда Балезинский 319,1
Талица Воткинский 313,3
Югдон Малопургинский 313
Бецига О. А. Малопургинский 310,1
Восток Дебесский 302
Гулейшур Кезский 294,6
Коротай Глазовский 264,1
Пономарев Д. И. Завьяловский 259,6
Луч Шарканский 248,6
Курьинское Красногорский 245,8
Варзи-Ятчи Алнашский 245
Белозерова Г. В. Можгинский 244,8
Оркино Алнашский 242,1
Меркурий Граховский 241,8
Олин М. В. Завьяловский 240,1

Предприятие Район Прирост, т

Свобода Кезский 236,2
Лекомцев Б. В. Дебесский 235
Родина Граховский 234,1
Колос Игринский 232,7
Кулига Кезский 228,8
Чернышева О. В. Завьяловский 220
Парамонов А. А. Кизнерский 215,4
Киясовский, СПК Киясовский 214,5
Надежда Дебесский 212,8
Загуменов М. П. Вавожский 208,9
Луч Увинский 207
Рико-Агро Увинский 203
Им. Чапаева Дебесский 202,9
Радуга-Агро Малопургинский 202,6
Северный Глазовский 201,5
Скобелева  Т. А. Можгинский 197,4
Кузебаево Алнашский 194
Горд Октябрь Вавожский 187,5
Мухаметзянов Р. А. Завьяловский 184,2
Мир Сарапульский 183,5
Прогресс Красногорский 179,9
Рязанцева А. Л. Алнашский 179,7
Бемыжский Кизнерский 178,4
Большевик Кезский 173,8
Конькин В. А. Алнашский 171,6
Конный племзавод 
«Граховский»

Граховский 170,1

Хдрян В. Д. Ярский 168,7
Преображенцева Л. Н. Алнашский 167,7
Заря Красногорский 163,1
Заря Игринский 156,8
Нива Шарканский 155,9
Молодая гвардия Алнашский 154,3
Восход Вавожский 152,5
Агрофирма Игра Игринский 150,6
Им. Мичурина Кизнерский 149,5
Каменный Ключ Вавожский 148,3
Нива Сюмсинский 147,6
Красный Труженик Увинский 147
Им. Мичурина Балезинский 146,9
Красильников И. Г. Алнашский 145,3
Мгоян С. О. Завьяловский 143
Медведева И. В. Малопургинский 136,1
Восход Малопургинский 134,2
Поздеев И. А. Малопургинский 132,6
Джаббаров С. Б. Вавожский 132,4
Семенов Р. М. Дебесский 132,2
Чупин А. Н. Красногорский 129,3
Завет Ильича Кизнерский 128,6
Родина Якшур-Бодьинский 124,9
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ейчас в проекте 
принимают участие 
14 племенных хозяйств 
республики и две 

племенные станции. В регионе 
уже присутствуют хозяйства, 
которые перешли к генотипи-
рованию молодняка: СПК «Путь 
к коммунизму» (Балезинский 
район) и АО «Восход» (Шаркан-
ский район), а также хозяйства, 
которые генотипировали большую 
часть стада: СПК «Луч» Вавожско-
го, СПК им. Калинина Дебёсского, 
СПК «Удмуртия» Вавожского 
и АО «Ошмес» Шарканского 
районов. На сегодняшний день 
геномная база Удмуртии состоит 
из 277 167 живых животных, 
в том числе 22 465 дойных коров 
и 33 646 животных с генотипами. 
Кроме того, в базе данных по 
Удмуртии 1 327 оценённых быков 
с более чем 50 потомками, из них 
204 быка с генотипами, из них 
130 быков генотипированы. 

ЛУЧШИЕ ЖИВОТНЫЕ 
2023 ГОДА
 В прошлом году лучшей коровой 

в референтной базе KSITEST стала 
корова из АО «Ошмес» (Ляльшур-
ская МТФ);
 Лучшим молодым животным 

прошлого года в нашей референт-
ной базе стала тёлка из СХПК «Ко-
лос»; 
 Лучшим быком-производителем 

с самым высоким индексом по 
нашей референтной базе стал бык 
БЕРЕСТ из АО «Можгаплем». 

 ПЕРВЫЕ В РОССИИ 
ГЕНОМНЫЕ ОЦЕНКИ 
ЭКСТЕРЬЕРА КРС
В 2023 году произошло прорыв-
ное события для отрасли: команда 
KSITEST рассчитала первые 
российские геномные оценки 
экстерьера КРС. Данные для 
расчёта оценок были получены 
от племенных хозяйств Удмуртии. 
При расчётах использовали более 

23 000 голов КРС с фенотипом, из 
них 8 000 животных с генотипом и 
4 000 пар «мать – дочь». Также мы 
учитывали больше 20 эффектов 
внешней среды для уточнения 
геномных оценок. Дополнительно 
был внесён критически важный 
эффект оценщика.

Теперь хозяйствам Удмуртии 
доступна 21 геномная оценка 
экстерьера: 
 рост;
 глубина туловища;
 крепость телосложения;
 молочные формы;
 длина крестца;
 положение таза;
 ширина таза;
 обмускуленность;
 постановка задних ног (вид 

сбоку);
 угол копыта;
 прикрепление передних долей;
 длина передних долей вымени;
 высота прикрепления задних 

долей;
 ширина задних долей вымени;
 борозда вымени;
 положение дна вымени;
 расположение передних сосков;
 длина сосков;
 задние ноги (сзади);
 скакательный сустав (сзади);
 расположение задних сосков.

И ПЯТЬ ОСНОВНЫХ 
СУБИНДЕКСОВ:
 объём туловища;
 выраженные молочные при-

знаки;
 ноги и копыта;
 вымя;
 общий вид.

 ОБУЧЕНИЕ
Один из наиболее важных 
аспектов геномного проек-
та в Удмуртии – обучение и 
поддержка хозяйств-участ-
ников проекта. В 2024 году 
запланированы два обучения 
для зоотехников-селекционе-
ров. Одно из них уже прошло 
14 февраля на базе Удмуртского 
государственного аграрного 
университета. В обучении при-
няли участие 20 специалистов 
из племенных хозяйств региона. 
На данном семинаре упор был 
сделан на селекционную работу 
с быкопроизводящей группой. 
Для того чтобы вести работу по 
выведению собственных быков, 
важен системный подход. И спе-
циалисты региона уже делают 
шаги для достижения цели – ве-
дётся системная работа по от-
бору и геномной оценке бычков 
на племстанции. Участники 

семинара выполняли практичес-
кие задачи по формированию 
селекционных групп с учётом 
генетики и геномных оценок, 
отбору на племпродажу и 
анализу генетического прогрес-
са животных в онлайн-сервисе 
для селекционеров. Следующее 
обучение планируется ранней 
осенью, следите за новостями 
проекта или свяжитесь с орга-
низаторами по контактам ниже, 
если хотите участвовать.

Благодарим УдГАУ за 
предоставление площадки для 
проведения обучения и помощь 
в организации процесса сбора 
образцов.

 ПОДДЕРЖКА
Продолжается регулярная 
работа по поддержке участни-
ков проекта. Геномные оценки 
для животных пересчитываются 
раз в квартал, всем участникам 
специалисты KSITEST оказыва-
ют поддержку в формировании 
селекционных групп и списков 
на племпродажу, а один раз 
в год каждое хозяйство полу-
чает подробный аналитический 
отчёт о генетическом прогрессе 
своих животных с рекомендаци-
ями по дальнейшей работе. 

Вся работа с участниками 
проекта направлена на то, чтобы 
иметь предсказуемый результат 
в работе с генетикой стада. Уже 
сейчас точность отбора выросла, 
а динамика роста оценок по удою 
подтверждается ростом фактичес-
кой продуктивности.

Генетический прогресс вашего 
стада – это результат тонкой и 
кропотливой многолетней селек-
ционной работы. 

Свяжитесь с KSITEST и присоеди-
няйтесь к проекту по внедрению 
геномной селекции в Удмуртии: 

+7 495 647-69-97 
hello@ksivalue.com

СОВМЕСТНОМУ ПРОЕКТУ МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ И КОМПАНИИ KSITEST ПО ВНЕДРЕНИЮ ГЕНОМНОЙ СЕЛЕКЦИИ 
МОЛОЧНОГО СКОТА В ЭТОМ ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ ПЯТЬ ЛЕТ. РАССКАЗЫВАЕМ О ЕГО 
КЛЮЧЕВЫХ ДОСТИЖЕНИЯХ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД.

Пять лет геномной селекции 
молочного КРС в Удмуртии

С

Лучшая корова АО «Ошмес» MBI +55 041

Лучшая тёлка СХПК  «Колос» MBI +50 449

Лучший бык-производитель ООО «Можгаплем» MBI + 55 143 16+
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ПОПЛАВАЕМ? 
Главное, что сегодня меняется для сельхоз-
предприятий, – механизм льготного креди-
тования. Теперь ставка по льготным займам 
будет плавающей – зависимой от ключевой 
ставки Центробанка России. И если учиты-
вать, что эта базовая ставка в последнее 
время не понижается, а только растёт, радуж-
ных перспектив, связанных с комфортным 
кредитованием, нет. Вспомним: в прошлом 
году Банк России повышал ключевую ставку 
пять раз подряд, начиная с июля, она выросла 
на 8,5 процентных пункта, до 16% в декабре. 
На этом уровне сохраняется и сегодня.    

«Минсельхоз меняет механизм льготного 
кредитования АПК, и теперь, как уже отмече-
но, ставка будет зависеть от ключевой 
ставки Банка России и меняться 
в соответствии с её размером, – 
комментирует доцент кафедры 
экономической теории Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ, кандидат экономических 
наук Дмитрий Морковкин. – До этого 
решения льготные кредиты предостав-
лялись сельхозпредприятиям по ставке до 5% 
годовых.

Дмитрий Патрушев, говоря о нововведени-
ях, подчёркивает, что кредиты под 5% годо-
вых выдавались при достаточно комфортной 
ключевой ставке ЦБ, однако в прошлом 

году она выросла до 16%. Министр обратил 
внимание на такой момент: надо понимать, 
что сейчас мы живём в достаточно непростых 
условиях, когда есть определённые бюджет-
ные ограничения, высокая ключевая ставка, и 
мы должны под это подстраиваться.

С учётом изменений для молочной отрасли 
льготные кредиты будут выдаваться под 6,8% 
годовых, для других подотраслей АПК ставка 
будет выше».

ВСЁ ЛУЧШЕЕ – В ПРОШЛОМ?  
Программа льготного кредитования 
поддерживала аграриев несколько 
лет – она работала в их интере-
сах с 2017 года. И если раньше 

государство с её помощью 
смягчало действия Центро-

банка – агросектор получал 
льготное кредитование на 
довольно выгодных условиях, 
независимо от шагов ЦБ, теперь 
многое меняется: аграрии будут 

чувствовать на себе принимаемые 
«ключевые» решения банка.

Кредиты по-прежнему будут доступ-

ны, но они станут дороже, и это критично 
для многих хозяйств. Плюс есть следующая 
опасность: предприятия, берущие займы на 
покрытие прежних долговых обязательств, 
могут попросту не справиться с положением и 
вообще закрыться из-за попадания в финан-
совую яму.  

Существовала ли какая-то альтернатива 
непопулярным «плавающим» решениям, 
можно ли было выбрать другие варианты ра-
боты, не меняющие условия кредитования для 

АПК? Эксперт компании «Третий Рим» 
Сергей Ионов поясняет: «Решение 

связать ставку по льготным 
кредитам для аграрного сектора 
с ключевой ставкой Банка Рос-
сии – стратегический шаг, он 
позволяет более гибко реагиро-

вать на изменения в экономике. 
Альтернативы такому подходу 

требовали бы более сложных механизмов, 
а это могло бы усложнить процессы и внести 
дополнительные риски, в том числе для 
самих аграриев. И да, если не менять ставки, 
Минсельхоз рискует остаться без ресурсов 
для выдачи льготных кредитов».

ЕСЛИ ВЕРИТЬ ФРАЗЕ О ТОМ, ЧТО КРЕДИТ – ЭТО ВЫСШАЯ СТЕПЕНЬ ОПТИМИЗМА, МОЖНО 
УВЕРЕННО СКАЗАТЬ: ВСЕ АГРАРИИ – ОПТИМИСТЫ. ТЕМ БОЛЕЕ ТАК МОЖНО РАССУЖДАТЬ 
СЕГОДНЯ, КОГДА СИСТЕМА КРЕДИТОВАНИЯ МЕНЯЕТСЯ, И НЕ В ЛУЧШУЮ СТОРОНУ, 
А ХОЗЯЙСТВА И В ЭТОМ СЛУЧАЕ РАССЧИТЫВАЮТ НА КРЕДИТНЫЕ МЕХАНИЗМЫ. 
КАК БУДУТ РАБОТАТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ АПК В НОВЫХ УСЛОВИЯХ ПО ЗАЙМАМ И ЧТО, 
СОБСТВЕННО, ДЛЯ НИХ МЕНЯЕТСЯ?

Финансы / Кредиты

Лилия ЧЕХ

ТЕПЕРЬ СТАВКА ПО ЛЬГОТНЫМ ЗАЙМАМ БУДЕТ ДЛЯ 
АГРАРИЕВ ПЛАВАЮЩЕЙ – ЗАВИСИМОЙ ОТ КЛЮЧЕВОЙ 
СТАВКИ ЦЕНТРОБАНКА РОССИИ.

Ставка 
бьёт ключом
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Чем выше ключевая ставка, тем больше 
оказывается спрос на преференции от власти. 
В 2021 году и без господдержки можно было 
взять в банке относительно выгодный кредит. 
А при текущей ставке ЦБ в 16% льготные 
кредиты становятся особенно востребован-
ными. При такой планке от Центробанка все 
понимают: сохранить прежний объём кредито-
вания не получится, отсюда и решение перейти 
к «плавающим» подходам.

Эксперты считают, что многие предприятия, 
желающие получить кредит, даже несмотря на 
его острую необходимость, займут выжида-
тельную позицию, рассчитывая на снижение 
ставки ЦБ.  

Аналитик финансового рынка 
Андрей Петрович Кашкаров под-
чёркивает: «Меры Центробанка 
не направлены против аграриев, 
они условно одинаковые для всех 
иных сфер, включая частных лиц. 
Льготное финансирование сохра-
нится, аграриев не забудут, но условия 
по преференциям могут быть другими. На 
практике кредитные организации нечасто 
меняют действующие договоры с заёмщиками 
в кратко- и среднесрочных обязательствах. 
Поэтому программы, анонсированные банками 
в предыдущие годы, будут продолжены 
в текущем. Другое дело, что условия новых до-
говорных отношений могут быть пересмотрены 
из-за повышения ключевой ставки регулятора.

В целом скажу, что ситуация была про-
гнозируема, понятна ещё с конца третьего 
квартала прошлого года. Тенденции всегда 
видны заблаговременно, в том числе по при-
нимаемому заранее федеральному бюджету. 
И действительно, прогноз по льготному 
финансированию АПК на 2024 год 
был и остался условно неблагопри-
ятным. Так будет, пока идёт СВО, и 
некоторое время после неё. 

В ситуации, когда огромные 
бюджетные средства направляются 
на оборону и национальную безопас-
ность, ясно, что бюджет и ЦБ, в част-
ности, испытывают дополнительную нагрузку. 
Есть и другие внешние факторы – сокращение 
рынков сбыта, увеличенные расходы на импорт 
и пр. – которые также влияют на бюджет и 
косвенно – на ставку ЦБ.

Что касается конкретно текущего года, клю-
чевая ставка сохранится на высоком уровне. По 
открытым источникам видно, что с 2015 года 
мы не имели таких экономических сложностей, 
связанных с ней, какие ожидаются в текущем 
году. Предполагается, что её средний уровень 
в этот период составит 15%, в дальнейшем 
в 2025 и 2026 годах снизится до 9% и 7% соот-
ветственно».

СЛОВО – БАНКАМ 
А как оценивают меняющуюся ситуацию 
представители банковской сферы, смогут ли 
они в новых условиях предложить аграриям 
выгодный продукт?

«В 2023 году аграрии Удмуртии полу-
чили от Россельхозбанка кредиты на сумму 
16,4 млрд руб., это на 11,2% выше результата 

2022 года, – говорит директор Удмурт-
ского филиала Россельхозбанка 
Александр Чураков. – Половина 
средств при этом была предостав-
лена на льготных условиях, благо-
приятных для развития сельского 

хозяйства.
Важное место в структуре 

финансовой поддержки тради-
ционно заняли сезонные работы. 
В Удмуртии РСХБ выдал на эти 
цели 14 млрд рублей (+13% за год), 
из которых 44,5% – на льготных 

условиях.
В 2024 году льготная ставка для пред-

приятий АПК сохраняется, но будет плавающей. 
Её размер будет зависеть от ключевой ставки 
Центробанка России и приоритетности направ-
ления. Деньги на кредитование сезонных 
работ республике уже выделены. 
Сейчас мы ожидаем окончательного 
формирования списка приори-
тетных направлений и открытия 
реестров Минсельхозом. Банк 
к работе в новых условиях готов, 
необходимые изменения в норматив-
ную документацию внесены.

При действующем уровне ключевой ставки 
льготная ставка будет выше, чем в прошлом 

году, но в любом случае она будет в разы 
ниже, чем ставки по коммерческим 

кредитам».
Управляющий ДО «Ижевский» 

Агророс Банка Александр Кулемин 
так расценивает складывающуюся 
ситуацию с льготным кредитова-

нием: «Решение привязать ставку по 
льготным кредитам к ключевой ставке 

Банка России во многом обусловлено жела-
нием сократить государственные расходы на 
субсидирование заёмных средств. В какой-то 
степени это страховка от следующего: если не 
менять ставки, ведомство может остаться без 
возможности выдавать льготные кредиты. Это 
во-первых.

Во-вторых, ключевая ставка Банка 
России – один из инструментов, 
используемых для регулирования 
уровня инфляции. Если цели 
министерства включают в себя 
контроль инфляции в аграрном 
секторе, такое решение позволяет 
достичь снижения спроса на креди-
ты в периоды высокой инфляции. 

По информации Минсельхоза, по-
рядок льготного кредитования на 2024 год 
уже утверждён. Но проблема в том, что для 
подготовки к весенним полевым работам 
аграриям деньги нужны уже сейчас. Причём, 
что ещё важно отметить, рост ставки может 
неблагоприятно сказаться особенно на средних 

и малых предприятиях. Вплоть до 
банкротства.

Что бы я посоветовал предпри-
ятиям АПК в этой ситуации? При-
влекайте специалистов и консуль-
тантов. Далее – рассмотрите другие 

методы кредитования. Обратите 
внимание именно на региональные 

банки, которые понимают специфику 
Удмуртии.

Хорошим инструментом финансирования 
агрокомпаний может стать залоговое кредито-
вание: например, ряд банков в залог принимает 
не только любую недвижимость, но и землю, 
причём это может быть даже пашня. Залог оце-
нивается очень быстро – в течение нескольких 
часов. Нет никаких стоп-условий: ни по виду 
деятельности, ни по ОКВЭДу».

ЧЕМ ПОМОЧЬ?
Председатель СПК «Держава» Мож-
гинского района Сергей Павлович 
Сорокин считает, что в меняющихся 
условиях хозяйствам, конечно, нуж-
но помогать, хотя и не расценивает 

новые подходы к кредитованию кри-
тичными для сельского хозяйства: «Я не 

вижу большой проблемы в том, что теперь 
нас будут кредитовать по-новому. Да, ставка 
подросла, но не революционно. И это я не 
рассматриваю как грабительское отношение 
к предприятиям, а как вынужденный шаг на 
фоне происходящего. Не секрет, что власти се-
годня непросто справляться с существующими 
обстоятельствами, расходы на приоритетные 
задачи растут.

Единственное, конечно, было бы хорошо 
поддержать те хозяйства, кому действительно 
сегодня сложно, например, за счёт субсидиро-
вания тех процентов, которые теперь добавля-
ются при кредитовании. 

Если говорить более глобально, хозяй-
ствам в любые времена, безусловно, помогло 
бы освобождение от налогов. Но не какое-то 
бездумное, нерациональное. Если выполнил 

озвученные производственные задачи – не 
платишь налоги, не выполнил – извини, 

придётся платить. Бремя налоговой 
системы – одно из самых тяжёлых 
для нас сегодня».

Председатель СПК «Звез-
да» Селтинского района Сергей 

Иванович Батуев рассказывает о 
своём отношении к изменениям: «Мы 

согласны брать льготный кредит и по повы-
шенной ставке – лишь бы нам его в принципе 
дали. В прошлом году подавали заявку в один 
из банков, только к концу года нам пришёл 
отрицательный ответ, причём без объяснения 
причины отказа. И в такой ситуации, насколько 
я знаю, оказались многие хозяйства.

ПРИ ДЕЙСТВУЮЩЕМ УРОВНЕ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ 
ЛЬГОТНАЯ БУДЕТ ВЫШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ, 
НО В ЛЮБОМ СЛУЧАЕ ОНА В РАЗЫ НИЖЕ, ЧЕМ СТАВКИ 
ПО КОММЕРЧЕСКИМ КРЕДИТАМ.
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В этом году снова предприняли попытку – 
всё ещё ждём ответ. Обратились в другой банк, 
но там тоже – долгий процесс сбора, анализа 
документов. Боюсь, что пока мы ждём оценки 
от банка, кредитный лимит просто будет ис-
черпан. Желающих взять кредит, пусть и при 
повышенной ставке, много. Так мы можем 
снова остаться ни с чем. А других инструмен-
тов развития, кроме займов, у нас нет».

Директор ООО «Первый май» 
Малопургинского района Людми-
ла Николаевна Сергеева говорит, 
что не готова кредитоваться по 
новым условиям: «Без льготных 
кредитов нам будет очень туго, 
никакого развития ждать теперь не 
приходится.

Мы очень рассчитывали на то, что в этом 
году закупим роботов, воспользовавшись 
программой льготного кредитования под 5% 
годовых, раньше уже работали по ней, всё 
устраивало, она была для нас хорошей под-
могой. Из-за отмены льгот, конечно, меняем 
свои планы, без финансовой поддержки мы 
своими силами просто не потянем новые 
проекты. В итоге, я уверена, рост и развитие 
предприятия затормозится, вообще пока не 
вижу возможностей для этого. 

Тем более что мы не только остались без 
помощи по кредитам, плюс ко всему не мо-
жем продавать скот из-за ситуации прошлого 
года, связанной с болезнями животных. Скот 
у нас не берут – ни в республике, ни за её 
пределами.

Кроме того, испытываем, как и многие, 
большие трудности с кадрами – работать 
просто некому. Я не понимаю, как при таком 
клубке проблем можно не то чтобы разви-
ваться – остаться на плаву.  

Если бы программа льготного кредитова-
ния действовала на прежних условиях, нам 
было бы легче справляться со сложностями, 

всё-таки дешёвые займы от государства – это 
реальная помощь. Но мы остаёмся пока что 
без неё». 

УРАВНЯЛИ С ДРУГИМИ
Теперь аграриев уравняли по условиям кре-
дитования с предприятиями других отраслей 
промышленности, отмечает владелец и гене-

ральный директор ООО «ПХ «Ла-
заревское» Кристина 

Романовская: «Конечно, 
таких кредитных ус-
ловий, какие были до 
сих пор в АПК, никогда 

не было ни в одном от-
раслевом сегменте. Мы могли 

получать кредиты даже и под 2%, 
а порой и ниже. 

Считаю, что сельское хозяйство нельзя 
сравнивать с другими направлениями, нам 
без поддержки государства не обойтись. Мы 
работаем в условиях, не зависящих от нас, 
начиная от погодных и заканчивая геополити-
ческими, макроэкономическими. Кроме того, 
в АПК производственный цикл равен году, 
а возможности, мощности, которые каждое 
хозяйство имеет, наращиваются далеко не за 
один годовой период.

Стабильное развитие сельхозпредприя-
тия – это в том числе правильно выстроенная 
господдержка. Она нужна, как минимум, для 
того чтобы, чтобы хозяйства не разорялись и 
продолжали функционировать. Тем более сей-
час, когда ситуация кризисная: цены на зерно 
не радуют второй год, бьёт по нам и кадровый 
голод, в последнее время беспрецедентный. 
Привычные инструменты производства стано-
вятся всё более недоступными, а новые ещё не 
апробированы.

Я считаю, что при этом нужна не просто по-
мощь – адресная поддержка, не усреднённая, 
когда всем и всё раздают, а именно точечная, 

предоставляемая тем хозяйствам, которые 
стараются развиваться, внедряют новые тех-
нологии, инвестируют в себя. Например, таким 
предприятиям поможет адресная поддержка 
в виде дотаций на килограмм произведённой 
продукции, на литр, условно, молока и так 
далее. Именно так можно стимулировать пере-
довые предприятия быть ещё более сильными.

Бесспорно, АПК сейчас нужна помощь. Но 
ещё раз скажу, что она не должна быть какая-
то усреднённая. История, когда раздают «всем 
сёстрам по серьгам», работает плохо, в от-
расли нужно развивать адресную поддержку 
хозяйств, которые хотят и умеют работать». 

Дмитрий Морковкин развивает тему под-
держки: «Льготное кредитование – одна из 
самых востребованных мер, она остро необхо-
дима для устойчивого развития агрокомплекса. 
Мы считаем, что в сложившихся условиях 
необходимо продлить меры по субсидиро-
ванию процентных ставок по кредитам со 
стороны Минсельхоза, а также предусмотреть 
государственные субсидии на создание произ-
водственной и транспортной инфраструктуры 
для сельхозпроизводителей – на электроснаб-
жение, водоснабжение, дороги.

Нужно в целом заботиться о том, чтобы 
сельское хозяйство развивалось. И сегодня, 

прежде всего, стоит задуматься о том, как 
предоставлять аграриям помощь во 

внедрении новых решений, умных 
технологий, в частности, современ-
ных беспилотных систем. Это вклад 
в будущее, в повышение доходно-
сти агробизнеса».

Андрей Петрович Кашкаров на 
извечный вопрос «что делать?» отвечает 

так: «Нужно жить и работать, как раньше. 
Аграрий со времён полного уничтожения 
плановой экономики всегда находится в зоне 
риска, идёт вперёд, как по минному полю. 
Крепкий хозяйственник должен и в сложных 
условиях выполнять поставленные задачи. 
Будут хорошие условия для льгот – хорошо, не 
будут – затянем пояса, поработаем, как и всег-
да. Государство то накрывает человека труда 
волнами внимания, то делает так, чтоб был их 
откат. Так и теперь. Ничего нового в особенно-
сти не происходит.

Сейчас важно «прожить» период до четвёр-
того квартала этого года. После этого ставка 
может незначительно измениться и пойти 
вниз – скажется и отчётность, и сбор налогов.

При повышенной ключевой ставке ЦБ 
руководителям предприятий АПК логично не 
держать больших активов на накопительных 
счетах свыше трёх месяцев, а снимать и по-
полнять счёт чаще».

А ЧТО БУДЕТ С ЛИЗИНГОМ?
Помимо кредитных вопросов, аграриев волнует 
тема лизинга, который тоже при хороших 
условиях сделок помогает в работе и развитии. 
Какие изменения есть в этом сегменте?

В конце прошлого года президент одобрил 
концепцию по регулированию лизинговой 
деятельности. Многие назвали это плохим 
сигналом, который говорит о том, что власть 
снова вмешивается в работу рынка, многое 

Финансы / Кредиты

НОВШЕСТВА В КРЕДИТОВАНИИ МОГУТ ОСОБЕННО 
НЕБЛАГОПРИЯТНО СКАЗАТЬСЯ НА СРЕДНИХ 
И МАЛЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ.
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ужесточает, а значит, его участники будут 
менять правила игры, и неизвестно, как это 
скажется на лизингополучателях, в том числе 
на предприятиях АПК.

Комментарий по поводу того, насколько 
такие оценки соответствуют действитель-
ности, каковы в целом перспективы 
развития лизинга в 2024 году, в том 
числе сельхозтехники, дал директор 
ООО «НОМОС» Юрий Тютяев: 
«В 2023 году рынок лизинга 
показал рекордные темпы роста, 
только за девять месяцев он вырос 
вдвое по сравнению с аналогич-
ным периодом предыдущего года. 
В денежном эквиваленте величина рынка 
составила 2,49 млрд руб., цифра была достиг-
нута за счёт отложенного спроса, постепенной 
адаптация российской экономики к современ-
ным реалиям. 

В 2024 году рынок лизинга будет зависеть 
в первую очередь от движения ключевой став-
ки. Мой прогноз по рынку на этот год: спрос 
продолжит расти, но темпы роста рынка могут 
замедлиться. Объём нового бизнеса может 
достигнуть 4 млрд руб., прогнозируемый темп 
роста – около 18%. 

Высокая конкуренция может способство-
вать тому, что лизингодатели в борьбе за 
клиентов будут активно снижать размер аванса 
для повышения привлекательности своих 
продуктов.

Правительство РФ предлагает меры, 
которые направлены на поддержку АПК и про-

изводителей. В частности, государ-
ство расширило возможности и 
параметры программ льготного 
лизинга сельхозтехники, машин и 
оборудования.

Также власть планирует на-
править более 1 млрд руб. на под-

держку программы льготного 
лизинга для малого и среднего 

бизнеса, будет предусмотрена 
возможность реструктуризации 
лизинговых платежей. 

С начала года открыт приём 
заявок на заключение сделок на 

условиях программы субсидирования 
колёсной техники от Минпромторга РФ. 

Эта программа позволяет компенсиро-
вать часть затрат клиентов на авансовые 
платежи.

Субсидия предназначена для сделок 
с легковыми и лёгкими коммерческими авто, 
грузовыми машинами и автобусами, произ-
ведёнными в России в 2024 году. По-прежнему 
клиенты, приобретающие автотранспорт, могут 
сэкономить до 10% от стоимости автомобиля, 
но не более 500 тыс. рублей.

Кроме того, в этом году появилась под-
держка для седельных тягачей категории N3, 
предусматривающая субсидию до 10%, но не 
более 850 тыс. руб. на один грузовик».

Эти шаги говорят о том, что пока в сегменте 
лизинга негативных сигналов нет, власть, на-
против, старается помочь аграриям в снижении 
финансовой нагрузки. 

Тем не менее лизинговые рефор-
мы ведутся, государство пытается 
контролировать сферу, говорит на-
чальник управления государствен-
ного регулирования и комплаенс 
ГК «Альфа-Лизинг» Римма Иващук: 

«И самым обременяющим здесь 
является то, что авторы реформы 

переводят лизинговые компании в статус 
некредитных финансовых организаций. Безу-
словно, это обернётся удорожанием лизинга, 
так как несёт для компаний значительные 
организационные и финансовые затраты.

Только недавно лизинговые организации 
с болью и крупными тратами переходили на 
стандарт Минфина по аренде. Теперь – новая 
волна изменений. Это, безусловно, отразится 
на лизинговых платежах».  

Сергей Павлович Сорокин отмечает: «Не 
все сегодня работают по программам агро-
лизинга, и, на мой взгляд, это упущение. Мы 
сейчас как раз заключаем сделку с одной ли-
зинговой компанией на приобретение техники. 
Считаем, что условия довольно выгодные: 
нет первоначального взноса, до сентября дей-
ствует отсрочка. Это вполне хороший вариант. 
Тем более что цены держатся пока на уровне 
прошлого года». 

Конечно, лучший кредит – тот, которого 
удалось избежать. Но сейчас аграриям вы-
бирать не приходится. И потому важно, чтобы 
условия кредитования, лизинговых программ 
были если уж не выгодными, то хотя бы не 
мешающими работать и расти. 

Есть мнение

Лизинг предоставляется ООО «УралБизнесЛизинг»

Людмила Евгеньевна МОРОЗОВА, 
директор представительства 
ООО «УралБизнесЛизинг» в г. Воткинске:

– Я считаю, что в целом динамика развития 
рынка лизинга сельхозтехники в 2024 году со-
хранится на уровне прошлого года, с приростом 
15–20%. На рынок всё активнее будут заходить 
китайские бренды, для чего аграриям потребуется 
период адаптации и пересмотра в приоритетах при выборе 
техники. Ближе к посевной будет оживление спроса, т. к. в настоя-
щее время все ожидают снижения ключевой ставки и более ком-
фортного климата на ценовом рынке финансовых услуг. Ключевая 
ставка для лизинговой компании является основополагающей, 
поэтому отклонение в сторону уменьшения или увеличения всегда 
ведёт к соответствующим изменениям условий для аграриев. Но 
мы готовы предложить для своих клиентов условия, при которых 
не будет привязки к изменению ключевой ставки.

На мой взгляд, лизинговый механизм за последние пять-
десять лет становится всё более востребованным инструментом 
для предприятий разных отраслей в вопросах расширения, 
модернизации производств, приобретения новой техники. 
Лизинговые отношения – долгосрочные, и в процессе их реализации 
возникает много вопросов, которые требуют оперативного и 
грамотного их разрешения. Опыт сотрудничества и партнёрства 
с нашими клиентами показывает: если человек обратился к нам один 
раз, он становится нашим постоянным клиентом на долгие годы.

В современной нестабильной экономической ситуации, когда 
бизнесу очень сложно направлять собственные средства на попол-

нение основных фондов, могу посоветовать максимально 
применять лизинговые инструменты с использованием 

субсидирования, в частности:
– льготный автолизинг (легковой, коммерческий 

грузовой автотранспорт отечественного производства, 
практически все бренды);

– льготный лизинг спецтехники и оборудования 
(тракторы, комбайны, различное сельскохозяйственное 

оборудование отечественного производства);
– приобретение в лизинг техники по Белорусской 

программе, где в составе лизинговых платежей субсидируется 
2/3 ключевой ставки.

Нашей компании в этом году исполняется 20 лет. Мы всег-
да стремимся быть клиентоориентированными, все обращения 
стараемся отрабатывать со 100%-ной отдачей. Наши лизинго-
вые продукты отличаются от других финансовых инструментов 
гибкостью, скоростью и удобством, в т. ч. в плане возможности 
финансирования широкого спектра имущества – от неболь-
шого сельскохозяйственного приспособления стоимостью от 
120 тыс. руб. до дорогостоящих комбайнов, посевных ком-
плексов, зерносушильных комплексов, доильных залов и т. д.  
В настоящее время мы готовы финансировать не только спец-
технику и оборудование, но и КРС. Данный продукт пользуется 
широким спросом и даёт быстрый  экономический эффект за 
счёт увеличения надоев молока и повышения рентабельности  
хозяйства. 

Мы готовы пополнять оборотные средства хозяйств для 
приобретения племенного скота, так как сегодня цены на молоко 
стабилизировались и эффект от  увеличения поголовья ощутим.
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1 РУБЛЬ В ГОД – ЗА ВЕСЬ 
ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК
До принятия этого решения предоставление 
льготных условий пользования земельными 
участками, полученными в арен ду без торгов 
для реализации инвестиционных проектов, 
осуществлялось в размере 25% от величины 
годовой арендной платы.

Теперь инвестор в течение первых трёх лет 
будет платить аренду в размере 1 руб. в год 
за весь земельный участок. В следующие два 
года – в размере 75% от величины годовой 
арендной платы. Данная льгота будет дей-
ствовать до введения в эксплуатацию объекта 
недвижимости, ради строительства которого 
был предоставлен земельный участок, но не 
более пяти лет.

Также после введения объекта в эксплуа-
тацию у инвестора появляется право выкупа 
земельного участка по льготной цене, которая 
составляет 10% от кадастровой стоимости 
участка. Эта мера касается только так называе-
мых масштабных инвестиционных проектов, 
которые должны отвечать установленным кри-
териям. К ним также относятся инвестиционные 
проекты, включённые в состав федеральных 
целевых программ и (или) государственных 
программ России. Для иных инвестиционных 

проектов льготные условия пользования 
земельными участками, полученными в аренду 
без торгов, останутся прежними – 75% от 
величины годовой арендной платы.

ДЛЯ КОГО ЭТА ЛЬГОТА?
Каким критериям должен соответствовать 
инвестпроект, чтобы считаться масштабным 
инвестиционным? Они определены законом 
Удмуртской Республики № 24-РЗ от 12 мая 
2015 года с изменениями на 13 декабря 
2023 года. Согласно документу, инвестпроект, 
во-первых, должен соответствовать целям и 
задачам, определённым документами страте-
гического планирования России, Удмуртии и 
соответствующего муниципалитета. 

Во-вторых, его реализация должна по-
влечь за собой создание производства, в том 
числе нового, с целью извлечения прибыли. 
В результате реализации проекта должно быть 
создано не менее 15 новых рабочих мест, 

которые обслуживают именно данный проект. 
Он не должен быть связан с добычей нефти, 
природного газа, оказанием услуг по транс-
портировке углеводородов и производством 
подакцизных товаров, за некоторым исключе-
нием. Не должен быть связан с организацией 
оптовой или розничной торговли. 

Ну и самое главное – реализация такого 
инвестиционного проекта должна повлечь 
за собой увеличение ежегодных налоговых 
поступлений в консолидированный бюджет 
Удмуртии. Эта мера будет касаться только до-
говоров аренды, заключённых после 1 января 
2024 года.

Для масштабных инвестиционных проектов 
также определён минимум привлекаемых 
инвестиций. Для инвестпроектов, осуществля-
емых в Ижевске, такой минимум составляет 
100 млн рублей. Для других городских округов 
и Завьяловского района – 50 млн рублей. 
Для остальных муниципальных округов – 

ПРАКТИКА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ БЕЗ ТОРГОВ С ЛЬГОТНОЙ 
АРЕНДНОЙ ПЛАТОЙ В РАЗМЕРЕ 1 РУБЛЬ ЗА ВЕСЬ УЧАСТОК ДОКАТИЛАСЬ 
И ДО УДМУРТИИ. ЗАКОНОДАТЕЛЬНО ОНА ВВЕДЕНА С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА. 

СОГЛАСНО ДОКУМЕНТУ, ИНВЕСТПРОЕКТ ДОЛЖЕН 
СООТВЕТСТВОВАТЬ ЦЕЛЯМ И ЗАДАЧАМ, ОПРЕДЕЛЁННЫМ 
ДОКУМЕНТАМИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ 
РОССИИ, УДМУРТИИ И МУНИЦИПАЛИТЕТА. 

Актуально / Земельный вопрос

Землю за рубль 
можно купить и у нас
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10 млн рублей. Для пищевой промышленности 
и производства напитков – 50 млн руб. для 
всех городов, включая Камбарку, а также За-
вьяловский район, и 10 млн – для остальных 
муниципальных образований.

Отдельные условия для сельского, лесного 
хозяйства, охоты, рыболовства и рыбоводства. 
Объём инвестиций для проектов, осуществля-
емых в городах, включая Камбарку, определён 
минимум в 50 млн рублей. Для остальных 
муниципалитетов – 3 млн рублей. 

При этом во всех случаях инвестиционные 
вложения должны быть осуществлены в тече-
ние не более трёх лет с момента заключения 
соглашений. 

На сегодняшний день из сельхозорганиза-
ций взять в аренду земельный участок на этих 
условиях изъявил желание только СПК «Роди-
на» Граховского района. 

– Наш проект связан со 
строительством новой 

фермы, – рассказывает 
руководитель хозяйства 
Владислав Петрович 
Долгов. – Мы за-
явились на два участка: 

один – под строитель-
ство фермы площадью 

1,8 га, другой – под ведение 
растениеводства на 430 га.  Правда, сначала 
пришлось заявление отозвать, поскольку 
участки оказались с обременением. Сейчас об-
ременение снято, и мы продолжим эту работу. 
Но теперь уже будем заявляться на три участка. 
Решили строить вблизи фермы ещё и навоз-
охранилище. Объём инвестиций составляет 
порядка 170–180 млн рублей.

МЕХАНИЗМ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
ЛЬГОТНОГО УЧАСТКА
Как принимается решение о предоставлении 
земельного участка на льготных условиях? Как 
поясняет эксперт отдела привлечения инвести-
ций АНО «Корпорация развития Удмуртской 

Республики» Александр Владими-
рович Нестеров, механизм подачи 
запроса на предоставление этой 
меры поддержки и принятия по 
нему решения определён двумя 
документами. Первый – это поста-
новление правительства Удмурт-
ской Республики № 826 от 11 декабря 
2023 года, которым утверждён новый 
порядок предоставления инвесторам льготных 
условий пользования земельными участками, 
находящимися в республиканской собственно-
сти, и земельными участками, государственная 
собственность на которые не разграничена. Вто-
рой – указ главы Удмуртии № 123 от 19 июня 
2015 года (с изменениями от 20 декабря 
2022 года). Для того чтобы начать работать, 
сначала нужно выбрать участок. Это можно 
сделать на портале «Инвестиционная карта Рос-
сийской Федерации». И хотя на данный момент 
портал работает в тестовом режиме, на нём 
уже можно найти подходящий для инвестиций 
земельный участок.

Данный ресурс объединяет все объекты 
недвижимости, в том числе земельные участки, 
которые на данный момент предлагаются для 
инвестиционных проектов. Он интуитивно 

понятен и достаточно удобен, при этом 
постоянно развивается и совершен-
ствуется.

Для выбора подходящего 
объекта необходимо найти на карте 
Удмуртскую Республику, затем 

в фильтре выбрать категорию «Зе-
мельные участки под с/х» и в открыв-

шемся слое отыскать земельные участки 
по территории, а внутри карточки земельного 
участка – по его характеристикам.

Познакомившись с информацией о под-
ходящем участке, необходимо записать када-
стровый номер и приступить к оформлению 
документов. Это можно делать самостоятельно, 
а можно обратиться в Корпорацию развития УР.  
Мы поможем и выбрать участок, и подготовить 
документы, и организовать сопровождение 
проекта. Пакет документов направляется 
в Министерство экономики УР, он проверяется 
и согласовывается в соответствующих органах 
госвласти и местного самоуправления. В случае 
отсутствия замечаний подготавливается и 
утверждается решение главы Удмуртской Рес-
публики о предоставлении земельного участка 
без проведения торгов и заключается договор 
аренды с уполномоченным органом. 

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ
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Урожай в ваших руках

частие в мероприятии приняли агро-
номы сельхозорганизаций и фер-
мерских хозяйств. Ведущий спикер, 
агроном-консультант ООО ТД «УРАЛ-

ХИМ» Евгений Владиславович Андриянов, 
раскрыл тему «Основы минерального питания 
сельскохозяйственных культур», рассказав об 
особенностях проведения листовых, внекор-
невых подкормок и результатах проведённых 
испытаний. 

По словам выступающего, Удмуртию 
можно условно разделить на три части: это 
северная с максимальным количеством влаги 
и минимальным – тепла, южная, где условия 
противоположные, и центральная с уме-
ренными влажностью и количеством тепла. 
Сарапульский район является зоной с доста-
точным увлажнением и суммой эффективных 
температур порядка 2000 градусов. С учётом 
этих характеристик, для возделывания здесь 
рекомендуются такие культуры, как горох, 
вика, озимая рожь, яровая пшеница, овёс, 
рапс, лён, подсолнечник, картофель. В районе 
преобладают достаточно плодородные тяжё-
ло-суглинистые почвы. Поэтому стратегия пи-
тания растений включает внесение удобрений 
весной по вегетации, калийных удобрений – 
осенью, фосфорных – весной при посеве. По-
скольку в районе много кислых почв, то стоит 
использовать листовые подкормки.

Как отметил Евгений Владиславович, 
в среднем по району биологическая урожай-
ность (без внесения удобрений) зерновых 
культур составляет 15–16 ц/га, рапса – 9 ц/га, 
картофеля – 100 ц/га. Там, где содержание 
гумуса больше, показатель, соответственно, 
выше.

– Чем больше в почве гумуса, тем больше 
азота, т. е. потребуется меньшая дозировка 
удобрений, – рассказал спикер. – Если мы 
хотим получить урожай зерновых 30 ц/га, 
картофеля – 200 ц/га, то должны рассчитать 
количество внесения азота, фосфора, калия. 
В росте и развитии растений питание играет 
значимую роль, именно через него мы можем 

повышать урожайность культуры, планиро-
вать её. Но надо учитывать, что урожайность 
зависит от того элемента, которого в почве 
недостаёт. Если даём много азота при не-
хватке калия, мы не выйдем на планируемую 
урожайность. 

Докладчик объяснил, что урожайность 
зерновых складывается из таких параметров, 
как количество продуктивных стеблей к мо-
менту уборки и величина колоса, количество 
зёрен в колосках и масса 1000 семян. На 
количество стеблей влияют норма высева, 
глубина посева, использование кондиционных 
семян, температура и увлажнённость почвы. 
За счёт питания можно регулировать кущение 
и работать с колосом. 

– Проводя листовую подкормку во второй 
фазе кущения, мы можем заложить большее 
количество колосков в колосе и снизить отми-
рание боковых стеблей, – подчеркнул Евгений 
Владиславович. – В фазе кущения происходит 
активное потребление питания растением, если 
его своевременно не дать (когда удобрения 
были внесены только при посеве), формиру-
ется меньше колосков в колосе, начинается 
отмирание боковых стеблей. В итоге получаем 
недобор зерна и нерациональное использо-
вание денег. Также за счёт удобрений можно 
влиять на клейковину и белок.

Листовые подкормки, по словам выступа-
ющего, – это не только стимуляция растений 
в фазу закладки урожая, но и скорая помощь 
в период стресса (гербицидная обработка, за-
суха, переувлажнение, пониженная температу-

ра, повышенная либо пониженная кислотность 
почвы), экстренная корректировка дефицита 
питания. Однако надо учитывать, что подкорм-
ка через лист – это вспомогательный способ 
питания, а не основной. 

Благодаря высокой скорости проникнове-
ния минеральных веществ через лист удобре-
ния лучше выполняют свою функцию. Однако 
важно учитывать и условия, при которых 
осуществляется подкормка. Так, для снижения 
потерь нельзя работать при скорости ветра 
выше 5 м/с, за шесть часов до осадков. Также 
не стоит проводить подкормку при активном 
солнце, лучшее время для этого – ночь.  

Евгений Андриянов проинформировал 
о водорастворимых удобрениях бренда 
«УРАЛХИМ» и особенностях их применения, 
обратил внимание собравшихся на линейку 
Solar – продукты «Старт», «Универсал», «Фи-
нал». Все они содержат в составе азот, фосфор 
и калий, но в разных соотношениях. В целом 
в ассортименте завода есть все удобрения, 
которые чаще всего применяются на полях. По 
словам спикера, производитель заинтересован, 
чтобы у хозяйств был результат и они получали 
прибыль от хорошего урожая.

В Удмуртию удобрения «УРАЛХИМ» 
поставляет компания «ХИМАГРО», кото-
рая дополнительно оказывает хозяйствам 
услуги по агрономическому сопровождению. 
В активе организации есть склады в Ижевске 
и Балезино, где в наличии всегда представ-
лен широкий спектр продуктов известного 
производителя. 

КАК ГРАМОТНО РАБОТАТЬ С УДОБРЕНИЯМИ И ПОЛУЧАТЬ УРОЖАЙ НЕЗАВИСИМО ОТ ПОГОДНЫХ 
УСЛОВИЙ – ОБ ЭТОМ ГОВОРИЛИ НА СЕМИНАРЕ, ОРГАНИЗОВАННОМ КОМПАНИЕЙ «ХИМАГРО», 
ОФИЦИАЛЬНЫМ ДИСТРИБЬЮТОРОМ ООО ТД «УРАЛХИМ» В УДМУРТИИ. ПОДОБНЫЕ ОБУЧАЮЩИЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ УЖЕ СТАЛИ ТРАДИЦИОННЫМИ ДЛЯ РЕСПУБЛИКИ, НА ЭТОТ РАЗ СЛУШАТЕЛИ И 
СПИКЕРЫ СОБРАЛИСЬ В САРАПУЛЬСКОМ РАЙОНЕ.

У

ВСЕ УДОБРЕНИЯ МОЖНО ПРИОБРЕСТИ И НА СКЛАДАХ:
г. Ижевск, ул. Лесозаводская, 27; п. Балезино, ул. Карла Маркса, 69 А.

Надежда Николаевна Маслова, зам. директора, тел.: 8-922-663-32-84, 8-922-663-19-06
Дмитрий Леонидович Кононов, директор, тел. 8-912-729-33-49

Наша почта: himagr2011@yandex.ru
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«ШОНЕР» – ЭТО:
● Капитальный и текущий ремонт тракторов Т-150К. Продажа тракторов после ремонта за один 

день. Скидки по ТРЕЙД-ИН.
● Специализированный магазин в 500 кв. м с широким ассортиментом запчастей на сельхозтехнику 

с доставкой по всей России и возможностью заказа товара на сайте shoner.ru
● Бульдозерные отвалы для различных видов техники в наличии и под заказ.
● Изготовление металлических изделий любой сложности.
● География продаж от Петербурга до Владивостока. Наши тракторы трудятся в каждом регионе 

России.
● Высокое качество. Все запасные части проходят строгий контроль 

и соответствуют стандартам производства.
● Поставщик запасных частей 

предприятий Роскосмоса.

ООО «ШОНЕР». КАЧЕСТВО. ДОСТУПНОСТЬ. НАДЁЖНОСТЬ
«Шонер» занимается продажей и обслуживанием сельскохозяйственной техники. 

Наша компания работает в области ремонта тракторов Т-150К более 20 лет. Мы осуществляем 
полный цикл ремонтных и восстановительных работ для тракторов Т-150К.

ТРАМБОВЩИК СИЛОСА ОТ КОМПАНИИ «ШОНЕР»

Компания «Шонер» предлагает эффективный 
трамбовщик силоса, который значительно 
упрощает и ускоряет процесс трамбовки силоса 
и сенажа. Благодаря нашему агрегату скорость 
трамбовки увеличивается в четыре-шесть раз, что 
обеспечивает качественную и быструю трамбовку 
различных размеров нарезанной массы и её 
влажности.

8-800-511-02-09, 8-951-197-91-91          shoner2020@mail.ru

ВЫГОДНАЯ ЦЕНА! 350 000 РУБЛЕЙ   

ДЕЙСТВИТЕЛЬНА С 1 ЯНВАРЯ ДО 1 МАЯ 2024 ГОДА

ООО «ШОНЕР», 426008  Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Бородина, д. 2, ЛИТЕР Т, помещ.13
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ПАРТНЁРСКИЙ ДИАЛОГ
Для предприятий АПК действительно актуален 
вопрос: как удерживать позиции, идти вперёд, 
если внешние факторы сдерживают развитие? 
Эксперты компании «Август» уверены: 
в любые, особенно непростые времена 
помогают новые знания и опыт.

Компания более 30 лет успешно 
работает на рынке средств за-
щиты растений, является одним 
из флагманов инноваций в этом 
сегменте. И не только потому, что 
её приоритет – высокое качество про-
дукции. Миссия «Августа» – помогать аграриям 
всегда быть «в плюсе», наращивать показатели 
производства, преумножать доходность. И эта 

важная миссия выполняется за счёт того, что 
эксперты видят в предприятиях не заказчиков, 
а равноправных партнёров. Им важно пере-
давать опыт и актуализируемые знания, вместе 
строить успешный, рентабельный АПК. 

«Наша команда – патриоты сельского 
хозяйства, мы душой болеем за его 
настоящее и будущее, – говорит 
глава представительства компании 
в Ижевске Константин Анатольевич 
Холодков. – Мы настроены не про-

сто продавать продукт, нам важно, 
чтобы совместная работа приносила 

повышение показателей сельхозпроизводства.
Развитие невозможно без знаний, поэтому 

один из главных наших векторов – консалтин-

говая помощь предприятиям, формирование 
площадок, где они могут получить ценную 
информацию, узнать об опыте лидеров в своей 
сфере.

Сегодня аграрии столкнулись со сложными 
вызовами – затраты растут, закупочные цены 
падают, и то, что раньше приносило доход-
ность и радость от работы, сейчас тянет на дно. 
В этой ситуации мы показываем предприятиям 
возможности перезагрузки, модернизации 
прежних моделей работы, внедрения новых 
направлений развития».

С такой целью в феврале текущего года 
компания «Август» совместно с партнёром – 
Группой «КОМПАК» – провела в Удмуртии те-
матическую конференцию. Эксперты познако-
мили участников с современными стратегиями 
защиты сельхозкультур, а главное – помогли 
увидеть новые возможности для роста.

ПЛАТФОРМА ЗНАНИЙ 
Конференция вызвала повышенный интерес 
специалистов многих, в том числе ведущих 
хозяйств республики. Особое внимание при-
влекли доклады экспертов, предлагающих 
по-новому взглянуть на актуальные вопросы. 

В частности, таким было выступление 
ведущего специалиста по технологическому 

В УСЛОВИЯХ РОСТА ЗАТРАТ В СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВЕ, СНИЖЕНИЯ ЦЕН НА ОСНОВНУЮ 
ПРОДУКЦИЮ АПК АГРАРИИ СТОЛКНУЛИСЬ С СУЩЕСТВЕННЫМ ПАДЕНИЕМ ДОХОДНОСТИ. 
В ЭТОЙ СИТУАЦИИ НЕОБХОДИМЫ НОВЫЕ ПУТИ И ВОЗМОЖНОСТИ, ПОЗВОЛЯЮЩИЕ 
ПРИ ЛЮБОЙ ВНЕШНЕЙ КОНЪЮНКТУРЕ СОХРАНЯТЬ И НАРАЩИВАТЬ ПРИБЫЛЬНОСТЬ. 
ПРОГРЕССИВНЫЕ РЕШЕНИЯ, КАК И ВСЕГДА, ПРЕДЛАГАЕТ КОМПАНИЯ «АВГУСТ».

Компания «Август»: новая 
реальность – новые решения
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сопровождению компании «Август» Юрия 
Александровича Усачёва, рассказавшего о сов-
ременных системах защиты сельхозкультур.

Много ценной информации участники кон-
ференции почерпнули из доклада менед-
жера-консультанта представительства 
компании «Август» в Калининграде 
Ольги Николаевны Проворовой. 
Выступление эксперта было 
посвящено вопросам химзащиты 
рапса: «Принято считать, что 
в ряде регионов возделывание рап-
са сопряжено с рисками. Я бы назвала 
такой подход стереотипным. Возделывать 
эту культуру выгодно. Тем более если рядом 
есть опытные специалисты компании «Август», 
готовые обеспечить полное сопровождение. 

Эксперты помогают правильно осуществить 
подбор полей по агрохимическим показателям, 
грамотно провести почвообработку, выбрать 
технику, построить работу по защите от 
болезней и вредителей, борьбе с сорняками. 
Главное – обеспечить чистые, сильные всходы 

культуры, и если это достигнуто, дальше всё 
идёт так, как нужно, хозяйство получает хоро-
ший, высокорентабельный урожай, а значит, 
зарабатывает.

В арсенале компании есть комплекс 
эффективных препаратов профилак-

тического и лечащего действия для 
борьбы с болезнями рапса, сорными 
растениями. Линейка регулярно 
пополняется новыми продуктами 
с ещё более высоким уровнем эф-

фективности защиты. В ближайшем 
времени на рынок будет выведен пре-

парат Эвклид – двухкомпонентный фунгицид, 
способствующий увеличению урожайности, 
защищающий от наиболее вредоносных 
болезней. Он отлично подходит для защиты 
рапса, других культур. 

Компания предлагает широкую линейку 
инсектицидов. В последнее время головной 
боли аграриям добавляет капустная моль. 
Препараты «Августа» помогают своевременно 
и эффективно справиться с проблемой. Против 

капустной моли, а также против других вре-
дителей результативно работают инсектициды 
Скарабей, Стилет, Герольд. 

Говоря о перспективности этой культуры, не 
стоит забывать и о её агротехническом значе-
нии. Рапс – хороший предшественник для зер-
новых, подавляет многие почвенные патогены. 
Глубоко проникающие корни рапса разрыхляют 
почву и быстро разлагаются. Корневая система 
добывает из глубоких слоёв макро- и микро-
элементы, оставляет их в большом количестве 
в поверхностном слое почвы. 

Считаю, что предприятия Удмуртии, которые 
уже занимаются культурой, могут за счёт 
применения современных препаратов повы-
шать показатели, а хозяйства, которые только 
планируют возделывание, успешно зайдут в эту 
нишу, будут получать достойные результаты, 
в том числе благодаря сотрудничеству с компа-
нией «Август». 

Доклады всех экспертов конференции были 
наполнены новой ценной информацией, и от-
зывы – лучшее тому подтверждение.  

Есть мнение

Константин Павлович АФАНАСЬЕВ, 
главный агроном СПК «Колхоз им. Чапаева» 
Кунгурского района Пермского края: 
– Конференция стала для нас источником по-
настоящему прикладных знаний. С компанией 

«Август» работаем давно и продуктивно. Мы 
тщательно подходим к выбору поставщиков хими-

ческих средств защиты растений, хорошо понимая, что 
надёжная защита – это залог урожайности, рентабельности возделывания 
культур. Сегодня на рынке есть немало фирм, предлагающих средства 
химзащиты, но не все из них могут обеспечить качественную продукцию и 
экспертную помощь.
«Август» отличается тем, что производит и поставляет эффективно 
действующие препараты, ведёт полное экспертное сопровождение 
заказчиков. Это не стандартная компания-продавец, а профессиональ-
ная команда, для которой важно предложить прогрессивные решения, 
работающие на результат.      
Мы используем целый ряд препаратов из линейки компании «Август», и 
каждый продукт показывает эффективность. Например, двухкомпонент-
ный гербицид Магнум Супер благодаря двум действующим веществам 
отлично справляется с сорняками, его можно применять, начиная с фазы 
кущения и до появления второго междоузлия культуры. Препарат не толь-
ко справляется со своими задачами, но и экономит средства – характери-
зуется малыми нормами расхода, низкой стоимостью обработки одного 
гектара посевов. 
Также отмечу селективный гербицид Кентавр. Мы применяли его для 
защиты посевов пшеницы. Увидели быстрое действие в плане подавления 
злаковых сорняков, хороший контроль их последующих всходов.
Мощно действующим могу назвать гербицид НордСтрим – он отлично 
справляется с сорняками, в том числе с трудноискоренимыми, обеспечи-
вает полный контроль над ними в течение всей вегетации культуры.
Все препараты, которые уже апробировали, будем применять и дальше. 
А ещё будем делать акцент на использование фунгицидов, смотрим в сто-
рону Колосаля Про – включим его в линейку используемых препаратов.

Наше хозяйство входит в число ведущих в своём регионе. В достигаемых 
результатах есть вклад нашего партнёра – компании «Август». 

Василь Зульфатович ЛАТФУЛЛИН, 
главный агроном ООО «Экоферма 
«Дубровское» Киясовского района:
– Сегодня мы, как и многие хозяйства, ищем 
новые пути для повышения рентабельности 
производства. В этом помогают прогрессивные 
решения компании «Август». Поставляемые 
препараты – это результат работы специалистов, 
средства защиты дают возможность вывести деятель-
ность по обеспечению безопасности, здоровья, качества культур на ещё 
более высокий уровень. И, конечно, повысить доходность.
Мы уже успешно внедрили в работу системный гербицид Балерина Супер. 
Препарат использовали для защиты от сорняков на части сильно засо-
рённых полей – получили результат, превзошедший ожидания. Гербицид, 
несмотря на всю сложность поставленных задач, прекрасно справился. 
При возделывании ячменя столкнулись с такой проблемой, как листо-
стебельные болезни. Своевременно применили фунгицид Колосаль Про, 
и он спас будущий урожай. Для контроля на части полей оставили 
необработанные площади: все растения там поразила болезнь, урожай-
ность просела. На обработанных участках получили высокие показатели 
по урожайности.  
Планируем опробовать гербицид Фултайм. Я слышал много положитель-
ных отзывов от специалистов, которые уже его применяют.  
Ещё одно преимущество сотрудничества с компанией – информационно-
технологическое сопровождение.  Специалисты «Августа» и Группы «КОМ-
ПАК» – дилера компании в Удмуртии – консультируют по всем вопросам, 
всегда находятся на связи, регулярно выезжают в хозяйство, чтобы на 
месте оценить состояние полей, обсудить текущие потребности и задачи. 
Агросопровождение – ещё одна сильная сторона наших партнёров. 
Рад, что смог поучаствовать в конференции. Узнал немало полезной 
информации. Уверен: она поможет в дальнейшей работе. 

.
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ПРАЗДНИК 
В УДМУРТСКОМ ТОЙМОБАШЕ 
По итогам 2023 года Алнашский район вошёл 
в ведущую тройку муниципальных образований 
республики по объёмам производства молока 
с результатом в 63,8 тыс. тонн. Значительную 
долю продукции – почти 10 тыс. т – произвёл 
СПК «Прогресс», лидер района в животновод-
стве. Хозяйство за год добилось прироста про-
изводства молока на 16% (более 1300 т), чему 
способствовал ввод в эксплуатацию новых 
ферм. Сегодня производство осуществляется 
на современном комплексе с применением 
передового оборудования.

Напомним, изначально хозяйство плани-
ровало построить большой коровник с кару-
сельной дойкой на 600 голов. Но компания 
«ИжАгроТехСтрой» помогла ему принять 
экономически верное решение, предложив 
внедрить роботизированное доение. Первую 
ферму на 140 голов запустили в декабре 
2021 года, вторая с такой же вместимостью 
начала работу в апреле прошлого года, но тор-

жественно открыли её только сейчас. Корпуса 
оснащены четырьмя роботами «Мерлин», с по-
мощью которых в СПК существенно нарастили 
суточные надои и повысили качество молока. 
По итогам 2023 года продуктивность составила 
10,9 тыс. кг на фуражную корову. В хозяйстве 
отмечают, что самые высокие результаты полу-
чены именно на роботизированных фермах.

Следующим этапом развития стало строи-
тельство родильного отделения с телятником 
и сухостойного двора, и работы вновь были 
доверены компании «ИжАгроТехСтрой».

И вот 29 февраля, спустя полгода, 
объекты официально открыты. 
В мероприятии приняли участие 
руководители и специалисты 
сельхозпредприятий Алнашского и 
Можгинского районов.

«Сегодня прекрасный повод – 
открытие сразу трёх животновод-
ческих объектов в одном из лучших 
хозяйств: колхоз «Прогресс» на протяжении 
последних лет является передовиком по про-

изводству молока, – отметил 
в приветственном слове 
глава МО «Муниципаль-
ный округ Алнашский 
район» Алексей Викторо-
вич Семёнов. – Когда на 
предприятии добиваются 
хороших показателей, то есть 
и возможность строиться, и перспективы 
развития. Я рад, что «Прогресс» решился на 
создание такого масштабного объекта, что 
сделан огромный шаг в будущее.

Благодарю подрядчиков – компанию 
«ИжАгроТехСтрой» в лице коммерчес-

кого директора Юрия Ипполитовича 
Иванова. Я уверен, что возведённые 
фермы будут приносить пользу. 
Главное, чтобы люди трудились 

здесь в удовольствие, а бурёнки при-
носили много молока и, соответствен-

но, дохода хозяйству. Молодцы, спасибо 
всем, кто внёс посильную помощь в создание 
этих объектов!»

29 ФЕВРАЛЯ В СПК «ПРОГРЕСС» АЛНАШСКОГО РАЙОНА СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ 
ФЕРМЫ НА 140 ГОЛОВ С РОБОТИЗИРОВАННЫМ ДОЕНИЕМ, РОДИЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ С ТЕЛЯТНИКОМ 
И СУХОСТОЙНОГО ДВОРА. В 2021 ГОДУ ЗДЕСЬ ЗАПУСТИЛИ ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ФЕРМЫ НА 140 ГОЛОВ. 
ТАК БУКВАЛЬНО ЗА ПАРУ ЛЕТ В ЧИСТОМ ПОЛЕ ВЫРОС ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС В ЕДИНОМ 
СТИЛЕ. ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАН ПРИ УЧАСТИИ КОМПАНИИ «ИЖАГРОТЕХСТРОЙ», ВЫСТУПИВШЕЙ 
ГЕНЕРАЛЬНЫМ ПОДРЯДЧИКОМ СТРОИТЕЛЬСТВА.

Большое новоселье в «Прогрессе»

Строительство / Событие
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О том, какие трудности пришлось преодо-
леть, рассказал председатель СПК колхоз 
«Прогресс» Александр Васильевич 
Шулаков: «Объекты мы начали 
строить в 2021 году, когда руково-
дителем был Виктор Николаевич 
Лебедев, его лёгкой рукой воз-
ложен первый камень в фунда-
мент будущего роботизированного 
комплекса. Таким образом он указал нам 
направление, в котором нужно двигаться, и мы 
придерживаемся его сегодня.

Второй корпус на 140 голов был построен 
в 2022 году, но из-за мировой ситуации и 
нарушений логистики мы до 2023 года ждали 
поставку доильного оборудования. Была 
обеспокоенность, ведь новая ферма про-
стаивала. Но Юрий Ипполитович уверенно 
говорил, что вопрос будет решён. И компа-
ния нашла возможность, привезла роботов, 
которые сегодня успешно работают и окупа-
ют свою стоимость.

Молочная ферма не может развиваться без 
подсобных сооружений, поэтому было решено 
построить родильное отделение. Старый 
корпус начала 1980-х годов не отвечал сов-
ременным требованиями – в нём было много 
ручного труда. Побывав в передовых хозяй-
ствах Удмуртии, мы взяли на заметку многие 
нюансы, совместно с главным зоотехником и 
главным ветеринаром разработали нетиповой 
проект. И вот корпус готов, он создан с учётом 
всех требований наших специалистов.

Также было решено построить телятник. 
В его основу лёг проект нашего местного 
Кулибина. С некоторыми корректировками мы 
его воплотили в жизнь.

Проблем при строительстве было немало. 
Так, в 2023 году начали расти цены на строй-
материалы, более того, их было невозможно 
достать. Но компания «ИжАгроТехСтрой» 
успешно решила все вопросы. Из-за задержек 
поставок стройка немного затянулась, но 
фермы стоят и готовы принять животных.

Уверен, что в новых корпусах будет уютно, 
тепло и светло и коровам, и работникам. Спа-
сибо всем, кто принимал участие в реализации 
проекта, огромная благодарность Юрию Иппо-

литовичу и компании «ИжАгроТехСтрой», 
которая в очередной раз показала 

себя надёжным партнёром, 
способным решать 
сложные строительные 
задачи».

Объект был непрос-
тым, но интересным, 

отметил Юрий Ипполитович 
Иванов, вручая по традиции хозяевам 

ключ от фермы: «На этом объекте пришлось 
много раз вносить корректировки в соответ-
ствии с требованиями главных специалистов 
хозяйства. Но самое важное, что ферма готова, 
она всех устраивает, и людям будет удобно 
здесь работать.

Кроме того, в нашу работу вмешались 
санкции – было не ясно, чего ждать. Но 
СПК «Прогресс» продолжил развиваться 
и строиться. Желаю хорошего настроения, 
удачи, новых успехов в производстве!»

РОДДОМ ДЛЯ КОРОВ 
Потребность в современном родильном от-
делении и просторном телятнике в хозяйстве 
возникла с расширением дойного стада – 
существующие корпуса уже не справлялись 
с нагрузкой. Построенная родилка с сухо-
стойным двором рассчитана на 130 голов, 
телятник – на 200 голов. В нём будут со-
держаться малыши с рождения до 6 меся-
цев. Планируется, что первоначально телят 
поместят в индивидуальные пластиковые 
домики, а кормить их будет молочное такси. 
По мере роста их переведут в групповые 
домики, которые установлены в другом ряду 
в этом же корпусе. 

Введение новых объектов минимизирует 
ручной труд, поскольку раздача кормов будет 
полностью механизирована, создаст благопри-
ятные условия для молодняка. Животные будут 
содержаться по холодному методу, на глубокой 
подстилке, что позволит им расти более креп-
кими и здоровыми. 

«Сухостойный двор с родильным отделени-
ем – это обычное тёплое здание, построенное 
на основе металлокаркаса с сэндвич-пане-
лями с утеплителем внутри, а телятник – без 

утеплителя, – поясняет замдиректора по 
строительству ООО «ИжАгроТехСтрой» 

Денис  Вячеславович Саблин. – 
В корпусах полностью продумана 
технология обеспечения микро-
климата: установлены качественная 

приточно-вытяжная вентиляция, 
разгонные вентиляторы. Для комфор-

та животных предусмотрены хэдлоки, 
массажные щётки, поилки. Навоз удаляется 
из помещения с помощью дельта-скрепера 
с системой флеш-флюм».

Компания «ИжАгроТехСтрой» построила 
новый объект с высоким качеством, на со-
весть, чтобы обеспечить долгий срок службы 
и комфорт для животных и обслуживающего 
персонала. Кстати, за счёт современных 
технологий сократится количество работни-
ков на ферме. В роботизированном корпусе 
достаточно оператора, а в сухостойном дворе 
с родильным отделением и телятнике будут 
постоянно работать три человека и один под-
менный. Такая оптимизация – важный момент 
для хозяйства, испытывающего трудности 
в отношении обеспечения кадрами.

Работая над своими объектами, начиная 
от создания проектной документации и 
заканчивая сдачей «под ключ», «ИжАгро-
ТехСтрой» учитывает все нюансы и вручает 
хозяевам ключи от по-настоящему современ-
ных ферм. Практический опыт и профессио-
нализм коллектива компании даёт возмож-
ность сельхозпредприятиям экономить 
денежные средства и временные ресурсы, 
получая в оптимальные сроки новые объекты 
для повышения эффективности молочного 
животноводства.

426011 Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Телегина, 49.

Тел./факс: +7 (3412) 908-246, 908-247, 
8-912-755-07-32.

E-mail: izhagroteh@yandex.ru 
www.izhagroteh.ru
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КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
Четвёртый год реализуется госпрограмма 
комплексного развития сельских территорий. 
С самого начала слово «комплексное» стало 
ключевым: документ предусматривает не 
просто вложение средств в село, а комплекс-
ные меры, направленные на корректировку 
ситуации с оттоком населения из сельской 
местности. Была поставлена задача к 2025 году 
до 60% сельского населения вовлечь в реали-
зацию мероприятий по комплексному развитию 
сельских территорий. 

Для КРСТ было определено три целевых 
показателя к 2025 году. Первый – сохранение 
доли сельского населения в общей числен-
ности населения России не менее 25,3%. 
Второй – достижение соотношения среднеме-
сячных располагаемых ресурсов сельского и 
городского домохозяйств до 80%. И третий – 
повышение доли площади благоустроенных 
жилых помещений в сельских населённых 
пунктах до 50%.

НОВЫЙ ПОВОРОТ В ПРОГРАММЕ
В прошлом году Минсельхоз России утвердил 
принципиально новый подход к развитию сель-
ских территорий. По инициативе правительства 
РФ запущена программа по развитию опорных 
населённых пунктов и прилегающих к ним 
территорий – сельских агломераций. 

Очевидно, чтобы не распылять средства, 
было решено ускоренно развивать социальную, 
транспортную, инженерную и информационно-
коммуникационную инфраструктуру. В по-
следующем поэтапно это предстоит сделать 

и на прилегающей территории. Программа 
рассчитана до 2030 года. В министерстве счи-
тают, что подход должен комплексно решить 
вопросы улучшения качества жизни населения 
и положительно сказаться на снижении темпов 
миграции в крупные города.

Под опорными решено было понимать 
населённые пункты, не входящие в городские 
агломерации и имеющие территории для 
перспективной застройки, круглогодичную 
транспортную связь с административным цен-
тром региона. Более половины их населения 
должны иметь доступ к объектам социальной и 
инженерной инфраструктуры. 

Численность населения такого пункта долж-
на быть не менее трёх и не более 50 тыс. чело-
век. Причём в радиусе 50 км от него не должно 
быть территорий с более 50 тыс. жителей. Ещё 
один критерий – за предшествующие пять лет 
в населённом пункте, претендующем называть-
ся опорным, численность населения не должна 
снизиться более чем на 5%. А население 
прилегающей территории к опорному пункту не 
должно быть больше опорного.

От критериев можно отклониться, если 
сельское образование характеризуется вы-
сокой или низкой плотностью населения или 
если отсутствует круглогодичная связь между 
прилегающими территориями и опорным 
населённым пунктом. Руководство российских 

регионов само должно определить перечень 
опорных пунктов согласно обозначенным 
критериям. 

В Удмуртии распоряжением правительства 
от 28 февраля 2023 г. № 112-р определено 
26 – в каждом районе по одному ОНП, за 
исключением Балезинского района. Там 
опорных населённых пункта два – п. Балезино 
и с. Карсовай.

В настоящее время муниципальные образо-
вания Удмуртии разрабатывают долгосрочные 
планы социально-экономического развития 
опорных населённых пунктов (далее – ДПР) на 
шесть лет, которые нужно утвердить до 1 июля 
2024 года. Отбор в целях финансирования ДПР 
будет производиться на уровне правительства 
России.

НА ЧТО БЫЛИ ПОТРАЧЕНЫ 
ДЕНЬГИ В 2023-М?
В Удмуртии реализация программы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий» является 
одной из приоритетных. В прошлом году её 
финансирование составило 1,74 млрд рублей. 
Из этой суммы 1,38 млрд поступило в виде 
субсидий из федерального бюджета, 42,6 млн 
выделил бюджет Удмуртии, 12,3 млн руб. 
добавили муниципальные бюджеты и более 
300 млн привлечено из внебюджетных ис-
точников. 

ЛЮДИ ИЗ ДЕРЕВНИ ПРОДОЛЖАЮТ СТРЕМИТЬСЯ В ГОРОД. УРБАНИЗАЦИЯ – ПРОЦЕСС 
ОБЪЕКТИВНЫЙ. ОДНАКО СДЕЛАТЬ ЖИЗНЬ НА СЕЛЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЙ, А СЕЛЬСКИЙ ТРУД – 
ПРЕСТИЖНЫМ ПЫТАЮТСЯ УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ ГОД И НЕ ПЕРВОЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ… МЕНЯЮТСЯ 
ПОДХОДЫ, МЕТОДИКИ, СТРАТЕГИИ. НО ПРОБЛЕМА ПОКА ОСТАЁТСЯ НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ. 

Когда на селе жить хорошо?

Мария РУСАЛЁВА

В ПРОШЛОМ ГОДУ МИНСЕЛЬХОЗ РОССИИ УТВЕРДИЛ 
ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВЫЙ ПОДХОД К РАЗВИТИЮ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ.

Игорь ЕГОРОВ
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В ходе реализации госпрограммы 
в прошлом году 38 семей смогли улучшить 
жилищные условия, получив соответствующие 
сертификаты. С учётом средств граждан на 
эти цели потрачено 127,6 млн руб., в том числе 
субсидия из федерального бюджета составила 
50,3 млн рублей. В результате будет введено 
2,8 тыс. кв. м жилья. 

Для работников села в 2023 году приобре-
тено или построено 84 дома, на что потрачено 
404,3 млн руб., из них привлечено 304,1 млн 
из федерального бюджета. В итоге введено 
5,7 тыс. кв. м жилья.

В восьми районах республики реализовано 
20 проектов по благоустройству сельских насе-
лённых пунктов на сумму 56,1 млн руб., в том 
числе 33,3 млн из федерального бюджета. 

В рамках направления «Развитие рынка 
труда (кадрового потенциала) на сельских 
территориях» в Удмуртии в прошлом году 
просубсидировано три ученических до-
говора работников сельхозпредприятий на 
общую сумму 89,7 тыс. рублей. Кроме того, 
сельхозтоваропроизводителям возмещены 
затраты на организацию производственной 
практики 170 студентов на общую сумму 
5,8 млн рублей. 

Профинансировано строительство или 
капитальный ремонт 19 объектов социальной 
и инженерной инфраструктуры в четырёх 
районах республики на общую сумму более 
1,15 млрд руб., из них 984 млн привлечено из 
федерального бюджета. Работы на 15 объектах 
завершены. 

Так, в п. Ува появился новый стадион 
МОУ СОШ № 1 и многофункциональная спор-
тивная площадка, в п. Кез отремонтировано 
здание районного центра детского творчества, 
а в с. Шаркан завершается строитель-
ство спортивно-оздоровительного 
центра с бассейном. В с. Каркалай 
Увинского района завершается 
строительство культурно-досуго-
вого центра.

В Малопургинском районе 
ведётся активное строительство 
образовательно-досугового центра 
в д. Аксакшур, который планируется 
открыть к 1 сентября 2024 года.

ЧТО НОВОГО В 2024-М?
В этом году на реализацию программы 
КРСТ в Удмуртии в бюджете заложено около 
1,5 млрд руб., в том числе 1,19 млрд – феде-
ральная субсидия. Предполагается, что жи-
лищные условия улучшат восемь семей, для 
работников села будет построено 37 домов. 

По программе благоустройства выбрано 
76 проектов в 24 районах республики. Будет 
просубсидировано четыре ученических догово-
ра, возмещены затраты на производственную 
практику 82 студентов. В пяти районах респуб-
лики построят или отремонтируют 17 объектов. 
На это потратят, по предварительным данным, 
1,01 млрд руб., из них 884,5 млн – из феде-
рального бюджета.

Например, в с. Шаркан запланировано 
строительство очистных сооружений и 

учебного корпуса для школы, волоконно-
оптических линий связи и универсальной 
площадки.

 В с. Селты будет строиться многофунк-
циональный центр, сети уличного освеще-
ния, волоконно-оптической линии связи, 
будет проведён капитальный ремонт здания 
МБУ ДО «Детская школа искусств».

 В п. Новый Воткинского района заплани-
ровано строительство многофункционального 
спортивного комплекса, системы водоснаб-
жения, волоконно-оптических линий связи и 
установка точки доступа (Wi-Fi).

В с. Вавож будет строительство си-
стемы водоотведения в микрорайоне 
малоэтажной жилой застройки, 
строительство лыжероллерной 
трассы и волоконно-оптических 
линий связи.

В п. Ува запланирован капи-
тальный ремонт районного Дома 
культуры, МОУ «Увинская СОШ № 2» и 
здания ветеринарной станции.

УДМУРТСКИЕ СЮЖЕТЫ
Как мы уже говорили, в д. Аксакшур Мало-
пургинского района строится образователь-
но-досуговый центр площадью 6 тыс. кв. м, 
в котором разместятся школа начального и 
среднего звена на 110 учащихся, детский сад 
на 36 мест, медпункт, сельский культурный 

центр и спортзал. 
– В мае 2024 года мы должны его 

сдать, – рассказывает замглавы 
администрации Малопургинско-
го района по территориальному 
развитию Михаил Владимирович 

Возняков. – У нас опорный пункт – 
село Малая Пурга, поэтому понятно, 

что к нему больше внимания, но хотелось бы, 
чтобы и в развитие других населённых пунктов 
вкладывались, к тому же район у нас густона-
селённый. Например, тот же Аксакшур явля-
ется центром притяжения для трёх деревень – 
Байситово, Кутер-Кутон, Куюки. Значительная 
часть населения занята в сельском хозяйстве, 
которое активно развивается. Может быть, 
надо сделать так, чтобы действие программы 
КРСТ распространялось на всю территорию 
района?

А вот в Граховском районе в прошлом году 
не сделали заявок на крупные проекты. 

– Всё не так просто, – рассказы-
вает замглавы администрации 

МО «МО Граховский район УР», 
начальник управления по терри-
ториальному развитию Денис 
Васильевич Щиголев. – Для 
вступления в программу нужно 

обеспечить внебюджетное финан-
сирование (это же миллионы рублей!), 

а у нас не оказалось такой возможности. 
А запросы, конечно, есть – проблемные до-
роги, медицину надо развивать, спортзалы 
строить. Мы стараемся везде участвовать, 
заявляемся на гранты. Так, в 2022 году смогли 
осилить большой объект в Старой Игре – 
многофункциональный центр – и пристрой 
к детскому саду в Верхней Игре. Тогда спонсо-
ром выступило градообразующее хозяйство – 
СПК «Родина». 

Многофункциональный центр с лыжной 
базой и лыжероллерной трассой строится 
в Селтинском районе, вокруг него проводится 
благоустройство, делается освещение, прово-
дится высокоскоростной Интернет. 

– Что касается строительства жилья, – рас-
сказывает первый замглавы администрации 

В ЭТОМ ГОДУ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОГРАММЫ КРСТ 
В УДМУРТИИ В БЮДЖЕТЕ ЗАЛОЖЕНО ОКОЛО 
1,5 МЛРД РУБ., В ТОМ ЧИСЛЕ 1,19 МЛРД – 
ФЕДЕРАЛЬНАЯ СУБСИДИЯ.

Строительство образовательно-
досугового центра 
в дер. Аксакшур 
Малопургинского 
района 
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по кономике и сельскому хозяйству 
Илья Дмитриевич Корепанов, – то 
в районе строится один дом 
площадью 73 кв. м в д. Югдон 
для семьи из четырёх чело-
век под вакансию ветеринара 
в ООО «Батыр». По направлению 
благоустройства сейчас реализуется 
восемь проектов. Так, в д. Новая Монья 
будет асфальтироваться и благоустраиваться 
стадион, будет достроен Дом культуры в с. Узи 
и продолжится благоустройство центра села 
(в последнем проекте активное участие при-
нимает СПК «Звезда»). У нас особое мнение от-
носительно опорных населённых пунктов: у нас 
один опорный пункт – райцентр, как и в боль-
шинстве районов. Конечно, более половины на-
селения района проживает там. Конечно, нужно 
вкладывать деньги в те населённые пункты, где 
есть экономика, где работают предприятия, но 
необходимы и те территории, где предприятий 
нет. Может быть, там не надо строить школу, 
если отрицательная демография, но поддержи-
вать жизнь людей совершенно обязательно. 

В Игринском районе есть уникальная 
деревня Лонки-Ворцы. Здесь делают «дерев-
ню будущего» своими руками. Свой парк они 
назвали Доре Мынам, то есть «мой дом», или 
«малая родина». Приехавшему в деревню 
есть на что посмотреть! Жители Лонки-Ворцы 
ежегодно подают по 35 грантов на реализацию 
проектов в своей деревне. Как правило, 10 из 
них они выигрывают.

– На 2024 год у нас запланировано восемь 
проектов, – рассказывает Ольга Александров-
на Соловьёва, начальник территориального 

отдела «Лонки-Ворцинский». – 
Их надо умножить 
на 2,9 млн руб., из 
которых 2 млн – это 
субсидия, а остальные 
средства – внебюджет-

ные. У нас много пред-
принимателей, есть градоо-

бразующее ООО «Рассвет». Помогают 
и игринские предприниматели. Нынче мы 
продолжим работы в парке «Доре Мынам», бу-
дем благоустраивать стадион, школьный двор, 
отремонтируем памятник воинам-землякам, 
сделаем уличное освещение. Есть два проекта 
по программе самообложения. Купим для 
клуба баян и костюмы для мужского ансамбля. 
Хотим построить новый Дом культуры, это пока 
хлопотно, но мы не сдаёмся…

– Увы, все деревни нам сегодня не со-
хранить, мы это понимаем, – говорит 
депутат Госсовета УР, председатель 
СПК «Маяк» Кезского района Игорь 
Вениаминович Стрелков. – По-
этому главы территорий должны 
тесно работать с руководителями 
предприятий, точно знать, в каком 
направлении они планируют раз-
виваться. Исходя из этого, принимать 
основные решения в социальной сфере, 
инфраструктуре и т. д. Поскольку бывали 

случаи, когда в развитие территории вклады-
вались деньги, а населённый пункт, скажем 
так, «заглох». По сути, деньги были потрачены 
впустую, а могли быть перенаправлены туда, 
где точно будет жизнь.

Здесь, как бы неприятно ни звучало, нужно 
провести некую инвентаризацию наших насе-
лённых пунктов. Повторюсь, это нужно делать 
власти в связке с бизнесом, тесно общаться 
с жителями, чтобы и те понимали, почему 
в долгосрочной перспективе закладываются 
средства на те или иные цели.

Скажем, сегодня в среднем обслужива-
ние одного учащегося заполненной школы 
на тысячу мест составляет около 35–40 тыс. 
рублей. А там, где школа не заполнена, эта 

цифра может доходить до 250–300 тыс. 
рублей. Поэтому учеников в малых 

сельских школах и «перенаправля-
ют» в соседние. Мы понимаем эту 
экономику, но и здесь надо найти 
золотую середину. Не бездумно 
перекидывать детей и педагогов 

с места на место, а изначально 
развивать дорожную, транспортную, 

энергетическую инфраструктуру. И делать 
это с учётом всех факторов. Чтобы было по-
нимание: вот тут, например, предприятие есть, 
оно готово работать и развиваться, значит, 
населённый пункт будет жить. Соответственно, 
тут нужны школа, газ, дороги и т. д. А в другом 
месте мы видим, что школа уже обветшала, 
строить новую нет смысла – слишком дорого, 
а людей живёт мало. Ребятишек отправляют 
учиться в другую школу, а для этого нужно по-
строить дорогу, кроме того, впоследствии эта 

дорога поможет развиваться местным 
предприятиям. Дороги – это же 

как сосуды, которые питают все 
наши органы, их роль огромна. 
И строить их необходимо заблаго-
временно, а не когда выясняется, 
что по разбитым дорогам просто не 

проехать. Работа эта очень сложная, 
трудоёмкая, но необходимая. И вести её 

необходимо в интересах каждого – жителей, 
предприятий, республики. 

Актуально / Социум

МОЖЕТ, НЕТ НЕОБХОДИМОСТИ СТРОИТЬ ШКОЛУ, ЕСЛИ 
В НАСЕЛЁННОМ ПУНКТЕ ОТРИЦАТЕЛЬНАЯ ДЕМОГРАФИЯ, 
НО ПОДДЕРЖИВАТЬ ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ НЕОБХОДИМО. 

76 проектов

5 договоров по 82 студентам

9 семей

37 домов

17 социальных объектов 

1 459,9 млн 
2024

О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
«КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ» 

20 проектов

19 социальных объектов 

3 договора по 170 студентам

38 семей

84 дома

1 701,4 млн 2023

О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
«КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ»

ДК в д. Ляльшур Шарканского района
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азовая площадка по реализации 
«Школы фермера» – Удмуртский 
государственный аграрный универ-
ситет – готовится принять очередной 

поток слушателей – всех тех, кто заинтересован 
в построении своего бизнеса в сельскохозяй-
ственной отрасли и готов для этого учиться и 
ещё раз учиться! 

Не менее 35 слушателей по двум традици-
онным направлениям проекта – это ремес-
ленное сыроделие, а также производство и 
переработка плодов, ягод и овощей – уже 
в конце апреля сядут за парты, чтобы приоб-
рести теоретические знания по выбранному 
профилю. Также им предстоит погрузиться 
в большой объём практической информации. 
В ходе учёбы запланированы посещения 
ведущих сельскохозяйственных производств 
региона: чёткая практикоориентированность – 
одна из сильных сторон обучения.  

«Школа фермера» не зря приобретает по-
пулярность среди тех, кто готов к реализации 
своих бизнес-проектов. Его участники полу-
чают новые компетенции, которые позволяют  
вести эффективное производство сельско-
хозяйственной продукции, консультационное 
сопровождение экспертов по экономической 
деятельности и технологическим вопросам. На 
современном этапе важна и возможность по-
вышения собственной финансовой грамотно-

сти. За счёт поддержки Россельхозбанка весь 
процесс обучения в «Школе фермера», в том 
числе выездные мероприятия в хозяйства, 
питание и проживание (для иногородних участ-
ников) осуществляется на бесплатной основе.

Для участия в конкурсе необходимо 
с 1 марта по 19 апреля включительно на-
править заявку, эссе и презентацию и/или 
видеоролик проекта (на электронную почту 
shkola-fermer21@udsau.ru).

Эссе должно быть оформлено согласно 
требованиям и включать: имеющийся опыт 
профессиональной деятельности, краткое 
представление кандидата предыдущего опыта 
профессиональной деятельности в аграрном 
производстве; краткое описание планируемого 
проекта в области аграрного производства; 
презентацию (видеоролик), как наглядное 
представление описательной части эссе. 

Печатная версия в объёме не более 5 стра-
ниц формата А4, шрифт Times New Roman, 
кегль 14, интервал 1,5.

Презентация оформляется в программе 
Microsoft PowerPoint или аналогичной (не 
более 10 слайдов). Видеоролик должен быть 
продолжительностью не более 3 минут.

В «Школу фермера» приглашаются иници-
ативные, активные и амбициозные фермеры 
республики. Те, кто верит в успех своего дела и 
видит в нём перспективу!

«ШКОЛА ФЕРМЕРА» – РОССИЙСКИЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ РОССЕЛЬХОЗБАНКА,
ОБУЧАЮЩИЙ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ НА СЕЛЕ, – ШАГАЕТ ПО РЕГИОНАМ. УДМУРТИЯ –
ЕГО АКТИВНЫЙ УЧАСТНИК С 2021 ГОДА И ПО РЕЗУЛЬТАТАМ – ОДИН ИЗ ЛИДЕРОВ СРЕДИ 
РЕГИОНОВ. И ВОТ – НОВЫЙ СТАРТ. С 1 МАРТА НАЧИНАЕТСЯ ОЧЕРЕДНОЙ ПРИЁМ ЗАЯВОК 
НА КОНКУРСНЫЙ ОТБОР, ЧТОБЫ САМЫЕ ДОСТОЙНЫЕ КАНДИДАТЫ СМОГЛИ ПРИОБРЕСТИ 
ИЛИ УСИЛИТЬ СВОИ КОМПЕТЕНЦИИ В СФЕРЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО БИЗНЕСА. 

Новый старт в «Школе фермера»!

Б

По всем вопросам участия 
в проекте обращаться:

  8 (3412) 59-39-13
  ido@udsau.ru

Есть мнение

Александр Николаевич 
ЧУРАКОВ, 
директор 
Удмуртского филиала 
Россельхозбанка:
– В этом году в проекте принимают 
участие 79 регионов, обучение пройдёт 
в две волны – весной и осенью. В ве-
сенней волне вместе с нами участвуют 
38 регионов. И я уверен, что мы снова 
проявим себя с наилучшей стороны. 
Руководство РСХБ высоко оценивает 
уровень организации обучения в рес-
публике. Это происходит благодаря 
отлаженному взаимодействию между 
Министерством сельского хозяйства и 
продовольствия УР, Удмуртским ГАУ, ре-
гиональным филиалом Россельхозбанка 
и неподдельному интересу к проекту со 
стороны действующих фермеров и тех, 
кто  планирует заняться агробизнесом.

Андрей Александрович 
БРАЦИХИН, 
ректор УдГАУ:
– В прошлом году 
Удмуртия сделала рывок 
в молочном скотоводстве, 
превысив объёмы произ-
водства в 1 млн тонн. Также республика 
имеет потенциал для наращивания 
объёмов производства продукции плодо-
овощеводства и ягодоводства, поэтому 
направления «Школы фермера» будут 
актуальными и востребованными. 
Надеюсь, что в проекте примут участие 
и студенты УдГАУ, а может, и не только 
нашего университета. Развитие студен-
ческого предпринимательства – одно из 
важных направлений для республики 
и вуза. И это один из эффективных 
инструментов быстрого погружения 
в профессию, с пониманием инстру-
ментов поддержки проекта со стороны 
государства и инвесторов. 
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КОГДА ОМАН СТАЛ СУЛТАНАТОМ
Современную историю Омана можно вести 
с 1970 года, когда 23 июля в результате 
бескровного переворота султан Маската 
Саид бен Таймур аль Саид был 
свергнут своим сыном Кабусом. 

 В этот же день Оман 
получил независимость от 
Великобритании. Султан 
сформировал новый каби-
нет министров во главе со 
своим дядей Тариком бен 
Теймуром, а на следующий 
день Кабус объявил, что 
отныне возглавляемое им 
государство будет называть-
ся «Султанат Оман». В 1971 году 
султан объединил имамат Оман и султанат 
Маскат в единое государство.

В ноябре 1996 года султан Кабус бен Саид 
аль Саид подписал первую конституцию Ома-
на, в которой были определены полномочия 
султана и порядок престолонаследия. 

Тем не менее султанат – абсолютная 
монархия. Султан Омана является не только 
главой государства, но и главой правитель-
ства, верховным главнокомандующим, мини-
стром обороны, иностранных дел и финан-
сов. Он также назначает кабинет министров. 
Члены его семьи обладают весьма ограни-
ченным политическим влиянием – лишь не-

сколько постов в кабинете министров. Пост 
главы государства передаётся по наследству 
среди представителей династии аль Саид. 

Кабус бен Саид аль Саид правил до 
10 января 2020 года. После его кончи-

ны страну возглавил его двоюрод-
ный брат, султан Хейсам бен 

Тарик аль Саид.

НАСЛЕДИЕ КАБУСА
В годы правления отца 
Кабуса – Саида бен Таймур 
аль Саида – Оман не 

вступал в международ-
ные организации, в стране 

сохранялся средневековый 
уклад, фактически отсутство-

вали образование и здравоохранение. 
Кабус же был ориентирован на глубокие 
перемены. Главный источник пополнения 
казны в Омане – это торговля нефтью, 
запасы которой весьма значительны, хотя 
и не так велики, как в Саудовской Аравии. 
Нефть здесь нашли в начале 1960-х годов. 
Кстати, основная часть нефтедобывающих 
и нефтеперерабатывающих предприятий 
находятся в личной собственности султана и 
приносят ему ежегодно десятки миллиардов 
долларов дохода. 

Однако Кабус отказался от вложения этих 
денег в экономику западных стран. Получен-
ные от продажи нефти средства он пустил 

на создание мощной инфраструктуры, повы-
шение жизненного уровня населения, а также 
на организацию предприятий по добыче 
других полезных ископаемых – меди, хрома, 
угля, асбеста.

Проводимые им реформы коснулись 
практически всех сторон жизни султаната. 
Были открыты телевизионные, радиовеща-
тельные, печатные средства массовой ин-
формации. В 1976 году началось строитель-
ство центра спутниковой связи. Кабус стал 
проводить политику всемерной поддержки 
частного предпринимательства. 

Была реформирована армия, которая по-
лучила современную бронетехнику, самолёты 
и боевые корабли. В несколько раз было 
повышено жалованье военнослужащим. 

Практически с момента вступления на 
престол нового султана в Омане разверну-
лось интенсивное строительство первоклас-
сных автомобильных дорог. В 1973 году был 
построен международный аэропорт, а через 
год – современный морской порт. Страну 
опоясали линии электропередач. Глинобитые 
халупы в городах стали замещать новые 
многоэтажные жилые кварталы. Появи-
лись деловые центры, кинотеатры, банки, 
современные административные здания. 
С помощью артезианских скважин началось 
обводнение пустыни и развитие поливного 
земледелия. В 1987 году страна была откры-
та для туризма. 

СУЛТАНАТ ОМАН ПОРОЙ АССОЦИИРУЕТСЯ С ЛЕГЕНДАРНЫМ СИНДБАДОМ-МОРЕХОДОМ 
И ЦАРИЦЕЙ САВСКОЙ. НАЗЫВАТЬ ОМАН РОДИНОЙ СИНДБАДА ИДЕЯ СОМНИТЕЛЬНАЯ, 
А С САВСКОЙ, ПОКОРИВШЕЙ КРАСОТОЙ И УМОМ ЦАРЯ СОЛОМОНА, СТРАНУ ВПОЛНЕ 
МОЖНО СВЯЗЫВАТЬ. НА САМОМ ДЕЛЕ ОМАН ИМЕЕТ ДОЛГУЮ, НАСЫЩЕННУЮ СОБЫТИЯМИ 
ИСТОРИЮ, КАК, ВПРОЧЕМ, И ВСЕ РЕГИОНЫ БЛИЖНЕГО ВОСТОКА, ПЕРСИДСКОГО ЗАЛИВА, 
ТРАДИЦИОННО ЗАНИМАЮЩИЕ ОСОБОЕ ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЕ МЕСТО НА МИРОВОЙ КАРТЕ.

Наши партнёры / Оман

На Родине Синдбада

Игорь ЕГОРОВ
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Султан стал тратить огромные средства 
на социальные программы – строились сотни 
школ, больниц, родильных домов, которых не 
было при отце Кабуса. В настоящее время об-
разование и здравоохранение для всех оманцев 
бесплатные. Практически бесплатно и жильё. 
Всем гражданам предоставляется беспро-
центный заём на покупку собственных домов. 
Проценты банкам выплачивает государство.

В своей внешней политике Кабус бен 
Саид осторожно стал интегрироваться в регио-
нальные и международные структуры. При 
нём начала постепенно возрастать роль страны 
в региональной политике. Султанат не вошёл 
в ОПЭК, но в мае 1981 года присоединился 
к совету сотрудничества арабских государств 
Персидского залива. Кабусу удалось разрешить 
давние территориальные и приграничные 
споры с Объединёнными Арабскими Эмира-
тами, Демократической Республикой Йемен и 
Саудовской Аравией. Значительно усилилось 
влияние США и уменьшилось – Великобри-
тании. Если до Кабуса в стране не было даже 
дипломатического присутствия США, то теперь 
появились американские консультанты в сфере 
нефтяной промышленности, освоения водных 
ресурсов. 

НЕ НЕФТЬЮ ЕДИНОЙ
Основу экономики Омана составляет добыча 
энергоресурсов. Запасы сырой нефти в стране 
оцениваются в 5,2 млрд баррелей, а природно-
го газа – 680 млрд куб. метров. Отрасль зани-
мает примерно 60% объёмов промышленного 
производства. Развита химическая промыш-
ленность (13% промышленного производства). 
Производится полиэтилен, полипропилен, 
основные химические вещества. Металлургия 
в виде производства чугуна, стали, металлокон-
струкций в объёмах промышленного производ-
ства занимает 6%.

На логистику, банковский сектор, ту-
ризм приходится более 50% ВВП. Сельское 
хозяйство сегодня занимает лишь 2% ВВП. 
Оман импортирует порядка 80% потребляемых 
продуктов питания, потому что основную часть 
его территории занимают пустыни. 

C начала 2021 года в Омане реализуется 
программа Vision-2040, направленная на то, 
чтобы к 2040 году он вошёл в число наиболее 
развитых стран мира, обеспечивающих устой-
чивое процветание и безопасность для всех. За 
это время должен состояться переход от эконо-
мики, основанной на добыче нефти, к более 
разнообразной, базирующейся на знаниях. 

Поэтому правительство уделяет большое 
внимание, например, туристическому бизнесу, 
упрощая визовые требования для большего 
числа граждан. Расширяет возможности тру-
доустройства и, в частности, обучения граждан 
Омана профессиям в не нефтяных секторах.

Разрабатывается программа дополнитель-
ных преимуществ для иностранных инвесторов, 
налоговых льгот, разрешения на инвестиции 
сразу в несколько новых отраслей, расширения 
землепользования, доступа к капиталу, а также 
стимулирования занятости для компаний, 
удовлетворяющих требованиям. 

РОССИЯ – 
ТРЕТИЙ ПОСТАВЩИК ЖЕЛЕЗА
Россия экспортирует в Оман преимущественно 
прямовосстановленное железо (61%). Наша 
страна – третий поставщик этой продукции 
в Оман после Пакистана и ОАЭ.

В структуре российского экспорта в сул-
танат традиционно 10% занимает пшеница. 
Из Омана в Россию поступают пластмасса и 
изделия из неё (53%), обработанный камень, 
парфюмерия и рыбное филе. 

За первое полугодие 2023 года объём това-
рооборота между султанатом и Россией вырос 
по сравнению с аналогичным периодом преды-
дущего года в 2,6 раза и достиг $255 млн. 

– В соответствии с долгосрочной страте-
гией развития, получившей название «Взгляд 
в 2040 год», в Омане наибольшее внимание 
будет уделяться промышленности, туризму, 
горному делу, сельскому хозяйству, логистике, 
информационным технологиям, – расска-
зывал РИА Новости  исполнительный 
директор Российско-Оманского 
делового совета при ТПП РФ 
Владимир Борисович Дергачев, 
к. э. н. – В стране есть интерес и 
к созданию консервных предпри-
ятий. Сегодня речь идёт не только о 
товарных поставках, но и о применении 
новых российских агротехнологий, строи-
тельстве элеваторов, создании совместной 
зерновой компании. Оманцы предлагали 
экспортировать в Россию свежемороженую 
рыбу (тунца), акцентировалась необходимость 
инвестиций в местную аквакультуру. Но многое 
из заявленного так и остаётся на бумаге либо 
растворяется в воздухе. В итоге к нам часто 
обращаются посредники с обеих сторон с до-
статочно сомнительной репутацией, которые 
берут на себя функции ретрансляторов взаим-
ных интересов в Омане, требуя значительное 
вознаграждение за услуги.

Справедливости ради надо сказать, что и 
с российской стороны зачастую отсутствует 
понимание специфики взаимоотношений 
с арабскими, в данном случае с оманскими 
бизнесменами. При всём исключительно 
дружелюбном отношении к нам следует 
помнить, что оманцы – нация гордая и ценящая 
себя, стоящая немного особняком и никогда 
не навязывающая собственных взглядов и 
порядков. К сожалению, не могу сказать по-
добного о наших предпринимателях. Так, одна 
из российских фирм, заявлявшая о возмож-
ности поставок экологически чистой молочной 
продукции, тут же отказалась от визита, как 
только дело дошло до практических действий: 
мол, пусть едут сами и смотрят, если им надо! 
То же самое было с предложенными другой 
российской компанией усилителями вкуса для 
кондитерских изделий, а также полиметалличе-
скими трубами, имеющими высокую стойкость 

к агрессивным почвам, которые характер-
ны для Омана. И так не раз и не два – 

примеров подобного чванливого 
высокомерия масса, а жаль!

Кстати, 11 декабря 2022 года 
в Маскате начала работу деловая 
миссия российских компаний-экс-

портёров продукции АПК с султана-
том Оман, организованная Минсель-

хозом России, российским посольством и 
Федеральным центром «Агроэкспорт» при 
поддержке Министерства сельского хозяйства, 
рыболовства и водных ресурсов и Министер-
ства торговли, промышленности и поощрения 
инвестиций султаната Оман.

В прошлом году в отношениях между 
Россией и Оманом произошло очень важное и 
долгожданное событие: наша страна ратифи-
цировала соглашение об устранении двойного 
налогообложения.

Летом 2023 года Минфин России начал 
кампанию по пересмотру налоговых отноше-

ОМАН – ИНТЕРЕСНАЯ СТРАНА С НЕБОЛЬШИМ НАСЕЛЕНИЕМ 
ОКОЛО 5 МЛН ЧЕЛОВЕК, САМОБЫТНАЯ, 
НО В ТО ЖЕ ВРЕМЯ СОВРЕМЕННАЯ.
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ний со странами, которые не присоединились 
к санкциям против России. Оман стал первой 
юрисдикцией, с которой переговоры удалось 
довести до конца.

Соглашение устанавливает общую ставку 
налога на доходы в виде дивидендов в размере 
15%, но её уровень понижается до 10%, если 
в течение года компания владеет не менее 20% 
капитала компании, которая производит выпла-
ты. Ставка налога на процентные доходы и на 
роялти установлена в размере 10%. Отдельные 
льготы предусмотрены для госструктур и гос-
корпораций. Соглашение также предполагает 
освобождение от налогообложения дивиден-
дов и процентов, если они выплачиваются 
правительству, Центробанку или пенсионным 
фондам России и Омана.

УДМУРТИЯ БЕРЁТ КУРС 
НА ЭКСПОРТ МОЛОЧНОЙ 
ПРОДУКЦИИ
В прошлом году в постоянном представитель-
стве главы Удмуртии при президенте России 
было подписано двустороннее соглашение 
между компанией MLK Group и оманской 
компанией Retaj Overseas о сотрудничестве по 
поставке сухих молочных продуктов, произво-
димых ООО «Ува-молоко», в страны GCC (Совет 
сотрудничества арабских государств Персид-
ского залива ) и Африки. 

Компания Retaj Overseas LLC, которая 
занимается налаживанием бизнес-процессов 
российских предприятий в странах Ближнего 
Востока и Северной Африки, – ведущий постав-
щик услуг по регистрации компаний, мест-
ному партнёрству и обслуживанию в данном 
регионе. Она предлагает специализированные 
решения по открытию компаний в Омане для 
представителей российского и международного 
бизнеса, гарантируя, что иностранная сторона 
сохраняет полную безопасность и контроль над 
местным бизнесом. 

Подписание стратегического соглашения 
позволит расширить рынки сбыта удмуртской 
молочной продукции за счёт её реализации на 
территории стран, входящих в региональный 
союз арабских государств на Аравийском 
полуострове GCC (Оман, Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Кувейт, Катар, Бахрейн) и в государствах 
африканского континента.

Также соглашение подразумевает создание 
совместного предприятия на территории 
султаната для ведения деятельности по произ-
водству и фасовке сухих молочных продуктов 
и производству сыра.

Подписание состоялось 13 июля, а неделю 
спустя глава Удмуртии Александр Владими-
рович Бречалов встретился с чрезвычайным 
и полномочным послом султаната Оман 
в России Хамудом Бен Салим Бен Абдулла аль 
Тувайхом. На встрече Александр Владимирович 
отметил, что Удмуртия уже имеет опыт сотруд-
ничества с этой страной. В 2020 году 
был произведён экспорт товаров 
из Удмуртии на сумму 66,1 тыс. 
долл. США. 

В качестве примеров 
возможного успешного 
сотрудничества удмуртская 
сторона предложила продукцию 
компаний «Ситек» с автоматизацией 
складской логистики, «Вортекс» с пре-
миум-линейкой автохимии Smart Open, «При-
волжской химии» с производством мыла, 
щелочных и кислотных, синтетических, 
технических и дезинфицирующих средств. 
В части сельского хозяйства было предложе-
но сотрудничество с Глазовским комбикор-
мовым заводом, производящим различные 
виды кормов для домашних животных. Также 
были обсуждены возможности сотрудниче-
ства в области медицины, деревообработки. 
Кроме того, глава республики отметил, что 
в Удмуртии есть 60 тыс. га земель, на кото-

рых может быть произведена сельхозпродук-
ция для султаната. 

Глава региона отметил и положительный 
опыт уже заключённого за неделю до встречи 
с послом соглашения с MLK Group.

В развитии отношений со странами Ближ-
него Востока компанией MLK Group, в состав 
которой входит «Ува-молоко», 20 февраля ны-
нешнего года на международной выставке про-
дуктов питания и напитков индустрии HoReCa 
GulFood 2024 в Дубае состоялось подписание 
трёхстороннего соглашения с компаниями The 
Arab Dairy Company и Al Mansoor Group, работа-
ющими в макрорегионе. 

Как пояснили в MLK Group, в стратегичес-
кие задачи группы компаний на ближайшие 
пять лет входит развитие экспорта молочной 
продукции. 

– Весь 2023 год мы изучали экспортный 
рынок сухих молочных продуктов и выбирали 

направления, которые будут наиболее 
интересны нашей компании, – расска-

зал генеральный директор MLK Group 
и ООО «Ува-молоко» Александр 
Владимирович Емшанов. – Оста-
новились на партнёрстве с султа-

натом Оман, который помогает нам 
осуществлять реализацию продукции и 

имеет эксклюзивные права на страны GCC 
и Африку. Данное государство поддерживает 
нейтралитет в мире, достаточно независимое, 
с ним успешно решаетcя вопрос о платежах, 
что немаловажно при построении экспортной 
стратегии. Это интересная страна с небольшим 
населением около 5 млн человек, самобытная, 
но в то же время современная. В прошлом году 
мы уже осуществили первые поставки. Планы 
сотрудничества на 2024-й – экспортировать 
в Оман больше 10 тыс. т продукции. По итогам 
работы 2023 года мы решили консолидировать 
свои силы на таких странах, как Ливия, Алжир, 
Египет, Тунис, Оман, и выйти на азиатский 
рынок. Здесь высокая плотность населения, 
высокий спрос на продукты питания. Плани-
руем поставлять сухое цельное молоко, сухое 
обезжиренное молоко, сливки и сыворотку. 

В конце 2023-го – начале 2024 года со-
стоялись первые поставки в Оман, Тунис, 
Бангладеш и Египет. Основной поставщик экс-
портной продукции компании MLK Group – это 
ООО «Ува-молоко».

ЛЕТОМ 2023 МИНФИН РОССИИ ГОДА НАЧАЛ КАМПАНИЮ 
ПО ПЕРЕСМОТРУ НАЛОГОВЫХ ОТНОШЕНИЙ СО СТРАНАМИ, 
КОТОРЫЕ НЕ ПРИСОЕДИНИЛИСЬ К САНКЦИЯМ ПРОТИВ 
РОССИИ. ОМАН СТАЛ ПЕРВОЙ ЮРИСДИКЦИЕЙ, С КОТОРОЙ 
ПЕРЕГОВОРЫ УДАЛОСЬ ДОВЕСТИ ДО КОНЦА.
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НАРОДНАЯ ПРИМЕТА ГЛАСИТ, 
ЧТО СНЕЖНАЯ ЗИМА – 
К БОГАТОМУ УРОЖАЮ. 

Снег бьёт 
рекорды 

Фото: Маргарита Южакова, п. Кильмезь,  Сюмсинский район, 
Лилия Сундукова, д. Уйвай,  Дебёсский район, Надежда Широбокова,  
д. Мукши, Якшур-Бодьинский район, Сергей Ложкин, д. Ю-Чабья, 
Кезский район, Ольга Верняева, с. Чекан, Увинский район, 
Ульяна Белослудцева, поч. Пажман, Кезский район

былые времена по погоде зимой пытались предсказать, каким будет лето и 
урожай. Например, примечали, что хлеба хорошо уродятся, если во второй по-
ловине января стоят солнечные дни, если висит много частых и длинных сосу-
лек. Если же месяц сухой и морозный, ожидали сухого и жаркого лета. А частые 

январские метели означали дождливое лето.
На февраль также были свои приметы. Добрый признак – холодный февраль: значит, 

лето будет благоприятным. А если выдастся месяц погожим, то лето будет засушливым. 
Хороший урожай предвещал и снег, выпавший в ноябре. Кстати, в конце ноября 

2023 года в Удмуртии выпало аномально высокое количество осадков. 
Старший преподаватель кафедры экологии и природопользования УдГУ 
Дмитрий Адаховский сообщил, что только у реки Позимь, протекаю-
щей недалеко от Ижевска, снеговой покров достиг отметки в 36 и 
более сантиметров. По его словам, за последние 20 лет в конце 
ноября такого ещё не происходило.

Снегопады продолжились и в декабре, и в январе. Снегопад, 
прошедший на территории республики с 19 по 21 декабря, 
побил рекорд 1955 года. В разных районах выпало от 65 до 
145% месячной январской нормы осадков. Больше всего 
(50 мм) – в Селтах. В Ижевске ежедневно выпадало по 
11 мм осадков. «Ранее рекорды были побиты в середи-
не прошлого столетия (20 января 1955 года – 7,6 мм, 
21 января 1954 года – 6,6 мм)», – сообщили в Удмуртском 
гидрометцентре.

Деревни, сёла и города замело, снегоуборочная 
техника не справлялась с таким количеством снега, люди 
вышли на улицы с лопатами. Участники нашего конкурса 
ВКонтакте «Такого снегопада давно не помнят здешние 
места» запечатлели снежные рекорды  года. Эта зима 
точно останется в памяти надолго. 

В
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ИЗМЕНЕНИЕ ЛИМИТОВ ПО УСН 
И ФИКСИРОВАННЫХ 
СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ
Для предприятий, работающих по специальным 
налоговым режимам, год начался с изменений 
лимитов по доходам. В 2023 году при обычных 
ставках (6% – «доходы» и 15% –  «доходы 
минус расходы») предельный размер дохода 
составлял 188,55 млн рублей. При повышен-
ных – 8% «доходы» и 20% «доходы – рас-
ходы» – 251,4 млн рублей. С 2024 года новый 
лимит для стандартных ставок составляет 
199,35 млн руб., для повышенных – 265,8 млн 
рублей. 

Следующее изменение касается величины 
фиксированных страховых взносов для инди-
видуальных предпринимателей. В 2023 году 
фиксированный платёж по страховым взно-
сам равнялся 45 842 рублям. С 2024 года он 
составляет 49 500 руб. и c 2023 года больше 
не делится на пенсионную и медицинскую 
часть. Дополнительные взносы по-прежнему 
начисляются в размере 1% (но не более 
277 571 руб. за 2024 год) от доходов свыше 
300 тыс. рублей.

Фиксированную часть за 2023 год оплатить 
нужно было до 31 декабря 2023 года, а допол-
нительную часть –  до 1 июля 2024-го.

В соответствии с Федеральным законом 
№ 389-ФЗ ИП на упрощённой и патентной 
системах налогообложения могут уменьшить 
сумму налога (авансовых) платежей на фикси-
рованные страховые взносы. 

Рассказывает и. о. начальника 
отдела оказания государственных 
услуг УФНС России по Удмуртской 
Республике Людмила Николаевна 
ПОНЬКИНА:

«Положение данного закона 
распространяется на правоотноше-
ния, возникшие с 1 января 2023 года. 
Индивидуальные предприниматели без 
работников могут уменьшить патент на 
фиксированные страховые взносы и на 
страховые взносы в размере 1% за 2023 год 
независимо от их уплаты, а также на взносы 
за прошлые периоды, которые перечислены 
в 2023-м. ИП с работниками дополнительно 
могут уменьшить взносы за работников, 
уплаченные во время действия патента, на 

общую сумму 50% платы за патент. Хочу 
отметить, что нельзя уменьшить налог при 
патенте на страховые взносы, которые учтены 
при исчислении других налогов. Срок уплаты 
фиксированных платежей индивидуальными 
предпринимателями за себя за 2024 год – не 
позднее 31 декабря 2024 года. Так как это вы-

ходной, то оплата переходит на первый 
рабочий день следующего года. 

Страховые взносы, исчисленные 
с суммы дохода плательщика, 
превышающей 300 тыс. руб. 
за расчётный период, уплачивают-

ся не позднее 1 июля, следующего 
за истекшим расчётным налоговым 

периодом». 

ПОНИЖЕННЫЕ СТАВКИ ПО УСН
С 1 января 2020 года в Удмуртии установлены 
пониженные налоговые ставки для органи-
заций и ИП, регистрирующихся в республике 
в связи с переменой ими места нахождения 
и места жительства. Льготный период их 
действия продлевается до 2027 года включи-
тельно. 

2024 ГОД ПРИНЁС МНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ НОВШЕСТВ, КОТОРЫЕ КАСАЮТСЯ ПОЧТИ 
КАЖДОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ, ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ ОТ СПЕЦИФИКИ И РАЗМЕРА БИЗНЕСА. 
В ИХ ЧИСЛЕ – ИЗМЕНЕНИЯ ЛИМИТОВ ПО УСН, ПОВЫШЕНИЕ СТРАХОВЫХ ВЗНОСОВ 
ДЛЯ ИП, ПОВЫШЕНИЕ МРОТ, ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА УТЕЧКУ ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ И Т. Д. 
РАССКАЖЕМ О НАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬНЫХ. 

На законных основаниях

Ирина КОМЛЕВА
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Размер пониженных ставок зависит от 
применяемого объекта налогообложения и 
периода регистрации. Для тех, кто в 2020 году 
впервые зарегистрировался на территории 
республики, в случае, если объектом налого-
обложения по УСН являются доходы, могут 
быть применены ставки в размере 1% в первом 
налоговом периоде, 3% – в течение двух следу-
ющих налоговых периодов, и далее 1% в пяти 
следующих налоговых периодах непрерывно. 
При применении объекта налогообложения 
«доходы минус расходы» ставка составляет 5% 
на весь период с 2020 по 2027 год включи-
тельно. Аналогичная схема пониженных ставок 
используется при регистрации в 2021, 2022 и 
2023 годах. При регистрации в 2023 году могут 
применяться ставки 1% или 5% в течение на-
логовых периодов с 2023 по 2027 год.

Изменения будут распространяться и на 
организации и ИП, которые перерегистриро-
вались в Удмуртию в 2020 году, и льготный 
период для них уже истёк. Ставки для таких 
компаний с начала 2023 по 2027 год анало-
гично будут равны 1% и 5%. Для компаний, 
вернувшихся в 2021 году (т. е. в 2021 году 
однократно сменивших место реги-
страции на территорию Удмурт-
ской Республики), пониженную 
налоговую ставку в 2023 году 
применяют в размере 3%, а с 2024 
по 2027 год будут вправе при-
менять 1% в случае, если объектом 
налогообложения являются «доходы», 
5% – при применении объекта налогообло-
жения «доходы – расходы».

Для тех, кто вернётся в Удмуртию 
в 2022–2026 годах, действие пониженных 
налоговых ставок продлевается до 2027 года 
включительно, ставки составят 1% и 5% соот-
ветственно.

Людмила Николаевна ПОНЬКИНА: 
«На эту тему к нам поступает очень много 
вопросов, обращений, рассмотрим несколько 
ситуаций. Например, налогоплательщик был 
зарегистрирован на территории республики 
в период после 2021 года, ушёл в другой 
субъект, потом вновь вернулся, этой льготой 
он воспользоваться не может, потому что 
нарушается принцип однократности регистра-
ции. Следующий пример. Налогоплательщик 
зарегистрирован на территории Удмуртии и 
до 1 января 2021 года ушёл в другой регион, 
затем – в третий, после чего вернулся в рес-
публику, то понятно, что он тоже не имеет 
права воспользоваться льготой.

Третий пример: компания была зареги-
стрирована на территории республики и до 
2021 года ушла в другой регион, а затем 
вернулась, и в данном случае она имеет право 
на налоговые преференции. И ещё распро-
странённый вопрос, сохраняется ли право 
применения пониженных ставок при смене 
объекта налогообложения: отвечу, что оно 
сохраняется. Если есть намерение  сменить 
объект налогообложения на «доходы» 
с 2024 года, то за 2023 год компания вправе 
применить ставку в размере 5%, а с 2024 

по 2007 включительно – 1%, при условии, что 
до 31 декабря 2023 года в налоговый орган 
было предоставлено уведомление о смене 
объекта налогообложения».

С памяткой о порядке предоставления и 
заполнения уведомления об исчисленных 
суммах налогов, авансовых платежей по 
налогам, сборов, страховых взносов можно 
ознакомиться на сайте УФНС России. Также 
напоминаем, что с 1 апреля индивидуаль-
ные предприниматели смогут направлять 
налоговую отчётность через личный кабинет 
налогоплательщика, к этому времени там 
будут доступны 20 форм налоговой отчёт-
ности. С 5 февраля личный кабинет работает 
в тестовом режиме.

УСИЛЕНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ЗА УТЕЧКУ ПЕРСОНАЛЬНЫХ 
ДАННЫХ
В конце января в первом чтении приняты по-
правки в Кодекс об административных право-
нарушениях и Уголовный кодекс об усилении 
ответственности за утечку персональных 

данных. 

Артём ГАРДЕН, 
партнёр Юридической группы 
«Совет»:
«Новые требования к работе 
с персональными данными не 

вводятся, но ответственность за их 
нарушение выросла кратно. В части 

административных штрафов ключевое 
изменение – повторное нарушение работы 
с персональными данными чревато оборот-
ным штрафом от выручки компании, что мо-
жет очень серьёзно повлиять на её прибыль. 

Также увеличены штрафы за нарушения, 
связанные с направлением в Роскомнадзор 
необходимых уведомлений. 

Первое нарушение – это отсутствие 
уведомлений об утечке персональных данных. 
Напомню, что о любой утечке нужно сразу 
же сообщить в Роскомнадзор и принять 
максимальные меры, чтобы помочь ведомству 
разобраться с этой проблемой. 

Второе нарушение – отсутствие уведом-
ления Роскомнадзора о намерении обраба-
тывать персональные данные. Здесь важно 

отметить, что каждый бизнес так или иначе 
персональные данные обрабатывает. Если 
уведомление направлено, то Роскомнадзор 
включит предприятие в реестр и будет перио-
дически проводить плановые проверки. 

Поправки в Уголовный кодекс предусмат-
ривают введение уголовной ответственности 
за использование, передачу, сбор и хранение 
персональных данных, полученных незаконным 
путём. За это тоже предусмотрены серьёзные 
меры: штраф до 300 тыс. руб. или принуди-
тельные работы на срок до 4–5 лет, в зависи-
мости от категории персональных данных. 

С первого взгляда это неочевидно, но 
такие меры ответственности могут быть по-
лезны для бизнеса. Я на практике неоднократ-
но встречал случаи, когда сотрудник «сливал» 
базу данных клиентов конкурентам. И наше 
законодательство, к сожалению, не всегда 
давало предпринимателям возможности для 
борьбы с такими недобросовестными людьми. 
Так вот теперь у бизнеса должен появиться 
такой инструмент, и важно понимать, что он 
действительно будет работать. 

Что нужно сделать для того, чтобы сни-
зить риски штрафов за утечку персональных 
данных, чтобы защитить бизнес от возмож-
ной кражи клиентской базы? Юристы реко-
мендуют регламентировать взаимоотношения 
с сотрудниками, клиентами и партнёрами. 
Необходимо внедрить политику конфиден-
циальности на всех ресурсах, где компания 
собирает данные клиентов, – на сайтах, 
в социальных сетях и т. д. Далее, нужны 
внутренние приказы по работе с персональ-
ными данными, то есть локальные акты, 
которые указывают, где хранятся персональ-
ные данные, какой порядок работы с ними 
установлен на предприятии. Обязательно 
должно быть назначено ответственное лицо 
за работу с персональными данными, к кому 
в первую очередь будут приходить вопросы 
по данному профилю. И, наконец, необхо-
димы правила для работы с персональными 
данными для всех категорий сотрудников. 
Не забывайте также, что важно заключить 
с сотрудниками соглашения о неразглашении 
и включить в договоры с контрагентами ус-
ловия о конфиденциальности персональных 
данных. 
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Рынки / Цветоводство

МАРТ – МЕСЯЦ ТЮЛЬПАНОВ 
В среднем на жителя РФ приходится два-три 
букета цветов в год. Основной спрос формиру-
ют крупные города. В Москве цветы покупают 
вдвое чаще, чем в среднем по стране, – вместе 
с агломерацией столица занимает около 35% 
рынка.

Спрос и предложение на рынке зависят 
от сезона. Пиковые значения приходятся на 
февраль-март (14 февраля, 8 марта), май-июнь 
(конец учебного года), конец августа – начало 
сентября (1 сентября). Повышенный спрос 
также наблюдается в начале октября, ко Дню 
учителя. При этом в феврале преобладают 
продажи роз, в марте – тюльпанов, в мае – 
гвоздик, в сентябре – роз и хризантем.

В объёме российского рынка цветов 
преобладает импортная продукция – на её 
долю приходится 85%. Однако и собственное 
производство постепенно увеличивается: 

в 2022 году валовой сбор свежих срезан-
ных цветов в РФ вырос на 18%, примерно 
до 400 млн шт. относительно показателей 
2021 года в 340 млн штук. В 2023 году 
в России произведено около 500 млн штук. 
В целом же ёмкость российского рынка 
цветов, по оценкам Россельхозбанка, со-
ставила 2 млрд шт. при стоимостном объёме 
более 200 млрд руб. с частичным изменением 
в структуре и логистике импортных поставок 
свежих цветов. Если ранее в Россию поставля-
ли цветы Нидерланды (34%), Эквадор (33%), 
Белоруссия (9%), Кения (8%), Колумбия 
(6,6%), то в 2023 году на рынке были наши 
производители, а также бизнес из Южной 
Америки и Азии, увеличились объёмы поста-
вок из Турции, Белоруссии, Армении и Китая.

Российский рынок цветов отличается не-
равномерностью распределения мощностей. 
Общая площадь теплиц, где выращивают 

цветы, в стране превышает 200 гектаров. 
Центрами производства свежих срезанных 
цветов являются Центральный и Приволжский 
федеральные округа, на их долю приходится 
более 60% объёма валового сбора. В ЦФО 
ключевыми регионами являются Московская, 
Калужская и Белгородская области, произ-
водящие суммарно до 80% цветов. В ПФО 
производство сосредоточено в республиках 
Мордовия и Удмуртия. В СЗФО лидирует по 
объёмам Ленинградская область, в ЮФО – 
Краснодарский край.

ПРЕВАЛИРУЕТ ИМПОРТ
Поскольку доля присутствия российских 
цветоводов на внутреннем рынке ещё довольно 
скромная, в Госдуме видят необходимость 
в поддержке отраслевых предприятий, на-
правленной на снижение зависимости их 
от импорта. По словам зампреда комитета 

КАЖДАЯ ДЕСЯТАЯ РОЗА В МАГАЗИНАХ РОССИИ ВЫРАЩЕНА В УДМУРТИИ. ОДНАКО 
В РЕСПУБЛИКЕ ДОВОЛЬНО БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО МАЛЫХ ЦВЕТОЧНЫХ ФЕРМ, ГДЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНО ОГРОМНОЕ РАЗНООБРАЗИЕ ЦВЕТОВ, ДАЖЕ ТАКИЕ, КАК В ГОЛЛАНДИИ. ПОМИМО 
ВЕСЕННЕГО ЦВЕТКА – ТЮЛЬПАНА – И ПОПУЛЯРНЫХ РОЗ, В ЦВЕТОЧНЫХ САЛОНАХ МОЖНО 
ВСТРЕТИТЬ И ЦИННИЮ, И ГЕОРГИНЫ, И ГЛАДИОЛУСЫ, ЦЕЛЛОЗИЮ, ФЛОКСЫ И МНОГИЕ ДРУГИЕ 
ЦВЕТЫ – ВСЕГО БОЛЕЕ 20 НАИМЕНОВАНИЙ. И ВСЕ ОНИ ВЫРАЩЕНЫ В МЕСТНЫХ ТЕПЛИЦАХ. 

Тюльпанное настроение
Мария РУСАЛЁВА
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Госдумы по защите конкуренции 
Алексея Владимировича Ситникова, 
в России наблюдается небольшое 
увеличение площадей, на которых 
выращиваются цветы, однако 
доля завозимого из-за рубежа 
среза по-прежнему достигает 85%, 
а поэтому существуют большие воз-
можности для импортозамещения. «Для 
стимулирования строительства цветочных 
теплиц три года назад в госпрограмму под-
держки сельского хозяйства были включены 
возможности получения льготных инвестици-
онных кредитов по ставке не выше 5% на эти 
цели. Пока практически никто из инвесторов 
ей не воспользовался», – отметил депутат. Он 
объяснил это тем, что срок данных льготных 
инвесткредитов раньше составлял восемь лет, 
а со слов участников рынка, за такой период 
вложения не окупить. Ситников сообщил, что 
есть возможность продления таких кредитов 
до 12 лет. 

Ещё одна проблема – старые теплицы, 
на реконструкцию которых нельзя привлечь 
инвесткредиты, отметил парламентарий. 
Он рассказал, что на новый гектар теплиц 
для выращивания цветов необходимо около 
350 млн руб., а для импортозамещения теплиц 
требуется около 1000 гектаров. Кроме того, 
отечественного селекционного материала на 
сегодняшний день просто нет, а ввоз за-
рубежного ограничен.

«Мы инициировали увеличение 
пошлин на ввоз импортных цве-
тов, потому что сегодня пошлины 
остаются самыми низкими. Да, 
сегодня есть запрет на ввоз цветов 
из недружественных стран, но нет 
чёткого понимания и уверенности 
в том, что этот запрет не отменят после 
окончания СВО», – рассказал Ситников. 

В середине февраля по инициативе коман-
ды Международной выставки «ЦветыЭкспо» 
в Госдуме состоялось обсуждение проблем 
цветочной отрасли. Во встрече приняли участие 
представители различных комитетов Госдумы, 
а также производители цветов, флористы, 
предприниматели. «Со своей стороны высту-
пил с предложениями, которые в дальнейшем 
войдут в дорожную карту по развитию отрасли 

в России, – написал в соцсетях 
руководитель федерального 

проекта «Парки России», 
член Общественной палаты 
РФ Сергей Викторович 
Буторин. – Считаю, что 
в парках необходимо рас-

ширять сервисы по продаже 
цветов. Можно создавать и 

небольшие тепличные комплексы, 
а для популяризации отрасли проводить 

различные мастер-классы с участием 
посетителей парков, включая детей. 

Без цветов невозможно пред-
ставить ни одно общественное 
пространство, они его не только 
украшают, но и подчёркивают 

индивидуальность места, где они 
высажены».

ЦВЕТОЧНАЯ ФЕРМА
Цветочное фермерство – достаточно новое 
направление бизнеса в России, которое реали-
зуют в основном небольшие предприниматели. 
Как такового понятия «цветочная ферма» 
в стране нет. Но они очень популярны в Аме-
рике и других зарубежных странах, именно их 
опытом вдохновились российские фермеры, 
отважившиеся на такой эксперимент.

По оценкам экспертов, сейчас в России 
насчитывается около 300 ферм, которые по-
зиционируют себя как цветочные. В среднем на 
каждое хозяйство приходится по 10 соток для 
производства цветов.

Фермеры обычно срезают цветы под заказ, 
за несколько часов до передачи покупателю, 
чтобы доставить их на прилавки максимально 
свежими. 

Особенного успеха отечественные цветово-
ды достигли в выращивании тюльпанов. Уже 
весной 2023 года почти все тюльпаны, пред-

ставленные в продаже, были с российских 
ферм. Как отметил председатель прав-

ления Национальной ассоциации 
цветоводов Алексей Константино-
вич Антипов, российские цвето-
воды нацелились на избавление 
от голландских тюльпанов. И из-

менения в этом сегменте не связаны 
с санкциями или ограничениями из-за 

COVID-19 – в нём действительно произо-
шло импортозамещение. «В России можно 
насчитать несколько сотен производителей 
тюльпанов – это достаточно выгодный малый 
бизнес», – объяснил Антипов.

При этом, по оценке эксперта, в целом ситу-
ация на цветочном рынке непростая. Поставки 
из-за рубежа не уменьшаются, активизиро-
вались такие дружественные России страны, 
как Кения и Эквадор, что не способствует 
импортозамещению. Глава НАЦ уверен, что без 
дополнительной государственной поддержки 
отрасли невозможно будет развиваться.

Важность господдержки цветоводов отме-
чает и руководитель проектов по направлению 
«Оценка и финансовый консал-
тинг» группы компаний SRG 
Мария Дмитрие вна Петрова: 
«Цветоводство в России 
сильно зависит от импорта. 
Доля иностранной продук-
ции как среди свежесрезан-
ных цветов, так и в сегменте 
посадочного материала – более 
80%. В обходе санкционных огра-
ничений заинтересован не только россий-
ский рынок, но и поставщики, применяются 
различные схемы. В этих условиях открытие 
цветочного бизнеса крайне рискованно и за-
тратно. Себестоимость продукции, выращенной 
в РФ, будет явно выше даже с учётом расходов 
конкурентов на усложнившуюся логистику.

Помимо существенных расходов на строи-
тельство тепличных комплексов и требований 
к климату, следует учитывать сложность селек-
ционной работы. Конкурировать с голландским 
цветоводством нецелесообразно без господ-
держки рынка.

Однако в новых экономических и геополи-
тических условиях при грамотном менеджмен-
те и продвижении продаж открыты хорошие 
перспективы для нишевых проектов: цветов 
под заказ конкретного покупателя, уникальных 
производств».

ВМЕСТО ГОЛЛАНДСКИХ – 
УДМУРТСКИЕ 
Выращивание цветов становится заметной 
отраслью экономики Удмуртии. В частности, 
активно развивается сегмент срезанных роз за 
счёт крупных игроков: ООО «Цветы Удмуртии» 
и ООО «Объединённая цветочная компания». 
Планируется, что с запуском оранжерейного 
комплекса в Сарапуле объём производства 
роз в республике достигнет 20 млн штук при 

ПОСКОЛЬКУ ДОЛЯ ПРИСУТСТВИЯ РОССИЙСКИХ 
ЦВЕТОВОДОВ НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ ЕЩЁ ДОВОЛЬНО 
СКРОМНАЯ, В ГОСДУМЕ ВИДЯТ НЕОБХОДИМОСТЬ 
В ПОДДЕРЖКЕ ОТРАСЛЕВЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ.
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общем объёме продаж в стране около 100 млн 
роз.

Небольших цветочных ферм в республики 
не так много, однако в определённых сегмен-
тах присутствует конкуренция – это, например, 
производство свежесрезанных тюльпанов. Но, 
как правило, предприниматели не ограни-
чиваются одним видом продукции, 
предлагая рассаду нескольких 
видов цветов для выращивания 
в открытом грунте, саженцы пло-
дово-овощных и хвойных культур. 
Последние – для декорирования 
приусадебных участков.

С 2016 года работает на рынке 
компания «СадКО». Помимо тюльпанов, 
которые являются сезонным товаром, здесь 
выращивают различные однолетние и много-
летние цветочные культуры, горшечные расте-
ния, производят рассаду и саженцы. «Стараем-
ся держать широкий ассортимент. Поскольку 
работаем давно, у нас сформировался круг 
постоянных клиентов, есть понимание 
того, что можно продать, – говорит 
руководитель компании Вадим Не-
любин. – Постоянные покупатели 
есть и по тюльпанам – они делают 
заявки уже на этапе того, когда мы 
покупаем луковицу. На протяжении 
последних четырёх лет объём по 
производству тюльпанов стабилен – 
400 тыс. штук. Представлено более 50 сортов 
этого цветка. 

И если тюльпаны на срезку – это выгодное 
направление, то, например, заниматься розами 
в небольших объёмах нерентабельно. То есть 
розы не принесут отдачу, если у фермера 
500–2000 кв. м теплиц – их надо выращивать 
на огромных площадях. Плюс нужно организо-
вать круглогодичный сбыт. Я знаю, что одна из 
компаний, у которой есть свои цветочные мага-

зины, отказалась от выращивания роз в пользу 
закупки их у более крупных производителей.

В последние годы работа цветоводов 
осложнилась из-за того, что весь посадочный 
материал завозится из-за рубежа. Также взле-
тели цены на семена и луковицы, что не могло 
не отразиться на нашей рентабельности».

По словам фермера-цветовода 
Виктории Бузановой, одной из 

серьёзных проблем в раз-
витии отрасли является 
100%-ная зависимость 
от импорта. В связи 

с ситуацией в мире подоро-
жал посадочный материал, а его 

поставки из-за логистических проблем 
затруднены. «На протяжении многих лет ра-
бота по селекции в России не велась. В итоге 
сейчас у нас практически нет специализиро-
ванных учреждений по селекции цветочных 
культур, а если и есть, то они не способны 
удовлетворить спрос. Поэтому вся луковица 

у нас голландская, все семена – ев-
ропейские, – отмечает эксперт. – 

Казалось бы, семян много, но, 
если говорить о цветах на срезку, 
нужен определённый ассорти-
мент. А он нестандартный и не 

представлен в обычных магазинах. 
По окрасу цветы, которые выращива-

ются на фермах, отличаются от тех, что 
в садах и огородах. Нашу продукцию покупа-
ют современные флористы, и у них есть ряд 
требований: это должен быть более высокий 
цветок (с длинным стеблем) необычного 
окраса. Это не те цветы оттенка «фуксия» или 
другого подобного «вырви глаз» – это, напри-
мер, коралловый или бледно-зелёный. Для 
таких растений семена приходится покупать 
в Европе и Америке. В последнее время цена 
на них значительно выросла, а кроме того, 

некоторые производители принципиально не 
работают с российскими компаниями. Хотя, 
конечно, есть обходные пути поставок. 

По реализации цветов я сотрудничаю 
с флористами, которые приобретают их 
для букетов, компаниями по оформлению 
мероприятий, декорированию ресторанов. 
Некоторые виды цветов реализую сама – вес-
ной востребованы нарциссы. С тюльпанами 
не работаю, поскольку на рынке большая 
конкуренция, к тому же сильно подорожала 
луковица. Плюс их нужно «выгонять» в от-
апливаемых теплицах, а я выращиваю цветы 
в открытом грунте и двух небольших теплицах 
без отопления. 

Был опыт работы с розами (садовыми), но 
пришлось отказаться. Это очень требователь-
ная культура, с ней нелегко, а на срезку выра-
щивать невыгодно, если нет больших объё-
мов. Если есть деньги на огромные теплицы и 
современные технологии – розами можно за-
ниматься, а противном случае – не стоит».

В цветоводстве очень важно найти 
свою нишу. Например, владелица 

цветочной фермы «Лето» Ксе-
ния Котова специализируется 
на выращивании цветов на 
срезку. На её ферме порядка 
30 наименований цветов – 

«таких же, как в Голландии», 
которые сложно транспортировать. 

«Из-за мягкого стебля и листьев эти 
растения тяжело доставлять в Россию, поэтому 
я выращиваю их в Удмуртии, – говорит цве-
товод. – Мои цветы – это георгин, гладиолус, 
цинния, душистый горошек и другие. Я продаю 
их флористам и сама работаю как флорист. 
Утром срезаю растения, а к обеду уже достав-
ляю заказчику. Выращиваю в открытом грунте 
и неотапливаемой теплице, то есть мой бизнес 
сезонный – с апреля по октябрь, пока на улице 
плюсовая температура. Зимой занимаюсь 
другими проектами». 

Как говорят цветоводы, они, по сути, предо-
ставлены сами себе – в республике нет ведом-
ства, даже просто отдела, который курировал 
бы их работу и помогал в развитии. Финансовой 
поддержки от государства тоже нет. Поскольку 
их деятельность – это растениеводство, закон 
не запрещает заявляться на гранты – тот же 
«Агростартап» или «Агротуризм» (при условии, 
что уже есть действующее хозяйство). Но грант 
получить – не поле перейти. Поэтому прихо-
дится цветоводам быть самостоятельными, вы-
бирая, что, как и в каких объёмах выращивать. 
И каждый производит ровно столько, сколько 
сможет реализовать. 

Цифры

2-3 букета цветов 
приходится в среднем 
на одного жителя РФ в год

В 2 раза чаще 
покупают цветы в Москве

ОБЪЁМ 
РОССИЙСКОГО 
РЫНКА ЦВЕТОВ 85%15%

импортная продукция
отечественная продукция

ВАЛОВОЙ СБОР 
СРЕЗАННЫХ 
ЦВЕТОВ В РФ

2021 г.  – 340 млн шт.
2022 г. –  400 млн шт.
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КРАСОТУ, ДАРОВАННУЮ ЦВЕТАМИ, НЕВОЗМОЖНО ИЗМЕРИТЬ. НО МОЖНО ПОДСЧИТАТЬ ИХ 
КОЛИЧЕСТВО, СОБРАННОЕ ОДНОМОМЕНТНО. И В ИТОГЕ ПОЛУЧАЮТСЯ ВНУШИТЕЛЬНЫЕ ЦИФРЫ!

КОРЗИН С ЦВЕТАМИ МИЛЛИОНОВ ЦВЕТОВ И РАСТЕНИЙ

МИЛЛИОНОВ 
ЦВЕТОВ

ДОРОГИ

М2 (В ДЛИНУ – 70 МЕТРОВ, В ШИРИНУ – 24 МЕТРА)

–МЕТРОВЫЙ ШЛЕЙФ
  ИЗ ЖИВЫХ ЦВЕТОВ

ЦВЕТОВ

ЦВЕТОВЦВЕТКА МЕТРОВ

КГ

были выставлены в 2010 году по случаю 
открытия нового парка в Арабских Эмиратах.
В составлении композиций использовались 
растения из разных частей нашей планеты. 

ежедневно продаётся на крупнейшем в мире 
цветочном аукционе и рынке в Нидерландах. 
Это гигантское здание занимает площадь 
10 млн кв. метров.

потребовалось 
дубайским флористам, 
чтобы создать 
полноразмерную модель 
самолёта Emirates A380 
размером более 73 м.

были усыпаны лепестками цветов 
в 2011 году в Таиланде, когда 
монахи отправились в 29-дневное 
паломничество. Более миллиона 
человек приносили лепестки, 
чтобы на протяжении всего 
путешествия монахи ступали 
по цветочному ковру.

Такой размер гигантского цветочного ковра в Брюсселе, который 
создают каждые два года. Тогда в середине августа, буквально 
на одни выходные, он выкладывается на главной площади Брюсселя 
Grand-Place. Гигантский «пазл» собирают меньше чем за 7 часов 
100 волонтёров непосредственно в день открытия. Для узоров этого ковра 
используется в основном бегония самых разных цветов, потому что она 
очень неприхотлива и без влаги может обходиться несколько дней. Недавно 
к бегонии добавили ещё георгины – один из национальных символов страны. 
На создание такого ковра уходит порядка 700 000 цветов. На регулярной 
основе ковёр делают с 1986 года. Обычно его создание приурочено к празднику 
Успения Богородицы. Каждый раз выбирается какая-либо определённая тема. 
Самый хороший вид на композицию открывается с балконов ратуши.

создала петербургский флорист Александра 
Муравьёва-Галай. Кроме того, на модели был 
цветущий наряд, на создание которого ушло 
несколько тысяч растений. Чтобы девушка могла 
передвигаться в 60-килограммовом платье, 
шлейф несли несколько человек. 

длиной чуть более 60 метров 
был сделан самый большой 
свадебный букет. В его составе 
были: 500 роз, 400 гвоздик, 
60 лилий, 200 ромашек и 
340 гипсофил. Новобрачным 
потребовалась помощь 
79 подружек невесты 
и 47 друзей жениха, чтобы 
поднести букет к алтарю.

удалось вырастить на одной 
кустовой хризантеме. Это 
достижение принадлежит 
76-летнему японцу.

было в соцветии 
лилии, выращенной 
цветоводом-
любителем из Латвии 
без использования 
химии. 

такая длина ковра из 
цветов, который был создан 
в Мексике. Прежде рекорд 
принадлежал Латвии, где 
сделали цветочный ковёр 
на 300 м короче.

весил букет невесты из Португалии. 
Кроме того, её фата длиной 42 метра 
была украшена 3,5 тысячами цветов. 
Чтобы носить эту цветочную фату 
вслед за невестой, потребовалась 
помощь 30 человек.

КМ
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ДОМ – ЛИЧНЫЙ КОСМОС
Кто-то говорит, что дом – это крепость, а вот 
удмуртский народ, что это – мать, охраняющая 
детей, и даже храм. 

«Жилище для удмуртов – средо-
точие «своего», – комментирует 
учёный секретарь музея-заповед-
ника «Лудорвай», кандидат исто-
рических наук Павел Анатольевич 
Орлов. – Дом давал человеку 
необходимое чувство безопасности, 
защищённости от внешнего. Здесь 
тепло, сытно, уютно, в печи горит огонь, 
зажжённый когда-то предками, который нужно 
поддерживать, ведь если он потухнет – жди 
беды. 

Удмурты наделяют дом, домашнее тепло 
способностью превращать «чужое» в «своё». 
Они считают, что, согревшись в избе, чужой 

человек уже не может причинить хозяевам 
вреда, даже если бы этого и хотел.

Дом относится к людям, как мать к детям, 
он их охраняет. При этом, защищая чело-

века, он требует и особого отношения 
к себе. Достаточно упомянуть 
некоторые народные поверья, 
регламентирующие действия чело-
века в доме. После заката солнца 
в избе баловаться не велят – черти 

в избу зайдут. Если после захода 
солнца будешь работать, стуча в доме, 

здесь поселятся привидения. После захода 

солнца нельзя отряхивать лапти в избе – сча-
стье уйдёт. Если много ругаться, домовой 
напугается, покинет хозяев. Вообще вести себя 
в доме полагалось так, чтобы соответствовать 
его сакральному статусу. 

Удмурты старались не заполнять дом 
«плохими» предметами. Например, нельзя 
было заносить в избу огонь из бани – будет 
пожар. Запрещалось приносить «подарки» от 
умершего – нитки, носовые платки, которые 
собравшимся раздавали во время похорон 
родственники покойного, обычно всё это остав-
ляли в сенях или во дворе. И даже солдату, 

ТОЛЬКО БУРЖУИ РАНЬШЕ ПОКУПАЛИ МЕБЕЛЬ И ПРЕДМЕТЫ ИНТЕРЬЕРА. НАСТОЯЩИЕ 
АРИСТОКРАТЫ ЭТО НАСЛЕДОВАЛИ. ПЕРЕФРАЗИРУЯ, МОЖНО СКАЗАТЬ: НАСТОЯЩИЕ 
УДМУРТЫ ПЕРЕДАВАЛИ НАЧИНКУ ДОМА ИЗ ПОКОЛЕНИЯ В ПОКОЛЕНИЕ, СОЗДАВАЯ 
СЕМЕЙНЫЕ ТРАДИЦИИ И ЦЕННОСТИ РОДА. А КАКИМ В ДРЕВНОСТИ ВООБЩЕ БЫЛО 
УБРАНСТВО УДМУРТСКОЙ ИЗБЫ?   

Свить гнездо по-удмуртски

Лилия ЧЕХ

Домашний очаг / Интерьер

ИЗ СТАРОГО ДОМА В НОВЫЙ ПЕРЕВОЗИЛИ КРАЙНЕ МАЛО 
ПОЖИТКОВ, НАПРИМЕР, ИЗ ПРЕДМЕТОВ МЕБЕЛИ – 
ТОЛЬКО СТОЛ И СТУЛ.

Григорий Чайников. 
Бабушкино ремесло
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возвратившемуся домой, предписывалось не 
сразу заходить в свой дом, а сначала навестить 
кого-то из родных или соседей. Солдат, как 
и гость, пришедший издалека, за время от-
сутствия мог утратить «свои» определяющие 
черты и воспринимался как представитель 
иного мира».

СКРОМНО, НО СО СМЫСЛОМ
А чем же был наполнен этот «личный космос» 
человека? Доцент УдГУ, заведующий 
отделом экспозиционно-выставочной 
работы музея-заповедника «Лудор-
вай», кандидат исторических наук 
Юрий Александрович Перевоз-
чиков отмечает: «Удмуртская изба 
в плане внутреннего обустройства, 
если мы говорим о среднестати-
стических незажиточных семьях, была 
скромной. Здесь не было ничего лишнего – всё 
просто и лаконично. Но это не связано с тем, 
что семьи имели мало предметов быта, – то, 
что нужно для хозяйства, хранилось в амбаре 
или в кеносе. 

Пространство в доме зонировалось. 
В правом или в левом углу у входа размещали 
печь. По диагонали от неё, между боковой 
и фасадной стеной дома, обустраивали 
красный угол, располагался он обязательно 
за матицей. Красный угол – самое почётное, 
статусное, сакральное место в доме. Здесь 
располагалась божница с иконами, стол, стул 
главы семьи. Сюда пришлые люди и даже 
гости могли войти только с разрешения хозя-
ев. И именно хозяева определяли, куда сядут 
пришедшие. 

Без особого повода в красном углу гостей 
не сажали, а, как правило, на лавки, сундуки. 
Даже я помню, как соседская бабушка, при-
ходя к нам в дом, садилась у печки, на сундук, 
не пересекая матицу.

Было в избе и так называемое запечное 
пространство – своеобразное женское цар-
ство, где мать и дочери хлопотали по хозяй-
ству. Здесь же располагался вход в подполье.  

Перегородок в доме почти не было, разде-
лять пространство, например, шторами – уже 
более поздняя традиция. 

Интересно, что в удмуртской избе не было 
отдельного детского уголка. Его в принципе 
специально не обустраивали. Детей с ран-
них лет приучали к будущей жизни, труду, 
мастерили для них утилитарные игрушки. Для 
мальчиков – небольшие модели инструмен-
тов, например, маленькие молоточки. Для 
девочек – куклы-закрутки, чтобы подготовить 
к материнству.      

Жертвенные куклы в доме не хранились. 
Если, допустим, кто-то в семье заболел, 
мастерили небольшую куколку и относили её 
в овраг – чтобы болезнь осталась там, обяза-
тельно вне избы.  

Из старого дома в новый перевозили 
крайне мало пожитков, например, из пред-
метов мебели – только стол и стул. Потому 
что мебель раньше в основном была не пере-
движная: лавки вдоль стен приколачивали 
к полу, полати в виде деревянного настила 

для спанья размещали под потолком. Крова-
тей, как таковых, стульев для каждого члена 
семьи не было. В новом доме то, что нужно 

для жизни, по большей части делали 
заново. То есть снова обустраивали 

полати, учитывая, сколько в семье 
людей, а также лавки – их масте-
рили длинными, ведь семьи были 
большими, детей было много. Для 

изготовления такой простенькой 
мебели использовали, конечно, 

дерево, чаще всего распространённые 
хвойные породы – ель, сосну, для собственно 
предметов мебели или её деталей – более 
мягкую липу или более твёрдую берёзу.    

Кстати, о стуле, который обязательно пере-
возили в новый дом, надо сказать отдельно. 
Раньше в избе стул был один-единственный, 
предназначался исключительно для хозяина, 
главы семейства. Никто, кроме него, 
не мог сидеть на этом предмете. 
Если кто-то по незнанию нарушал 
запрет, испытывал чувство стыда – 
что не последовал традициям, 
сложившимся семейным устоям».   

Хозяйский стул ставили за стол, 
остальные представители семейства 
размещались за ним на лавках. Стол тоже 
был предметом особенным – он символизи-
ровал саму семью. Собирая всех вокруг себя, 
он как бы отвечал за семейное единение. 
А ещё был символом достатка. Не случайно на 
столе всегда стояла солонка с солью и лежал 
каравай.

Члены семейства бережно относились 
к столу, были даже свои поверья, с ним 
связанные. Например, категорически запре-

щалось стучать по столешнице, вытирать её 
поверхность голой рукой, разбивать об неё 
яйцо, также нельзя было смахивать крошки 
хлеба на пол. Считалось, что не стоит сидеть 
на углу стола, – это место предназначено для 
душ умерших родственников. Ещё нельзя 
было уходить из дома сразу же, встав после 
трапезы, говорили, что тогда унесёшь счастье 
и семейный достаток. 

Люди действительно верили в священную 
силу этого предмета, недаром именно над 
столом родители подавали ребенка крёстным 
во время домашнего крещения пинал пыртон. 
Или использовали воду, которой обмыли 
углы стола, для того, чтобы отвести порчу от 
ребёнка: по поверью, эта вода приобретала 
лечебные свойства, могла помочь от сглаза.  

А как, собственно, выглядел этот важный 
для семьи предмет? «Стол состоял 

из двух основных частей, – рас-
сказывает исследователь Мария 
Петровна Калинина. – Первая 
часть – это столешница, она 
могла быть накладной или при-

креплённой к подстолью, вторая 
часть – само подстолье, оно было 

прямоугольной формы, размещалось 
на брусчатых или точёных ножках, соединён-
ных перекладинами. Верхняя часть подстолья 
обшивалась досками, в которых с одной, ши-
рокой, стороны вставлялся выдвижной ящик.

Столы делались также с глухим, низко 
опущенным подстольем и обшивались дос-
ками в «узор». Ножки их были брусчатые, 
охваченные перекладинами. Иногда столы 
украшались резьбой».

УДМУРТСКАЯ ИЗБА В ПЛАНЕ ВНУТРЕННЕГО ОБУСТРОЙСТВА 
БЫЛА СКРОМНОЙ. НО ЭТО НЕ СВЯЗАНО С ТЕМ, ЧТО СЕМЬИ 
ИМЕЛИ МАЛО ПРЕДМЕТОВ БЫТА, – ТО, ЧТО НУЖНО ДЛЯ 
ХОЗЯЙСТВА, ХРАНИЛОСЬ В АМБАРЕ ИЛИ В КЕНОСЕ.

СТУЛ БЫЛ ЕДИНСТВЕННЫЙ 
В ДОМЕ, НО ДАЛЕКО 
НЕ ОТ БЕДНОСТИ 
Раньше в удмуртской избе стул был один-
единственный, предназначался он для 
хозяина, главы семейства. Никто, кроме 
него, не мог сидеть на этом предмете. 
Если кто-то по незнанию нарушал 
запрет, испытывал чувство стыда – что 
не последовал традициям, сложившимся 
семейным устоям.   

Хозяйский стул ставили за стол, остальные 
представители семейства размещались 
за ним на лавках.

«Домашний трон» был с высокой резной 
спинкой, на ножках круглого сечения, 
с квадратным сиденьем.

А между тем…

с. Люк, 
Балезинский 

район
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Домашний очаг / Интерьер

ДОМАШНИЙ ТРОН 
И ВОРШУДНЫЙ КОРОБ  
Павел Анатольевич Орлов так рассказывает об 
особых для того времени домашних предметах: 
«В красном углу стоял единственный в доме 
стул, своеобразный «домашний трон», его 
называли тӧро пукон («стул старейшины, хозя-
ина») или бадӟым пукон («великий стул»), либо 
пересь пукон («стул стариков»). Иногда на нём 
лежала мягкая подушка. Сидеть «на троне» 
мог только хозяин, ни в коем случае женщины, 
особенно снохи.

Занять, сесть на такой стул означало стать 
хозяином в доме. Если молодая вдова приво-
дила нового мужа, он мог стать полноправным 
хозяином в доме только после определённых 
обрядовых действий, связанных с «домашним 
троном». Вымывшись в бане, мужчина молился 
Инмару, воршуду и домовому, после чего 
вбивал в тӧро пукон серебряную монету.
В некоторых районах хозяйский стул назы-
вали «вӧсяськон пукон» (стул для молений). 
Существовало поверье, что если перед дальней 
дорогой или трудной работой выйдешь из 
дома, не присев на этот стул или не прикоснув-
шись к нему, задуманное будет неуспешным.

Также в переднем углу размещался вор-
шудный короб. Некоторые исследователи так 
описывают особые коробочки, которые здесь 
хранились: «В честь Инмара вотяки держат 
в переднем углу жилых изб коробочки с идоло-
жертвенными костями животных, которых уже 
принесли в жертву. Эти кости охраняют хозяев. 
Их вотяки берут с собой, когда идут в лес или 
отправляются в дальнюю дорогу».

Удмуртский народ связывал красный угол 
с идеями о мировом древе, считалось, что 
здесь проходит связующая нить между небом, 
землёй и человеком. А потому сюда ставили 
ёлочку – после новоселья и обещания принести 
жертву Му-Кылчину. 

У удмуртов, в отличие от восточнославян-
ских народов, связь красного угла с представ-
лениями о смерти, предках прослеживается не 
так явно. Лишь в некоторых случаях, например, 
когда видели во сне покойника, обещали со-
вершить в красном углу своего рода поминки 
с обрядовой кашей. «Диалог» с предками 
приходился по большей части на околодверное 
пространство – порог и печь.

Как уже было сказано, важным элементом 
красного угла был стол. Его особый статус 

красноречиво подчёркивается в загадке: коркан 
одӥг сылэ, сотэк улыны уг лу (в доме стоит один, 
без него жить невозможно). Именно стол 
заносили в первую очередь во время перехода 
в новую избу.

За столом ежедневно во время трапез 
собиралась вся семья. Совместное принятие 
пищи объединяло. Любопытны в этом смысле 
характеристики недружной семьи, которые да-
ются в пословицах: Тупамтэ семьяын ӝӧк сьӧрын 
но ваче тыбыр пуко (В недружной семье даже за 
столом спиной друг к другу сидят); Ӝӧк сьӧрын 
гинэ иськавын (Только за столом и родня).

Стол вообще был центром многого. Когда 
провожали новобранца в армию, обвязыва-
ли ножки стола – тогда рекрут обязательно 
вернётся. Считалось, что невеста станет в семье 
по-настоящему своей, если совершит обряд 
обхождения стола. За столом происходило и 
«открывание невесты» – сюлык кыскон (снятие 
платка).

Если гость в доме совершал обход стола, 
это расценивали как акт ведовства, который 
привлекал несчастье в семью. Даже после 
окончания трапезы все выходили из-за стола 
только в ту сторону, с которой садились.

ПРИЗНАКОМ 
ЗАЖИТОЧНОСТИ 
СЧИТАЛАСЬ ПОКУПНАЯ 
ФАБРИЧНАЯ МЕБЕЛЬ, 
ОНА НАЧАЛА 
ПОЯВЛЯТЬСЯ 
В XIX ВЕКЕ. А ЕЩЁ 
ДОСТАТОК СЕМЬИ 
ПОДЧЁРКИВАЛИ 
РАЗМЕЩЁННЫЕ 
В ДОМЕ НАСТЕННЫЕ 
ЧАСЫ И БОЛЬШОЕ 
НАПОЛЬНОЕ ЗЕРКАЛО.

СТОЛ КАК СИМВОЛ САМОЙ СЕМЬИ
Стол тоже был предметом особенным – он символизировал саму 
семью. Собирая всех вокруг себя, он как бы отвечал за семейное 
единение. А ещё был символом достатка. Не случайно на столе всегда 
стояла солонка с солью и лежал каравай. Члены семейства бережно 
относились к столу, были даже свои поверья, с ним связанные. На-
пример, категорически запрещалось стучать по столешнице, вытирать 
её поверхность голой рукой, разбивать об неё яйцо, также нельзя 
было смахивать крошки хлеба на пол. Считалось, что не стоит сидеть 
на углу стола, – это место предназначено для душ умерших род-
ственников. Ещё нельзя было уходить из дома сразу же, встав после 
трапезы, говорили, что тогда унесёшь счастье и семейный достаток. 
Как правило, стол был таким: массивная столешница на толстых 
точёных ножках.

А между тем…

Григорий Чайников.
Снег на Покров

 с. Волипельга, 
Вавожский 
район
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Уже говорилось о том, как надо было 
вести себя за трапезой. Дополним. Если кто-то 
барабанил пальцами по столу, считалось, что 
придёт пери, злой дух. Старались не класть на 
столешницу предметы, не относящиеся к еде. 
Например, нельзя было оставлять здесь рука-
вицы – сядешь в тюрьму. Ничего не разбивали 
о стол, считая, что это – ладонь Бога».

ТОРО ШОР
Эксперт Наталья Вячеславовна Бортникова 
в своих научных работах приводит интересные 
моменты, связанные с сакральным местом 
удмуртской избы – красным углом: «Удмурты 
называли красный угол «торо шор». Или «торо 
сэрег», «мудор сэрег», «Инмар сэрег» от слов 
«торо» – вождь, хозяин, старейшина; «шор» – 
середина; «сэрег» – угол; «мудор» – центр, край 
земли, полка для хранения воршудного короба 
с сакральными реликвиями; «Инмар» – главное 
божество.

Понятие «торо шор» означало особое место 
в доме, ориентированное строго по сторонам 
света. Чаще всего это были южная, юго-вос-
точная или юго-западная стороны, так как 
именно здесь, по представлениям удмуртов, 
обитали боги-покровители. «Торо шор» 
находился в обжитой части дома, поэтому 
в жилище народов-язычников в переднем углу 
часто располагалась священная полка «мудор» 
с сакральными предметами языческого культа. 
У крещёных удмуртов в переднем углу устраи-
вался иконостас.

Удмурты закрепляли передний угол за 
мужчинами, а противоположный ему, напротив 
печки, – за женщинами.  В мужской части избы 
располагались сундук хозяина, стол, лавки – 
отдельно мужские и женские. А также орудия 
труда, например, прялка. Когда женщина не 
пряла, прялка располагалась под столом так, 
чтобы были видны её орнаментированные 
части – своего рода обереги. Размещался 
в переднем углу и сотканный женщиной 
текстиль – полотенца, скатерти – они имели са-
кральное значение, символизировали условно 
модель мира, «мировое древо», а также идею 
плодородия, женского начала.

Самым почётным местом за столом было 
то, что смотрело в красный угол, туда могли 
садиться только старики. Считалось непри-
личным, если молодой человек в присутствии 
пожилых людей сидит в переднем углу». 

«Заботливые хозяйки покрывали полати 
узорными тканями, вешали над ними ковёр, – 
дополняет Мария Петровна Калинина. – Опу-
скаясь, красивые ткани и ковёр закрывали 
лежащие на полатях постельные принадлеж-
ности и в то же время создавали живописное 
пространство. 

На ночь на полатях ставили подголовник. 
Он был своеобразной подставкой для подушек, 
удерживающих их в изголовье. Утром его 
опрокидывали на свёрнутую в рулон постель, 
развернув тыльной стороной стенки к людям, 
которые могли удобно работать, размещаясь 
на полатях. 

Удмуртские подголовники были разные – и 
попроще, и посложнее. В более поздние вре-

ДУПЛЯНКА: ЛУЧШЕЕ - ДЕТЯМ
В прежние времена в удмуртской избе можно 
было встретить специальный детский стульчик, 
называли его дуплянка или гырк (дупло). В такой 
стульчик мать усаживала малыша, который только 
начинал сидеть и ползать. Массивная дуплянка 
удерживала непоседливого ребёнка на месте, 
позволяя матери заниматься бытом. Чтобы малыш 
не заскучал и не заплакал, стул часто ставили 
к лавке, на которую выкладывали разнообразные 
игрушки: берестяные и деревянные погремушки, куклы-закрутки, черепки от 
ломаной посуды. Делал такой стульчик, конечно, отец. Ствол дерева распиливали 
на части, в деревянной чурке выдалбливали отверстие. Стул получался такой: 
полый цилиндр без дна, с перекладиной для сидения внутри.

А между тем…

мена их красиво художественно оформляли. 
В каждой местности у мастеров были свои 
технические приёмы резьбы и орнаментные 
решения.

Интересно также рассказать о том, как 
освещались удмуртские жилища. Первона-
чально для этого использовали лучину. Потом 
устройство усложнилось – лучину начали 
вставлять в светец. Такой предмет хозяин 
дома делал своими руками. Светец состоял 
из массивного основания – деревянного, 
круглого, в виде торца или кубической формы, 
с укреплённым столбиком высотой 90–120 см. 
В вершину столбика вставляли железный рас-
сечённый прут, который и помогал установить 
саму лучину. 

Светцы чаще всего размещали на полу – 
так они могли хорошенько осветить некоторые 
части избы. Правда, была проблема – такие 
устройства выделяли едкий дым.   

К концу XIX века семьи стали пользовать-
ся уже керосиновыми лампами. Это были 
лампы со стеклянными или жестяными 
резервуарами. В резервуары вставлялись 
медные горелки с плоским, тканным в виде 
ленты фитилём. Лампа подвешивалась над 

обеденным столом на каркасе из железной 
проволоки, под окрашенным абажуром. Свет 
падал с высоты, благодаря этому освещалась 
почти вся изба». 

В домах раньше, как уже было сказано, не 
было детского уголка, но большое внимание 
родители уделяли тому, какой будет зыбка 
ребёнка. Материал для её изготовления брали 
специальный: старались не использовать 
осину – «нечистое» дерево, а, например, липу, 
называя её, напротив, деревом «добрым». 
Зыбка в целом представляла собой деревян-
ную раму, обшитую холстом. Она крепилась 
к длинной гибкой жерди, сделанной из 
хорошо гнущейся берёзы. Жердь проходила 
через кольцо на матице одним концом, а дру-
гим упиралась в стену или врубалась в неё. 
Колыбель часто подвешивали к потолку – там 
скапливался тёплый воздух, то есть ребёнок 
был в тепле. Плюс считалось, что так можно 
оградить малыша от тёмных сил: чем выше он 
находится, тем ближе к небесам.  

Во времена более поздние отдельные 
детали зыбки вытачивали на токарном станке 
и подвешивали к потолку на пружину: чтоб 
ребёнок был трудолюбивым. 

Пётр Ёлкин. Напутствие

с. Кулига, Кезский район
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